
CON TODO y que Andrés Manuel López Obrador
dejó claro que él quiere enviar al Congreso la iniciativa
de reforma política para cambiar a los consejeros
del INE, a los magistrados del Trile y desaparecer
a los diputados plurinominales, los legisladores
de Morena ellos traen el tema en su agenda para
el periodo de sesiones que arranca mañana.

DE AHÍ que varios se preguntan si el Presidente utili
zará su prerrogativa de "iniciativa preferente" para im
pulsar esa u otra de las dos reformas constitucionales
que él mismo marcó como prioritarias para la segunda
mitad de su sexenio: el "fortalecimiento" de la CFE,
o la incorporación de la Guardia Nacional a la Sedeña.

YA SE VERÁ si opta por darle prioridad a un electoral
melón, a una energética sandía o la militarización
nuestra cada día.

AUNQUE el INE decretó ayer el retiro del registro
como partidos políticos al gordillista Redes Sociales
Progresistas; a Fuerza por México, de Pedro
Haces, y al evangélico Partido Encuentro Solidario,
los dueños de esas franquicias políticas aún tienen
prendida una veladora.

Y ES QUE tienen 72 horas contadas a partir de que sean

notificados oficialmente para solicitar una audiencia
y poder seguir peleando para no salir del millonario
presupuesto dedicado a los partidos.

CUENTAN que al menos Hugo Eric Flores, cabeza
del ya una vez resucitado PES, está convencido de que
sí logrará que le reconozcan el 3 por ciento de la vota
ción, toda vez que se quedaron en el 2.85 por ciento.
LO CIERTO es que, a estas alturas, más que una
maniobra legal como la que le dio nueva vida al PT tras
la elección extraordinaria de Aguascalientes en 2015,
lo que necesitan los pesistas ¡es un auténtico milagro!

¿ESCUCHAN ese crujido? Es la Unión de Alcaldes
de la Ciudad de México que se está fracturando tras
lo ocurrido ayer cuando varios de sus integrantes
fueron agredidos por policías al intentar entrar
a la sede del Congreso local.

CUENTAN que a los alcaldes electos de la oposición
se les hizo muuuy sospechoso que en el Gobierno
de la CDMX supieran sus intenciones y anticiparan
sus movimientos por lo que consideran que
en su grupo hay un infiltrado.

Y QUIÉN sabe por qué varios dedos apuntan hacia
el priista Adrián Rubalcava quien, tras participar
en la conferencia de prensa conjunta que dieron
a unas cuadras del recinto legislativo, a la mera hora
decidió no acompañar al resto a buscar una audiencia
con los diputados locales

EL ASUNTO suena serio pues hay quienes de plano
lo acusan de ser "oreja" de la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, por lo que están considerando
seriamente expulsarlo de la agrupación. ¡Ouch!
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EL EMECISTA Royfid
Torres impugnó ante
el Tribunal Electoral
la decisión de la Sala
Regional de retirarle
la curul y dársela a
Alejandra Puente
por una cuestión
de paridad (curioso,
porque con esta
decisión se les pasó
un poquito la mano
y el Congreso quedó
con 34 diputadas
y 32 diputados).
Y AHORA será el

magistrado José Luis
Vargas quien deberá
resolver el asunto...

¡cuanto antes!

LA BENEFICIADA

es hija de Alejandro
Puente, quien —
entre muchas otras
actividades— fue
el arrendatario de
los aviones de la PGR

en el sexenio

de Felipe Calderón.

¿ESTARÁN volando
muy alto quienes
creen que el "impulso"
que recibió de su
padre fue clave para
que la Regional fallara
a su favor?

ES PREGUNTA

turbulenta que obliga
a abrocharse
los ciunturones.

• • •

QUIEN PIDIÓ
el resguardo policial
en Donceles no fue
la panista Margarita
Saldaña, sino su
correligionaria Ana
Patricia Báez. Por un

error, se le colgó aquí
un sambenito que
no le correspondía.

circurtointerior areformaxom
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Hicieron el amor sobre una tumba.

El cementerio del pueblo fue el único sitio
que pudieron hallar en donde nadie
los vería.

La dura lápida de frío mármol se volvió
tibio y suave lecho para los enamorados,
y aquel lugar de muerte se hizo canción
de vida.

Agotado su amor los amantes se dieron un
último beso acción de gracias
y tomados por la cintura salieron
del panteón.

Te lo dije le musitó él a ella.
Nadie nos vio.

Se equivocaba. Los vieron todos los que
ahí están. Los vio la muchacha que murió
de un mal de corazón la víspera de sus
bodas. Los vio el párroco que nunca tuvo
trato con mujer. Los vio la anciana,
que sonrió al recordar que... Al recordar.

Los amantes no han vuelto ya al panteón.
Encontraron otro lugar mejor para
amarse.

Los muertos los siguen esperando.

¦Hasta mañana!...

Fecha: 31/08/2021

Página: 9

Area cm2: 96

1 / 1

Columnas Políticas

Mirador / Armando Fuentes Aguirre

Armando Fuentes Aguirre

Costo: 20,928

Página 3 de 7



La duda
Don Astasio abrigaba dudas

acerca de la fidelidad de su
señora, y eso que era tempo

rada de calor. Cierto día la siguió y la
vio entrar con un sujeto a un motel de
pago por evento. Ahí ocuparon la ha
bitación número 210. Don Astasio los
observó a través de la cerradura de la
puerta Hubo abrazos y besos, y hubo
también caricias encendidas que no
puedo describir aquí por respeto a las
familias, pilares de la sociedad. Poseí
dos por intenso ardimiento pasional,
el hombre y la mujer empezaron a
despojarse de sus ropas uno al otro,
como en la escena erótica de la pelí
cula Atracción Fatal, 1987, con Glenn
Cióse y Michael Douglas, dirección
de Adrián Lyne. En el momento cul
minante él le quitó a ella la última
prenda y la arrojó en tal manera que
cayó sobre la perilla de la puerta, an
te la cerradura. Don Astasio, que ya
no pudo ver más, exclamó entonces,
frustrado: "¡La duda! ¡Siempre la mal
dita duda!"... Sé bien que durante el
tiempo que ha durado la pandemia
el personal de muchas escuelas de
todos los niveles ha hecho esfuerzos
ímprobos por llevar la educación a
sus alumnos a través de los medios
electrónicos que podían servir a esa
tarea Sin embargo, tengo mis dudas
acerca de la eficacia de esos méto

dos, para cuyo adecuado uso ni los
educadores ni los educandos esta
ban preparados. Pienso además en
los millones de niños y jóvenes que
no disponen de esos medios, y aca
bo por concluir que, dígase lo que se
diga, la utilidad de esos sistemas ha
sido escasa, por no decir que nula,
pues eso sería adoptar una postura
extrema. Habrá que reconocer sin
ceramente que todo este tiempo ha
sido, en lo general, perdido para la
educación. Aquí no caben engaños
ni simulaciones. Lo peor de todo es
que el problema sigue: el virus no ha
desaparecido, antes bien se ha mul
tiplicado en mutaciones que dicen
los expertos son de mayor peligro
aún que el original. ¿Regresar a la
escuela y a clases presenciales, aun
con todas las precauciones del caso,
o seguir en el encierro que también
es origen de daños de consideración
para los menores? ¡La duda! ¡Siempre
la maldita duda!... Pepito le propu
so a su hermana mayor: "Vamos a
jugar a los encantados". Contestó la
muchacha: 'Ya estoy algo grandecita
para jugar a eso". "Ni tanto opuso
Pepito. Anoche oí que le dijiste a tu
novio: 'Me dejaste encantada'"... La
señorita Himenia quería comprarse
una periquita de modo que acudió a
una tienda de mascotas. El encargado

le informó: "Tengo una que se llama
Polly. Es de una rara especie caribeña
cuyas hembras ponen huevos gran
des, cuadrados y con espinas para
defenderlos de los predadores. Debo
advertirle, sin embargo, que la peri
quita es muy mal hablada; profiere
terribles maldiciones que escandali
zan a las personas pudibundas". La
señorita Himenia sonrió al pensar en
el sobresalto de sus amigas cuando
oyeran las desmesuras de la cotorrita,
y en el azoro de los señores curas que
iban a merendar con ella los lunes por
la tarde. La compró, pues, y la llevó
a su casa. Pasadas dos semanas se
presentó de nuevo en la tienda Iba a
hacer una reclamación: 'Ya han pasa
do 15 días desde que compré la peri
quita, y todavía no ha dicho ninguna
maldición". Le indicó el de la tienda
"Espere a que ponga el huevo"... La
joven actricita era escasa de caletre,
pero abundante en curvas. Ansiaba
actuar en una película y el productor
accedió a que le hicieran una prueba.
Aquello fue un fracaso: la chica no re
trataba bien ante la cámara, tenía una
voz chillona y actuaba pésimamente.
El productor le dijo: "Para darte ese
papel, linda, se necesitaría un acto de
filantropía". 'Ya me lo esperaba sus
piró la actricita, ¿Aquí en su oficina o
lo espero en mi departamento?"... FIN.
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Golpear a migrantes
"Los migrantes

no son criminales".

Carlos Fuentes

Hemos visto en los últimos días
un video de integrantes de la
Guardia Nacional que con sus

escudos derriban a un padre migrante
mientras carga a un niño en brazos.
Otro, del periodista Benjamín Alfaro,
exhibe a un agente del Instituto Nacio
nal de Migración que patea en la cara a
un migrante caído. Ante esos casos es
inevitable la pregunta: ¿qué pasó con la
apertura que prometió el Presidente?

La migración "no es un problema",
declaró López Obrador en octubre
de 2018, cuando era Presidente elec
to: "Nada de maltrato con migrantes
centroamericanos; no queremos que
ellos sufran lo que padecen nuestros
compatriotas; no queremos que haya
injusticias en Guatemala, Canadá, El
Salvador; queremos un mundo sin
injusticias, queremos un mundo que
defienda el derecho a la vida; va a
haber trabajo para nosotros y los que
necesiten que vengan de otras partes...
El que quiera trabajar en nuestro país
va a tener apoyo, va a tener una visa
de trabajo, estamos viendo eso. No es
atender el asunto solo con deporta
ciones o con medidas de fuerza, sino
dando opciones, alternativas".

Son palabras de una loable filosofía
humanista, pero una de las consecuen
cias fue promover las caravanas de mi

grantes. Estas fueron convocadas por
grupos organizados que se negaban a
registrarse en la frontera y que dieron
"portazos" para irrumpir en territorio
nacional. No tenían, sin embargo, de
seos de permanecer en México, donde
eran objeto de violencia. Su intención
era ir a la frontera con Estados Unidos
para cruzar ilegalmente o pedir asilo.

Las caravanas provocaron la ira del
entonces presidente Donald Trump,
que las calificó como una amenaza
a la seguridad nacional de Estados
Unidos y advirtió a López Obrador
que cerraría la frontera con México
si no tomaba medidas para detenerlas.
AMLO cedió, cerró la frontera a los
migrantes y empezó a usar la Guardia
Nacional para detenerlos.

El Presidente se ha visto obligado a
entender que la migración es un tema
muy delicado en política. El rechazo a
los migrantes no solo es relevante en la
Unión Americana, al grado que puede
definir una elección presidencial, co
mo la de 2016 en la que Trump hizo
campaña con la promesa de construir
un muro en la frontera, sino también
en México, donde muchos ciudadanos
cuestionan la apertura a migrantes
cuando hay problemas económicos y
de empleo en nuestro país. Hoy vemos
un contraste entre la generosa acogida
a los refugiados afganos, que aplaudo, y
la respuesta violenta a los centroame
ricanos o haitianos, que buscan que
se legalice su estancia en nuestro país.

La resistencia a la migración es

producto de la desconfianza ancestral
que los seres humanos tenemos ante
quienes no pertenecen a nuestra tribu,
etnia o comunidad. La experiencia
histórica, sin embargo, nos dice que los
países se benefician de los inmigrantes.
Una de las razones por las que Estados
Unidos logró construir su gran pros
peridad en los siglos XIX y XX fue su
apertura a la migración, que contrasta
con el cierre que siempre mantuvo en
México. El canciller Marcelo Ebrard
está trabajando en una nueva ley de
migración, que espero represente una
mayor apertura, ordenada y sensata,
como la que el gobierno de México
exige a Estados Unidos.

Mientras se logra esta legislación,
empero, México vive una situación
compleja. La promesa de AMLO de
abrir las fronteras a los migrantes se
ha evaporado. Recibimos a refugiados
afganos, pero la Guardia Nacional y
los agentes de migración detienen y
golpean a centroamericanos y haitia
nos. No es una política que podamos
defender con orgullo.

• AUTO PROMOCIÓN
AMLO aprovechó su mañanera de
ayer para presentar su nuevo libro A
la mitad del camino. Es bueno saber
que le sobra tiempo para escribir un
libro y que puede además aprovechar
una conferencia de prensa en Palacio
Nacional para promoverlo y aumentar
sus ventas.
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El desconocido secretario
de Gobernación
::::: Seguramente dirán en Palacio Nacional
que no es falso, pero que es una exageración
decir que el secretario de Gobernación, Adán
Augusto López Hernández, es un perfecto
desconocido. Usted juzgue: ayer, tras asumir
la titularidad de la Secretaría de Gobernación
en el antiguo Palacio de Cobián, don Adán
Augusto se presentó en el acceso 8 de Palacio
Nacional de la calle de Corregidora, pero no
pudo ingresar. Regresó a su camioneta, hizo
una llamada y en menos de un minuto el
nuevo encargado de la política interna del
país pudo ingresar al histórico inmueble y ac
tual residencia del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador. Sin duda, el secretario
López Hernández tiene talento para negociar,
pues muy rápido, y con una sola llamada lo
gró el acceso a Palacio, lo que augura que está
listo para llegar a acuerdos con las fuerzas po
líticas del país.

Balazos a Monreal
::::: El que ^io gana para enemigos dentro de
la autollamada Cuarta Transformación es el

idor Ricardo Monreal. Don Ricardosenador ]
dio acacuse de recibo a quienes buscan en
frentarlo nuevamente con el presidente An
drés Manuel López Obrador. Ahora de
nunció que alguien se hizo pasar por él pa
ra hacer creer que está metiendo las manos
en el caso de la disidencia magisterial que
protestó el fin de semana, obstruyendo el
paso del vehículo en que viajaba el manda
tario. El coordinador de los senadores de
Morena asegura que no conoce ni está in
volucrado con ningún dirigente magisterial.
Nos dicen que en contra de la filosofía del
presidente, dentro de la 4T a don Ricardo
le están llegando balazos y no abrazos.

Urgen paridad en comisiones de
la Cámara
::::: En una última petición como presidenta
de la Cámara de Diputados, la priista Dulce
María Sauri, quien hoy entregará la oficina

de la Mesa Directiva a Ser

gio Gutiérrez Luna, hizo
un llamado a la equidad.
Doña Dulce pidió que en la
65 Legislatura las diputadas
tengan las presidencias de
al menos la mitad de las 46

comisiones. Recordó que en
la actual las diputadas enca
bezaron 21 comisiones co
mo Puntos Constituciona
les, Gobernación, Hacienda,

Seguridad Pública y hasta la de Marina, y
añadió que se puede ir por más para que no
haya retrocesos en la paridad. El llamado se
da cuando tanto los principales óiganos de
decisión en la Cámara como en las coordina
ciones de las bancadas, solo hay hombres.

Partidos de ocasión, un negocio
rentable
::::: El INE concretó ayer la pérdida del regis
tro de Fuerza Social por México, Encuentro
Solidario y Redes Sociales Progresistas porque
en las elecciones del 6 de junio obtuvieron
menos de 3% de la votación. Nos hacen ver
que estos partidos recibieron poco más de 105
millones de pesos cada uno. Nada malo el ne
gocio. Ya estarán esperando 2024 para ir por
otros millones, pues muchos ya se están es
pecializando en esta actividad que implica
pocos riesgos y muchas ganancias.

Dulce María
Sauri
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Se tensa la relación con la Uniúr
de Alcaldes de la cdmx
::::: Las agresiones que sufrieron los alcaldes
electos de la Unión de Alcaldes (UNA), en es
pecial la de la alcaldesa en Alvaro Obregón, ]

panista lia Limón, en las
inmediaciones del Congrest
de la Ciudad de México, vai
a tensar las reuniones que
tendrán con la jefa de Go
bierno, Claudia Shein
baum, en los próximos
días. Nos comentan que to
dos los alcaldes de oposi
ción van a poner sobre la
mesa el tema de la violen
de la que fueron objeto y

trato que les han dado adelantando los tiem
pos de los extraordinarios para sacar temas
que, según los inconformes, les restan capaci
dad de operación a los alcaldes. Si el encuen
tro de por sí advertía una serie de fricciones,
ahora van a salir chispas.

Claudia

Sheinbaum

Batres dobla a Lodo
::::: El secretario de Gobierno de la Ciudad de
México, Martí Batres Guadarrama, mostró
su oficio político al negociar con la oposicióu

Primero, nos dicen, le torció;
la mano al presidente de la |
Junta de Coordinación Polí:.
tica (Jucopo), elpprredista
Víctor Hugo Lobo, para ¡
que aprobara el extraordina
rio, al grado de que los
priistas y panistas se moles
taron con don Víctor Hugo,
lo que los llevó a preguntar
se si su actuación "suaveci

ta" tiene que ver cqiialgo
que le sepan.en el gobierno de j^igpital sot
la propiedad de algunos hoteles que, asegu
ran, tiene en la alcaldía Gustavo A. Madero.
Lue©>, don Martí negoció por separado con
cada uno de los coordinadores parla
llegando a acuerdos de manera unilateral.
¿Será que don Martí está comenzando a divi
dir el bloque'opositor? •n:

Martí Batres

Guadarrama

>>

::::: Algo está pasando al interior de la 1
del PVEM de la Ciudad de México, que su
coordinador, Jesús Sesma, tuvo que pedir a

los morenistas que le pasa
ran al diputado electo José
Martín Padilla para confor
mar su asociación parla
mentaria y tener un lugar 1
en la Junta de Coordinaciórf
Política y algunos beneficio^
La gran interrogante es: qué
sucedió con Elizabeth Ma
teos, quien logró entrar por
el PVEM por la vía plurino j
minal y ahora resulta que }
andan muy distanciados, 2

por decir lo menos. ¿Será que ya no van por la
misma ruta y doña Elizabeth también querrá .
tener su asociación parlamentaria?

Jesús Sesma
Suárez

iPT quiere su asociaciún
parlamentaria
::::: Y ya entrados en temas de ajustes en las ¡
bancadas, nos comentan que la diputada del,}
PT Circe Camacho, la única que va a repetir,
en el Congreso local, también quiere formar ,
su asociación parlamentaria Para ello, los
morenistas les van a mandar a la diputada j
María de Lourdes Paz Reyes, quien compit
tió por el Distrito 11 que abarca Venustiano 7
Carranza e Iztacalco. Con dichas estrategias,
nos dicen, acabarán por saturar la Junta de
Coordinación Política en el Congreso. Todos >
van detrás de los beneficios adicionales que
otorga esta figura de la Asociación Parlamen,
taria, que con sólo dos integrantes abre las ,3
puertas de ingreso a la Jucopo y a una serie ,
de privilegios.
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Te tomas la foto y te vas...
::::: Nos cuentan desde Tonalá, Chiapas, que la
medallista olímpica Aremi Fuentes regresó a
casa para festejar su triunfo en Tokio 2020; no

obstante, quien dio de que
hablar fue el alcalde interino
Óscar Marroquín, pues en
un encuentro con ella se to
mó la foto y le entregó un
ramo de rosas marchitas,
para luego desairarla y de
cirle que "no tenía más de
qué hablar", dejando que la
deportista recorriera sola las
calles del pueblo con la me
dalla de bronce que ganó en

Japón en la disciplina de halterofilia. En este
sentido, nos indican que Aremi no escondió
su molestia y reclamó que si don Óscar recha
zó atender a una atleta olímpica, qué se puede
esperar del ciudadano de a pie. ¡Y ni hable
mos del impulso al deporte, que para ese tam
poco hay tiempo!

Aremi
Fuentes

El senador tiene pena
::::: Quien ni al paso de los días se recupera
del susto, nos dicen, es el senador Manuel
Añorve Baños (PRI), luego de que este fin de

semana circuló en las redes

sociales un audio en el que
don Manuel hablaba con el
alcalde electo de Iguala, Da
vid Gama (PRI), sobre el
proceso electoral. En dicho
audio, nos indican, don Ma
nuel dejó en claro la divi
sión dentro del PRÍ en la
pasada elección y de paso
criticó al gobernador Héc
tor Astudillo por la "desa

tención" de no explicarle por qué no optó por
él como candidato del tricolor a la gubernatu
ra, y en cambio respaldó a Mario Moreno
Arcos. Pero ahí no quedó el asunto, nos seña
lan, pues aunque de inmediato don Manuel
dijo que denunciará la filtración de ese audio
y acusó que fue editado, en el tricolor ya lo
miran del hombro para abajo. ¡Auch!

Manuel
Añorve Baños

¿De delegado a secretado?
::::: A quien le cantan las golondrinas un día
sí y otro también, nos narran, es al superdele
gado de Sinaloa, Jaime MonRsrpues desde

distintos frentes se da por
hecho que dejará el cargo
para llegar al gabinete del
gobernador electo Rubén"
Rocha (Morena), quien ya
deslizó el nombre de don
Jaime como posible encar
gado del sector agropecua
rioo pesquero. Sin embar
go, nos relatan, mientras to
dos le dicen adiós, el dele
gado insiste en que no tiene

conocimiento de ningún cambio, pero agra
dece que don Rubén lo mencione como un
posible aliado, y entre que son peras o man
zanas, nos comentan que los detractores del
delegado aprovecharon para recordar que tie
ne un proceso administrativo abierto en su
contra por el uso de los programas sociales en
la vida política del estado. ¡Qué tal!

Jaime
Montes

inició con el pie izquierdo
::::: Nos comentan que en Baja California Sur
quien da de que hablar es la alcaldesa electa
de La Paz, Milena Quiroga (Morena), luego
de que el alcalde saliente Rubén Muñoz
(Morena) aprobó modificaciones al reglamen
to interior, entre ellas, la extinción del Institu
to de la Mujer, ante lo cual feministas y colec
tivos reaccionaron y exigieron a doña Milena
una postura, pero añaden, esta respuesta lle
gó tarde y algo ambigua, pues primero asegu
ró que fortalecerá las políticas públicas para
apoyar a las mujeres, pero hasta ahora no ha
definido si habrá o no Instituto Municipal de
las Mujeres, lo que cayó mal, pues don Rubén
aseveró que la decisión fue consensuada con
la alcaldesa y la morenista no lo desmintió.
Como dicen por ahí, el que calla otorga.
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Cuando la 4T saca el garrote

El discurso oficial dice que
este gobierno "no repri
me" y no usa la fuerza pú

blica "para reprimir al pueblo".
Pero depende de qué pueblo se
trate, porque entre el viernes pa
sado y ayer lunes la 4T dio mues
tras de que el uso de la fuerza po
licial y del Estado también es se
lectiva y se utiliza sólo contra al
• gunos grupos mientras a otros se
les tolera hasta la retención del
presidente por varias horas.
Y es que mientras a la CNTE se

le toleró que retuviera hasta en
tres ocasiones al presidente en
su camioneta, durante su gira
del fin de semana por Chiapas,
sin que ninguna autoridad, ni
policial ni de la seguridad presi
dencial interviniera para evitar

esas retenciones, ahí mismo, en
territorio chiapaneco, a unos
metros de donde pasaba López
Obrador en su Suburban negra,
agentes del Instituto Nacional de
Migración y miembros de la
Guardia Nacional golpeaban
con brutalidad a grupos de mi
grantes centroamericanos que
intentaban pasar en caravana.
Las imágenes de los guardias y

agentes mexicanos sometiendo y
golpeando a los migrantes dieron
vuelta al mundo y confirmaban
que esa Guardia Nacional a la que
pobladores de municipios de Mi

choacán acusan de no actuar en
contra del Cártel Jalisco Nueva Ge
neración que los tienen sitiados, sí
son capaces de enfrentar y golpear
a migrantes indefensos que si bien
están de manera ilegal, no son de
lincuentes ni criminales.
Más cuestionables aún resul

tan esos esfuerzos desesperados
del gobierno mexicano por con
tener las caravanas de migrantes
centroamericanos aun con el uso
de la fuerza pública, en un claro
afán de quedar bien con los Es
tados Unidos, cuando esta admi
nistración está trayendo a grupos
de. afganos al territorio nacional
en calidad de refugiados. ¿Acaso
los centroamericanos no son
también expulsados de la violen
cia, el crimen y la incapacidad de
sus gobiernos para garantizarles
su seguridad e integridad?
Ypara terminar de completar la

falacia del discurso de la "no re
presión" de este gobierno, ayer en
laCiudad de México, lacapital que
se jura de "las libertades y los de
rechos" y en donde su jefe de Go
bierno, Claudia Sheinbaum, pre
gona que aquí tampoco ya hay re
presión y que por eso desapareció
al cuerpo de granaderos, a un gru
po de alcaldes electos de oposi
ción que se manifestaron afuera
del Congreso capitalino, le man
daron a la policía para impedir el

acceso al recinto legislativo. En la
trifulca que se armó entre los an
timotines de la Secretará de Se
guridad Capitalina (que no son lo
mismoque los granaderos, pero es
igual) resultaron golpeados la al

caldesa electa de Alvaro Obregón
Lía Limón, y el alcalde electo de
Miguel Hidalgo, Mauricio Tabe.
Aunqueelsecretariode Gobier

no capitalino, Martí Batres, negó
que ellos hayan mandado a la
fuerza pública al recinto de Don
celes y Allende y aclararon que los
uniformados estaban ahí por una
petición de la Mesa Directiva del
Congreso local, el hecho es que a
la panista Lía Limón le lastimaron
la nariz y la fotografía de su rostro
ensangrentado en medio del cer
co policiaco se volvió ayer viral en
las redes sociales.
Luego entonces, la 4T y sus go

bernantes —que por su origen de
activistas de izquierda suelen
confundir el uso legítimo de la
fuerza pública con la "repre
sión"— podrán decir en el discur
so que "no utilizan la fuerza pú
blica para reprimir al pueblo", pe
ro en los hechos está claro que, co
mo administradores que hoy son
del uso de la fuerza y la violencia,
en tanto gobernantes, también
saben sacar el garrote y aplicar la
fuerza de la autoridad cuando así
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lo deciden. Lástima que no deci
dan hacerlo contra los criminales
y narcos o contra los grupos abu
sivos cuando éstos son afines a su

movimiento. Pero que no se les
atraviese un migrante centroa
mericano o un opositor porque

ahí sí se transforman en los mis
mos gorilas golpeadores del pasa
do que tanto criticaron. •

Saben sacar el garrote y aplicar la fuerza de la autori
dad cuando así lo deciden. Lástima que no decida
hacerlo contra los criminales y narcos.
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La bienvenida de Martí a los
alcaldes de oposición

A Mauricio Tabe,
alcalde electo
de Miguel Hidal

go, le dieron toques eléctricos
en la espalda. La alcaldesa
electa de Azcapotzalco,
Margarita Saldaña, gritaba
mientras tanto:
—¡Me están asfixiando!
Policías de la ciudad

de México la habían
encapsulado, al
punto de no de
jarla respirar.
Lía Limón, al

caldesa electa de
Alvaro Obregón,
emergió de un torbe
llino de golpes y empujones
con un corte en la nariz y un
hilo de sangre escurriéndole.
Aseguró que uno de los unifor
mados se lo había provocado

con su escudo.

Desde el cerco montado por
la policía de Claudia Shein
baum, una lluvia de piedras
caía sobre los alcaldes que in
tentaban acercarse al edificio
del Congreso. "Las piedras ve
nían de allá para acá", aclaró la
alcaldesa Saldaña.
Los nueve alcaldes de oposi

ción agrupados en la Unión de
Alcaldíasde la Ciudad deMéxico

habían dado una rueda de pren
sa en la plaza Tolsá. Querían de
nunciar la operación política
que se ha emprendido desde el
gobierno de la ciudad para limi
tar su margen de maniobra de
cara al proceso de 2024.
"Lo primero fue postergar la

transición, patearla desde el 7 de
jf jupe» hasta el Io de septiembre,

para damos solamente un mes

para llevarla a cabo y ponemos
en jaque como alcaldes entran
tes; facilitar, al mismo tiempo,
que los salientes arreglen, ocul

ten modifiquen a placer", de
nunció Mauricio Tabe.
Según Margarita Saldaña, a

partir de entonces semana a se
mana se fueron lanzando leyes y
disposiciones tendientes a cer
car a los alcaldes en beneficio de
la administración capitalina.
El reciente nombramiento de

Martí Batres como secretario de
Gobierno, marcó el inicio de una
nueva forma de diálogo político,
desde el endurecimiento.
En la conferencia de ayer, los

alcaldes manifestaron su desa
cuerdo con "leyes que quieren
cambiar sencillamente para fa
vorecer a un partido político".
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Entre otras, la Ley del Sistema
de Seguridad Ciudadana que
traerá como resultado la homo
logación de la cromática de las
patrullas de la ciudad de México:
esas unidades, compradas con
presupuesto de cada demarca
ción, ya no van a poder tener un
distintivo propio: ahora "se quie
ren pintar de un color, para seguir
haciendo publicidad" al partido
en el poder, dijo Sandra Cuevas.
Luego de abordar quejas re

lacionadas con el reparto de "un
presupuesto justo", la Ley de Pu
blicidad Exteriory el futuro de la
Ley de Planeación Urbana, en
tre otros puntos que en su opi
nión, solo van aprovocar tensio

nes políticas entre ellos y los ve
cinos, los alcaldes decidieron
acercarse al Congreso.

—Soy diputada, vengo a la
sesión —dijo Margarita Sal
daña credencial en mano.

—Por aquí no se puede
pasar —le respondieron.

—¿Por dónde sí?
Se desataron de pron

to los empujones, los ja
lóneos. Santiago Taboa
da ayudó a sacar a Salda
ña del remolino.
A esa hora el secretario

de Gobierno, Martí Batres,
se reunía con los coordina
dores de los diputados del

PRI, el PAN y el PRD. "Estaba
viendo lo que ocurría —dijo Ta
be— Su mensaje fue: nosotros

mandamos".

"Sangre, piedras, toques, gol
pes. Esta es la bienvenida que el
secretario de gobierno nos dio a
los alcaldes de oposición", dice
Santiago Taboada.
Así se definen, se establecen

las nuevas formas de diálogo en
el gobierno de Sheinbaum.
"Bastaba con unallamadaamí

o a alguno de los coordinadores,
para que pudieran acceder los al
caldes...", dijo Martí Batres.
La llamada no llegó. Hubo

entonces sangre, piedras, to
ques, golpes y la imagen que
inaugura formalmente la llega
da de Batres al gobierno de la
ciudad: la de la alcaldesa de
oposición Lía Limón golpeada,
herida y sangrando. •

'ff « I;*?: tól' ir: ' : , R

Así se definen, se establece
las nuevas formas de diálogo en e
gobierno de Claudia Sheinbaum.
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De exgranaderos qué
rompen narices 

"He pedido al secretario
de Seguridad Pública

la desaparición definitiva
del cuerpo de granaderos"

C.S.

Ayer, fue la nariz abierta
de Lía Limón, una mu
jer fortísima, íntegra, le

gítimamente opositora a la 4T,
ayer fueron también los toques
eléctricos de los granaderos (que
no son granaderos) contra los al
caldes electos de oposición que
humillaron al gobierno de López
Obrador en las urnas y fueron,
también, los celulares que se ro
bó la policía para evitar que vié
ramos lo que sí terminamos
viendo: un poder achicado,
acomplejado y muy desespera
do... Mañana, ojalá que no, pue
de ser una tragedia parida de la
frustración del régimen.
El Congreso de la Ciudad de

México, con la mayoría de Mo
rena, quiere que los nuevos al
caldes de oposición lleguen con
las manos atadas, desde serias li
mitantes al presupuesto hasta el
ridículo de querer prohibir seña
léticas que identifican y diferen
cian a las administraciones de
oposición coh otros lemas y co
lores, están urgidos por votar le
yes que puedan controlar a quie
nes les dieron una paliza con los
votos de castigo ciudadano.
Los policías de Claudia Shein

baum no agredieron a Limón a
Tabe o a Taboada, ayer nuestra
arrogante regente, más bien, le
abrió la nariz a millones de capi
talinos que han reprobado su ges
tión, la intolerancia e ineompe;i,
tencia de la delfín lapezobrado
rista agarró a madrazos a Alvaro
Obregón Azcapotzalco,Benito
Juárez, Coyoacán, Cuajimalpa,
Cuauhtémoc, Magdalena Contre

ras, Miguel Hidalgo y Tlalpan.
Es cierto, sí, que muchos de los

alcaldes que le arrebataron el po
der a la 4T en la Ciudad de México
llegaron por un voto de castigo y
no, necesariamente, por un voto
de confianza, pero con la estupi
dez e ingenuidad de no recibirlos
en el Congreso para, mejor, reci
birlos a toletazos, Sheinbaum ha
regalado a sus adversarios cubeta
das de credibilidad y de cohesión
opositora en su contra, ¡genios!
Lejos de la preocupante anécdo

ta, alarma, agrado de semáforo ro
jo, la intolerancia y el desdén de la
Jefe de Gobierno para con la opo
sición y el disenso. Una científica
con sus credenciales debería de ser

ejemplo de diálogo y construcción
de acuerdos pero, en su lugar, ha
optado por quedar bien con su jefe,
el presidente López Obrador, en la
búsqueda del 2Q24 — y
Aunque, evidentemente con

tagiada por la pandemia de "los
otros datos", Sheinbaum debería

estar preparada para lo que viene
en el resto de su sexenio, clara
mente los capitalinos serán más
y más críticos con quien parece
un tándem de Palacio y opaca la
poca luz propia que le quedaba..
Si la Jefa de Gobierno piensa que
habrá porras de ¡presidenta, pre
sidenta!, más allá de sus acarrea
dos, se equivoca gravemente.
¿Qué pasará cuando tenga que

enfrentar legítimas manifesta
ciones ciudadanas contra su ges
tión?, ¿enviará a sus granaderos
no granaderos para abrir narices
a los ciudadanos que no son pue
blo bueno y sabio?, ¿correrá a llo
rarle a López Obrador para supli
car su flamígera condena maña
nera?, ¿o será que, así como de
rrumbó una protesta pacífica, se
le derrumbará el sueño de con
vertirse en la primera mujer he
rederadel maximato 4T?
Así como el presidente, nues

tra jefa de gobierno tiene todo
para ser Una de las mejores en la
historia o la peor, temo que ga
nará la soberbia sobre la razón.
De Colofón. Si les molestó

una conferencia de prensa, espe
ren.unos meses más cuando los
trapitos sucios de los otrora al
caldes 4T vean la luz, dicen que
hay harta evidencia y hasta un

Los policías le abrieron la nari¡
a millones de capitalinos
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Diputados:
el poder que
no puede
(ni quiere)

1 oige Romero, el coordi
nador de la bancada del

en la Cámara de Diputados, ha
dejado caer en oídos cercanos
a Palacio el comedido pedi
mento de que la llamada cuar
ta transformación mire hacia
abajo y le obsequie un poco
de atención, a cambio de r'
pactar una agenda cómoda
en los trabajos legislativos.
Romero, un político clave

en el panismo de la Ciudad de
México, no parece haber logrado
mayor empatia hacia sus aspira
ciones, pues fue vetado por Mo
rena en los trabajos previos al
arranque de la legislatura para
encabezar la Junta de Coordina

ción Política (Jucopo) en San Lá
zaro, lo que permitió la llegada a
esa posición del líder de la frac
ción priista, Rubén Moreira
El episodio ejemplifica el es

tilo inicialmente asumido por
los partidos de oposición a Mo
rena en la cámara baja, un frente
esencial para contar con un con
trapeso al polo de enorme poder
que representa la administra

.ción López Obrador.
A partir del inicio de sesiones,

mañana miércoles, la expectati
va de un verdadero balance entre
el Ejecutivo y el Legislativo pue
de irse desinflando a la vista de lo
que ocurra en asuntos tan esen
ciales como la ley de revocación
de mandato, la pretensión de de
moler al árbitro electoral —INE y

TEPJF— y, muy especialmente,
las líneas centrales del próximo
presupuesto federal.
Morena y sus partidos satéli

tes —PT y Verde— tuvieron un
dominio absoluto de la Cámara
durante la legislatura que se ex
tendió casi durante los tres pri
meros añosde la actual adminis
tración. Habrá quien alegue que
es para ello que se construyen las
mayorías parlamentarias, capa
ces incluso de modificar la Cons
titución según lo dispusiera la
voluntad presidencial —una cir
cunstancia que el país no cono
cía desde 1997, cuando el PRI fue
despojado del control absoluto
por vez primera en décadas.
Un reporte publicado apenas

ayer por el despacho Integralia,
que coordina Luis Carlos Ugalde,
arroja luz sobre lo que representó
la legislatura recién terminada no
sólo en lo tocante a la eficacia de
la aplanadora puesta en marcha
por Morena, sino en tomo a lo
que debe representar en demo
cracia la Cámara de Diputados.
De acuerdo con este balance,

debe destacarse el debilitamiento
del rol como contrapeso de San
Lázaro, la pobreza de unidad y li
derazgoenlaopoáción un menor
gasto operativo, pero con la mis
ma opacidad También el mayor
número de leyes impugnadas por
su posible inconstitucionalidad
Un aspecto inquietante sobre
laaplanadoralegislativadel
oficialismo fue que se apro
baron gastos extraordina
rios en el presupuesto con
unadébilsupervisión, loque
supuso relegar una de las
obl^aSoñSs' asignadas póf li
Constitución al Legislativo.
El reporte no deja de llamar

la atención sobre los artilugios
de los que Morena echó mano
para integrar su mayoría, con el
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tráfico de diputados de varias
fracciones para burlar los límites
de la sobrerrepresentación, limi
tada ahora tras una disposición
del INE avalada por el tribunal
electoral —el malestar de Palacio
en su contra no es gratuito.
En la legislatura recién termi

nada, solo 29 de los 256 diputados
de Morena contaban con alguna

experiencia legislativa, lo que se
tradujo en votaciones sobre las ro
dillas, bajo consigna Este mismo
periodo en San Lázaro nos legó
una ley estrafalaria en reelección
de diputados, que seguramente
deberá ser enmendada antes de

la próxima cita con las urnas.
Si las bancadas de oposición

desean concitar apoyo social y

una mínima respetabilidad, de
berán avanzar sobre esta agenda
no con enunciados en papel co
mo ha ocurrido hasta ahora, si
no mediante iniciativas concre

tas, un debate maduro fuera y
dentro de la Cámara y una ac
tuación transparente. •
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Regreso a clases: sin brújula,
pero urgente
México fue uno de los

países en donde las es
cuelas cerraron por

más tiempo, 53 semanas, como
lo plasma el más reciente análi
sis (https://bit.ly/3BqDoPs) del
IMCO. Las primeras semanas de
cierre fueron caóticas en todos
los países que experimentaron
cierres escolares —clases en lí

nea, plataforma a utilizar, asis
tencia, evaluaciones—, múlti
ples dudas ante situaciones
complejas que en el mejor de los

casos serian un sustituto imper
fecto de las clases presenciales.
En México, las desigualdades

existentes hicieron que la brecha
educativa se hiciera más profun
da. Algunas escuelas privadas lo
graron organizarse y, a pesar de
los muchos defectos, se logró te
ner un año escolar más o menos
ordenado. Otras escuelas —pri
vadas y públicas— perdieron
alumnos, ¿para qué pagar una
colegiatura si los aprendizajes en
línea simplemente no se daban?
El Inegi reportó en marzo de este
año, prácticamente al año de ha
ber sido canceladas las clases,
que más de cinco millones de es
tudiantes no se habían inscriío al
ciclo escolar pasado por razones
asociadas a la pandemia, sobre
todo por motivos económicos o
por considerar las clases a dis
tancia poco funcionales para el

aprendizaje. El sistema público
recurrió a un modelo de clases
por televisión reconociendo las
carencias de acceso tecnológico
que tiene una parte importante
de la población.
Después de 53 semanas de

permanecer cerradas, urgía el
regreso a las aulas. El IMCO, uti
lizando información del Banco
Mundial, ha documentado que
la pérdida de aprendizajes en es
te año de pandemia sería equi
valente a 1.8 años de aprovecha
mientos reales. Es decir, este
(más de un) año sin clases no re
presentó solo una pausa en la ad
quisición de conocimientos, si
no que nos retrasó aún más.
Pero el impacto de no ir a las

escuelas va mucho más lejos de
los conocimientos perdidos. Po

co se habla de los problemas de
salud mental que el cierre ha traí
do a adolescentes. La depresión y
la ansiedad son ya cosa común.
La adicción a los dispositivos por
haber estado más de un año ad
heridos a pantallas traerá serios
problemas a una generación en
tera que ya no puede concentrar
se ni para leer un texto breve o
siquiera para ver un episodio de
una serie. En los niños más pe
queños el impacto es de otro tipo:
problemas motrices por la falta
de movilidad o de lenguaje por la
falta de interacción. Niños de po

quísimos años con ansiedad por
que su contacto con el mundo es
a través de una pantalla viendo
videos de YouTube. Niños y jó
venes desconectados de la reali
dad, pegados a TikTok.
Poco a poco iremos enten

diendo la magnitud del daño
que esta pandemia le hizo a los
niños y jóvenes y nos daremos
cuenta que cerrar escuelas du

rante el tiempo que México lo hi
zo fue un error.
Mas para regresar a clases ha

bía que tener una estrategia Por
lo menos, un plan. Un plan más
concreto que un decálogo de
nueve metidas (¿?) que en nada
ayudan ni a los padres ni a los ni
ños. Las escuelas estuvieron ce
rradas 53 semanas escolares.
¿Qué se hizo en esos meses para
preparar el regreso? ¿Por qué hay
escuelas que siguen sin agua?
¿Porqué hay que agradecer al Co
nacytque amablemente donógel
antibacterial para estas escuelas?
¿Recurriremos al pretexto de "es
que no hay recursos"? Se han ti
rado miles de millones de pesos
en una refinería, en un aeropuer
to sin sentido y en un tren turís
tico. ¿De verdad era mucho pedir
una reasignación para que las es
cuelas del país tuvieran agua?
Agua y ventilación, si ya nos po
nemos exigentes. Recursos hay,
lo que no hay es voluntad. •

¿Qué se hizo en esos meses para preparar el regresoí
¿Por qué hay escuelas que siguen sin agua?
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Gracia y desgracia de Cabal
Peniche con la 4T
Carlos Cabal Peniche ha

bía logrado resucitar del
panteón de los empresa

rios. En contra dé todo pronós
tico, esa resurrección fue por
obra y milagro de la 4T.
Nadie hubiera apostado por

algo así. El presidente López
Obrador ha hecho del ataque a
los banqueros abusivos un lema
de campaña, una permanente
arenga de polarización entre los
ricos y los pobres, que le ha dado
enormes réditos políticos. Y en
cima, si son empresarios que
crecieron a la sombra del régi
men de Carlos Salinas de Gorta
ri, pues aún peor: califican como
delincuentes de cuello blanco.
Curiosamente, Carlos Cabal

Peniche tuvo su momento cús
pide en el sexenio de Salinas:
compró Banca Cremi, compró
Banco Unión, los fusionó en el
grupo financiero CremiUnión e
incluso adquirió el gigante de
productos del campo Del Monte.
Casi de inmediato, en el sexenio
de Ernesto Zedillo, cayó en des
gracia, fue perseguido por deli
tos financieros, detenido en Aus
tralia tras una huida de años, y
extraditado a México, donde con
el paso del tiempo resolvió sus

problemas jurídicos.
Cabal Peniche, pues, resulta

un prototipo como para que Ló
pez Obrador y los suyos lo tuvie
ran en el infierno de sus consi
deraciones. Pero nada de eso.

Cabal Peniche, criado en Tabas
co, la tierra del primer manda
tario, resucitó con la 4T porque
supo acercarse a un personaje
que solía ser clave para el presi
dente: su operador electoral y fi
nanciero, Gabriel García.
Según fuentes muy bien in

formadas, García le abrió las
puertas de Palacio a Cabal, y és
te las aprovechó: recibió contra
tos relacionados con el Banco
del Bienestar —el banco del go
bierno de AMLO— que le per
mitieron ser de nuevo un juga
dor relevante en el mundo em
presarial, tener acceso a finan
ciamiento de grandes bancos,
apostar por nuevas compras e
inversiones (Interjet, Radiópo
lis...), y una larga lista de etcé
teras que lo recuperaron de la
condición más bien discreta en
la que se había visto orillado a
moverse: cuentan que llegó a
promover un desarrollo inmo
biliario, pero pedía dinero pres
tado para el proyecto arquitec

tónico (para un empresario que
llegó a ser dueño de un banco y
una empresa de tales dimensio

nes, andar pidiendo500mil dó
lares para arrancar es casi una
condición precaria).
Las glorias de Cabal Peniche

con la 4T se esfumaron pronto,
por un doble golpe que recibió.
Según mis fuentes, el primer
golpe le llegó de un par de em
presarios de medios de comu
nicación, cercanos al presiden
te López Obrador y con intere
ses en el desarrollo del Banco
del Bienestar, que lograron des
dibujarle sus contratos. Eso le
habría complicado la liquidez y
el financiamiento. Este desaseo
habría generado que despidie
ran de la dirección del banco es
tatal a Rabindranath Salazar. El
segundó golpe fue la caída en
desgracia de quien era su gran
apoyo: tras la elección de junio,
Gabriel García fue súbita y has
ta ingratamente despedido por
el primer mandatario.
Apenas antier se supo que le

giraron orden de aprehensión.
Está claro que la sabrosa historia
de Cabal Peniche y la 4T tiene
aún capítulos por escribir. •

historiasreportero@gmail.com

3El segundo golpe fue la caída en desgraci
tras la elección de quien era su gran apo
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1 Refugio seguro. La reacción solidaria de México
?ante el conflicto bélico de Afganistán sigue siendo

digna de reconocimiento. El recibir a diversos grupos
de afganos, entre ellos periodistas, coloca a la diploma
cia nacional a un nivel de solidaridad que pocas nacio
nes han mostrado. David Luhnow, editor para América
Latina del Wall Street Journal reconoció el recibimiento
del gobierno mexicano que, a través de la SRE, brindó
protección a sus colaboradores que trabajaban en Afga
nistán: "Estamos muy agradecidos de que les ha dado la
bienvenida", escribió. El canciller Marcelo Ebrard sigue
siendo noticia: primero fue el agradecimiento del New
York Times y ahora esto. Ayuda humanitaria, otro sello
inalterable del México de hoy.
2 Resumen. La inseguridad en Zacatecas impacta

* a migrantes que viven en Estados Unidos. La en
tidad se encuentra sumergida en una ola de violencia
por parte del crimen organizado y desde el otro lado
de la frontera algunos líderes migrantes cuestionan
sobre lo que hay detrás de los asesinatos y del incre
mento de grupos armados. El gobierno de Alejandro
Tello deja en Zacatecas una deuda pública que supera
los 7 mil 100 millones de pesos y no le perdonan ha
ber otorgado un bono equivalente de hasta 150 días
de salario a funcionarios de su administración. Intenta
a toda costa una salida lo más digna posible, pero no
puede ocultar que de los 32 gobernadores, en una en
cuesta sobre nivel de aprobación, es el último, con 15.9
por ciento. ¿Así o peor su gestión?

3 La justicia como prioridad. Andrés Manuel
•López Obrador, presidente de México, informó la

decisión de crear una comisión de la verdad para inves
tigar las desapariciones forzadas de personas durante
el periodo conocido como guerra sucia. El anuncio lo
acompañó con una fotografía en la que apareció ro
deado de familiares y sobrevivientes de dicho periodo,

así como del recién nombrado secretario de Goberna
ción, Adán Augusto López Hernández, y de Alejandro
Encinas, subsecretario de Gobernación. "Llegamos al
acuerdo de crear una comisión presidencial de verdad,
justicia, reparación, memoria y no repetición", escribió
el Presidente. Demasiadas afrentas que la 4T no ignora.
No como en otros tiempos.
4 Dosis de serenidad. En Morena, su natural re

beldía podría acarrearles problemas insalvables,
así que sería mejor bajarle dos rayitas al tono de la dis
cusírn. El líder de los senadores de Morena, Ricardo
Mftieal, informó que es la división interna de More
ná el principal reto para evitar que la nueva Ley Federal
de Revocación de Mandato termine en la Suprema Cor
Ípuesto que una parte de la bancada no quiere que

modifique la pregunta. El legislador insistió en que
iene la posición personal de que debe modificarse,

porque, de lo contrario, la ley se judicializará. "Vamos
a intentar serenar los ánimos dentro del grupo y buscar
la mejor forma. Hay opiniones encontradas", dijo. No se
atoren por pleitos en casa.
5 Nuevos aliados. Ignacio Mier, coordinador de

?Morena en la Cámara de Diputados, consideró
que pueden existir posibilidades de una alianza con el
PRI, dados sus antecedentes históricos en cuanto a la
nacionalización de la industria petrolera y eléctrica na
cional y su cercanía con la socialdemocracia. Mier pun
tualizó que Morena trabajará para construir acuerdos y
consensos con todas las fuerzas políticas con el objeti
vo de que salgan adelante las reformas constitucionales
pendientes. "El PRI es un partido de la socialdemocra
cia y se acerca mucho, fue el promotor en los procesos
de nacionalización de la industria eléctrica y petrolera".
Suena muy fácil eso de ponerle la camiseta de la trans
formación a los opositores. A ver...
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Un nuevo capítulo
en el Senado
El nuevo periodo legislativo viene acompañado de nuevos
retos y el seguimiento del trabajo que hemos llevado a cabo
desde el inicio de esta legislatura. El contexto en el que se
desarrollará este periodo ordinario de actividades legislativas
será complejo debido al entorno político y a que la pandemia
sigue afectando las actividades públicas en el país.

Desde el Grupo Parlamentario de Morena, seguiremos
impulsando el proyecto de transformación que encabeza
mos, con los ideales de este movimiento político claros. La
honestidad, la honradez y el trabajo en beneficio del pueblo
de México seguirán siendo los ejes rectores de nuestro actuar
legislativo. Dentro del trabajo parlamentario que llevaremos
a cabo se encuentra la Ley Federal de Revocación de Manda
to, la nueva Ley Orgánica de la Armada de México y la prohi
bición para utilizar animales en la elaboración de cosméticos.

Asimismo, dentro de mi agenda personal tengo diversos
temas por atender en materia de salud, hacienda, juventud,
deporte, comunicaciones, la Agenda 2030, violencia de gé
nero, educación, cultura, cuidado del agua y anticorrupción,
entre otros. Será un periodo provechoso en el que el tiempo
será un recurso de mucho valor.

Por otro lado, existen trabajos legislativos que presentaré
o a los que les estaré dando seguimiento, como lo es la re
forma a la Ley General de Salud que presenté para prevenir

las muertes súbitas; la expedición de la Ley General de las
Juventudes, el fortalecimiento del Sistema Nacional para el
Desarrollo Integral de la Familia; la contribución a un exito
so, seguro y responsable regreso a clases de todas las y los
estudiantes de nuestro país; reformas legislativas en materia
de cultura del cuidado del agua y medidas más estrictas para
acabar con el mal uso y la especulación del vital líquido; y
reformas para regular y proteger a los denunciantes de po
sibles actos de corrupción.

Con el arranque de este periodo ordinario vendrá el ini
cio de una nueva presidencia de la Mesa Directiva del Se
nado, encabezada por la senadora Olga Sánchez Cordero,
una mujer con una amplia trayectoria de trabajo, honrada y
honesta. Este domingo, quienes integramos el Grupo Parla
mentario de Morena respaldamos su lugar al frente de este
órgano parlamentario. No nos queda duda de que vamos a
desahogar los proyectos de la 4T con destreza parlamentario
y respeto institucional.

Con Ricardo Monreal y Olga Sánchez Cordero, las y los
senadores de Morena vamos a sacar adelante los proyectos
de reformas para consolidar la 4T como nuevo régimen de
gobierno. Este es nuestro compromiso con todas y todos los
mexicanos, es una promesa que no vamos a defraudar.
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Inversiones inmediatas
y directas en el sur
de México y el norte
de Centroamérica
La cooperación bilateral desde el mutuo respeto ha sido
uno de los ejes rectores en la relación entre los gobier
nos del presidente López Obrador y el presidente Biden.
Consecuentemente, en la conducción de la política exterior
mexicana destaca la importancia de hacer que los acuerdos
alcanzados entre los representantes de ambos gobiernos
se traduzcan en beneficio de nuestras sociedades y de la
región americana. La interlocución y trabajo coordinado a
través de reuniones y mecanismos institucionales resulta
elemental para materializar estos compromisos. A lo largo
del año he descrito en este espacio tanto los preparativos
como los resultados alrededor de estas reuniones de trabajo
que muestran resultados claros en la agenda compartida.
Esta semana, por instrucciones del canciller Marcelo

Ebrard, me encuentro en una gira de trabajo en Washington,
D.C., con el embajador Esteban Moctezuma, para avanzar
en varios temas que resaltan en nuestra agenda bilateral.
Particularmente, trabajaremos con nuestras contrapartes
estadunidenses para avanzar en los preparativos de los
próximos diálogos de alto nivel que llevarán a cabo nues
tros países.

Primero, el Diálogo Económico de Alto Nivel (DEAN) será
relanzado en esta ciudad el próximo 9 de septiembre. El
objetivo es establecer una agenda de trabajo comün en una
amplia gama de temas económicos, como la infraestructura
fronteriza y el fortalecimiento de nuestras cadenas de valor.
Segundo, este otoño pondremos en marcha un diálogo de
alto nivel destinado a consolidar y reorientar la coopera
ción bilateral en materia de seguridad para desarrollar un
enfoque compartido en estos tópicos.

Por otro lado y quizás el punto más importante de la visita
es reiterar al gobierno de Estados Unidos la urgencia de rea
lizar inversiones inmediatas y directas en el sur de México y

el norte de Centroamérica con el fin de atender a las causas

estructurales de la migración en la región. Como ha señalado
el presidente López Obrador, se deben atender las causas
estructurales de la migración y no sólo sus efectos.

Quisiera, además, destacar en este espacio la labor que
los equipos de nuestras embajadas y consulados en Estados
Unidos llevarán a cabo del 30 de agosto al 3 de septiembre,
a través de la XIII Semana de Derechos Laborales para aten
der a nuestras paisanas y paisanos. Durante esta semana,
los 50 consulados en Estados Unidos realizarán diversos
eventos, tanto virtuales como presenciales, para difundir los
derechos laborales de las personas mexicanas que trabajan
en ese país y proporcionar asistencia consular. Las activi
dades contarán con la participación de agencias laborales
a nivel federal, estatal y local, así como con organizaciones
dedicadas a la defensa de los derechos de los trabajadores,
sindicatos y abogados. Me gustaría hacer una invitación a
nuestras y nuestros connacionales en ese país a acercarse
a su consulado más cercano para conocer su programa de
actividades y asesorarse por expertos en estos temas.

Finalmente, el 29 de agosto de 2021 el huracán Ida tocó
tierra en la ciudad de Nueva Orleans y sus alrededores. Des
de el 27 de agosto, la Secretaría de Relaciones Exteriores,
a través de los consulados de México en Nueva Orleans,
Houston y Atlanta, ha puesto en marcha una estrategia de
atención consular especial ante las afectaciones del hura
cán a la comunidad mexicana.

El trabajo en todos los niveles y a través de los diferentes
brazos ejecutores de la cancillería y, sobre todo, sus resulta
dos, pone de manifiesto que los esfuerzos de cooperación
entre ambas administraciones son efectivos; son una mues
tra clara y concisa del buen estado que guarda la relación
entre México y Estados Unidos.
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¿RESTAURANTES? ARTURO BECERRA VALADEZ

Ahí va una de restaurantes. Fui a comprar una sopa de ma
riscos para llevar a mi casa. Mientras esperaba, me senté en
una mesa que recién había desalojado una pareja. Me puse a
observar lo que estaba pasando: las mesas separadas conve
nientemente. Y me llamó la atención que un comensal estaba
abriendo el paquete de galletas con los dientes.

En eso, llega un mesero a limpiar la mesa donde estaba yo
esperando, recoge el empaque de las galletas, los popotes,
las servilletas y las toma con la mano, va y las deposita en un
bote, regresa y limpia con un trapo húmedo la mesa y luego
va por una charola con platillos que dispone en otra mesa.
Todo esto sin lavarse las manos en ningún momento y menos
la jerga con que limpiaba las mesas.

Ahora me explico por qué no baja el número de contagiados
por covid, pues lo andamos repartiendo por todos lados con
mexicana alegría. No estamos haciendo bien las cosas, no hay
que bajar la guardia. Es mejor quedarse en casa, je je.
XULULULUB

Pero le echamos la culpa al gobierno, a LópezGatell y a
López Obrador, como sí ellos fueran responsables por nues
tra conducta.

R: Así es. Estoy de acuerdo con estas observaciones. Aprovecho
para compartirles la experiencia de una querida amiga y su fa
milia, quienes recientemente estuvieron de visita en Cancún,
ellos viven en Estados Unidos:

"México no pide nada para entrar a su territorio, lo cual es un
poco extraño, pues es de los pocos países que no pide ningún
requisito. Para volver a entrar a EU siempre tienes que llevar
un test negativo hecho 72 horas antes, máximo.

El test puede ser PCR o antígenos. En el test de antígenos te
dan los resultados en 30 minutos. Para PCR tardan 24 horas
aproximadamente. Todos son de pago. El de antígenos es más
barato, unos 260 pesos . El PCR, unos 1,300 a 5,000. Estar
vacunado o no es irrelevante para regresar a Estados Unidos".
Hay un desbalance que a los que queremos hacer lo correcto
nos tiene desconcertados. Entendemos la falta de educación

en la población y lo difícil que es coordinar entre dependen
cias gubernamentales, pero después de ya casi dos años de
pandemia deberíamos haber aprendido algo.
REINA

¿Cuántos años lleva de reina Elizabeth?
R: 69 años del Reino Unido, Canadá, Australia y Nueva Zelan
da. 59 años de Jamaica y 54 de Barbados.
MEZZANINE

¿De dónde viene el nombre —y dígame sí todavía se usa a la
hora de construir edificios— mezzanine?

R: Los mezzanines, entrepisos, están diseñados para cubrir un
área específica de un edificio en lugar de extenderse por todo
el espacio del piso.
Los entrepisos se instalan para maximizar el espacio vertical
no utilizado, proporcionando espacio adicional arriba y abajo
y se pueden construir sin estructuras existentes. La palabra
mezzanine proviene del italiano mezzano, "medio".
Construcciones como hoteles, donde necesitan amplio espacio
en la planta baja, regularmente acceden a tener un mezzani
ne, exactamente para utilizar un espacio que de otra forma
estaría perdido.
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Paremos la polarización
• Una cosa es el debate legislativo, otra, los penosos

; zafarranchos y, una muy distinta, las agresiones físicas.

Una de las cualidades que ayudan a definir a una demócra
ta cia sana es su capacidad para entablar diálogos entre voces
sumamente distintas.

No podemos imaginar un sistema político que se precie
como tal, pero que en su cotidiano da la bienvenida a la
constante descalificación, porque la democracia se alimen
ta justo de eso, de las posibilidades del consenso a partir
de la escucha de voces diversas; se enriquece también de
la participación y recepción de estas distintas perspectivas
en favor de un bien común. Sin embargo, ayer ocurrió un
desafortunado incidente que poco alimenta este camino:
alcaldes electos de oposición llegaron al Congreso de la
Ciudad de México, en la calle de Donceles, en busca de
un diálogo y con la intención de dar una conferencia de
prensa que, finalmente, se movió al Munal. Aunque, días
antes, Ana Patricia Báez, presidenta de la Mesa Directiva
del Legislativo local y diputada de Acción Nacional, había
• solicitado apoyo a la Secretaría
de Seguridad Ciudadana para
resguardar el recinto legislativo
ante posibles protestas por el pe
triodo extraordinario de sesiones
que tendría lugar. Según lo deta
llado por Mauricio Tabe, alcalde
electo en la Miguel Hidalgo, los
congresistas discutirían una nor
ma a favor del sector inmobilia
rio. Pero, aunque no buscaban
entrar al recinto, fueron recibidos
por un grupo de policías quienes
resguardaban el lugar, tal como
io había solicitado Báez, y ahí se
generó un enfrentamiento.
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Y las imágenes no las había
mos visto en mucho tiempo, una
¡cosa es el debate legislativo, otra,
los penosos zafarranchos y, una
muy distinta, las agresiones físi
cas. Nunca un personaje político
tendría que estar envuelto en un
incidente de violencia. Vimos aLía Limón sangrando y en un contexto como el que he
mos vivido en los últimos años lo entendemos como un
posible saldo de la polarización que priva en todo nuestro
país y en el mundo.
S| Aquí es donde Claudia Sheinbaum tiene una oportu
p nidad para alimentar esa sana democracia, y también esa
fi imagen suya de una mujer de ciencia y política de primera,
> que nunca ha dudado en ofrecer la respuesta precisa ante
P

I
| Lograr la consolidación de una Ciudad de México como una
| región en la que caben todas las voces comienza justo en la|| capacidad de diálogo y resolución de diferendos, más aún
í en un escenario en el que la división política es evidente y
» estará presente en un futuro inmediato. Aquí es donde la
p tarea más grande recae sobre las autoridades del gobierno
|i de la ciudad. Muy bien por Ornar García Harfuch en co
municarse con Lía Limón después de la agresión. La Se

| cretaría de Seguridad Ciudadana de la CDMX de inmediato
i ordenó una investigación y la suspensión de los dos policías
1 involucrados, estarán fuera de labores mientras terminan
las diligencias. Bien también por Martí Batres, quien con
denó los hechos y subrayó que justo la línea del gobierno
i de la ciudad frente al nuevo mapa político capitalino será
de diálogo y respeto a la ley. Así tiene que ser si deseamos
llegar a un mejor lugar pronto.

Muy bien
por Ornar García
Harfuch
en comunicarse
con Lía Limón

después
de la agresión.
La Secretaría

de Seguridad
Ciudadana
de la CDMX
de inmediato
ordenó una

investigación.
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Escuchaba ayer en la radio a la alcaldesa electa de Alvaro
Obregón, Lía Limón, quejarse por el golpazo en la nariz que
le propinaron policías antimotines en las afueras del Congreso
capitalino. Se trata, desde luego, de un evento condenable por
donde se vea. Nunca es bueno utilizar la violencia del Estado

frente a gente desarmada que sólo estaba reclamando su dere
cho de entrar al recinto legislativo. Lo que procede es ofrecerle
una disculpa a Limón y castigar a los responsables policiacos
de la riña callejera.

O
Sin embargo, lo que más me llamó la atención de
la entrevista de ayer de Lía Limón con loaquín
LópezDóriga es el reclamo de la alcaldesa por
que la jefa de Gobierno de la Ciudad de México,
Claudia Sheinbaum, no los ha recibido desde la
elección. Me refiero a los nueve alcaldes electos
provenientes de los partidos de oposición.

Yo entiendo que le haya dolido mucho al pre
sidente López Obrador, a Claudia Sheinbaum
y a los morenistas en general el haber perdido
nueve de las 16 alcaldías en la Ciudad de Méxi
co. Los derrotaron en el bastión lopezobradorista
por excelencia desde principios de siglo. Pero,
caray, los grandes políticos deben reconocer sus
derrotas, aprender las lecciones, darle la vuelta
a la página y, desde luego, trabajar con los go
bernantes elegidos en las urnas, aunque éstos provengan de
la oposición.

No es una buena señal que la posible candidata presidencial
de Morena adopte una actitud de intolerancia política. Las for
mas democráticas exigen superar el dolor de la pérdida en las
urnas y recibir con magnanimidad a los triunfadores pensando
en el bien de la ciudadanía. Preocupa que Sheinbaum no lo
haya hecho tres meses después de los comicios de junio. Me
cuesta trabajo entenderlo.

¿Por qué la animadversión extrema?
Sheinbaum es una mujer de resultados. A diferencia del

gobierno federal, el de la Ciudad de México está bien estructu
rado, con varios colaboradores responsables y eficaces. Ornar
García Harfuch, secretario de Seguridad Ciudadana, encarga
do de la policía, es uno de ellos. No es que la capital del país
sea el paraíso, pero los servicios públicos funcionan razona
blemente bien, me atrevería a decir que mejor que durante el
gobierno pasado de Miguel Ángel Mancera.

¿Por qué entonces rehusarse a reunirse con los próximos
alcaldes emanados de la oposición?

A lo mejor la directriz viene directamente de Palacio Nacio
nal. Sabemos que a López Obrador le dolió mucho la derrota
electoral en la Ciudad de México y cree que hubo traidores
dentro de su movimiento que la propiciaron. Además, el Pre
sidente nunca ha sido particularmente bueno para procesar y
aceptar las derrotas. Siempre ha sido duro con los opositores
que le ganaron contiendas electorales.

o
En este sentido, el no reunirse con los opositores parece más
bien un guión de López Obrador que de Sheinbaum. Pero la

que está quedando mal es ella. Manda un men
saje pésimo para una mujer que pretende ser la
primera presidenta del país. Denota una falta de
madurez política y talante democrático.
Entiendo que Sheinbaum tiene que hacer

todo lo que le "sugiere" López Obrador por
que él será el que elija al candidato presiden
cial de Morena y, con su popularidad, la podría
llevar a suceder al tabasqueño. Exactamente
lo que hacían los políticos durante el régimen
autoritario priista, que se sometían a la vo
luntad del Presidente en turno hasta la igno
minia. Pero esos tiempos ya se fueron. Hoy los
ciudadanos esperan cosas diferentes de sus
políticos, sobre todo en una ciudad tan plural
y sofisticada como la capital. Queremos lide

razgos auténticos que representen los mejores valores de la
democracia liberal.

Lo ocurrido ayer en las inmediaciones del Congreso local
es una buena oportunidad para enmendar el camino. Ya es
hora de que Sheinbaum reciba a los alcaldes opositores a fin
de establecer una relación de respeto y trabajo. No se trata de
hacerse amiguitos. No. Al final del día, la jefa de Gobierno y
los alcaldes opositores son políticos que estarán compitiendo
por el poder en el siguiente ciclo electoral. Lo que queremos
ver es la sana y civilizada competencia de la democracia y no
la franca grosería de ignorar a los contrincantes.

En México usamos el adjetivo "ardido" para calificar a los
perdedores que se ofenden porque no saben perder. Me temo
que, con su actitud, la jefa de Gobierno parece ardida. Pésima
imagen para alguien que quiere ser la primera presidenta de
México.

No reunirse con

los opositores
manda un

mensaje pésimo
para una mujer
que pretende
ser la primera
presidenta
del país.
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A apenas 48 horas del que será el tercer informe de gobier
no formal del presidente López Obrador, lo que marcará el
inicio de la segunda mitad de su mandato (una etapa que el
propio Presidente ha adelantado, a lo que sumó un proceso de
sucesión también muy adelantado a su tiempo), la adminis
tración federal se muestra crispada, sin resultados a la altura
de sus expectativas y exhibiendo rasgos preocupantes de una
creciente intolerancia.

Aquel discurso presidencial de que no habría represión
y violencia se está comenzando a perder. El evidente eno
jo que le acusaron al Presidente los bloqueos a los que fue
sometido por la Coordinadora Nacional de Trabajadores de
la Educación (CNTE) en Chiapas, muestra que
lo sorprendieron, lo que no es en absoluto una
buena noticia porque significa que su seguridad
no está en condiciones de prever acciones de
este tipo, que son fácilmente detectables. Que
el bloqueo se haya repetido al día siguiente lo
confirma.

Es verdad que la CNTE, en su afán provoca
dor, del que siempre termina sacando provecho
porque nadie se atreve finalmente a impedirle
esas acciones, le ha hecho lo mismo a todos los
últimos presidentes y gobernadores en Chiapas,
en Oaxaca, en Guerrero, en Michoacán y en otros
estados. Hace unos días recorría las redes un tuit
del entonces líder de Morena, López Obrador,
en el que se burlaba del presidente Peña Nieto y
del entonces secretario Osorio Chong porque no eran capa
ces de dialogar con la CNTE. Tampoco puede hacerlo ahora
que es Presidente el propio López Obrador. La historia de la
CNTE es una historia de presiones, provocaciones y chantaje
político y nadie, ni antes ni ahora, quiere asumirlo.
Pero esta administración no está preparada ni para el di

seño ni para el debate y tampoco para la negociación. Quiere
imponer y espera, presumiendo una legitimidad mayor a sus
propias realidades, que sus órdenes sean acatadas.

Por eso mismo, cuando ello no ocurre comienzan a apare
cer síntomas de hartazgo. Pueden ser los migrantes golpeados
sin miramientos en la frontera sur o los alcaldes de oposición
en la Ciudad de México a los que se niegan a recibir las au
toridades de Morena y reprimen los policías. Los golpes que
recibió ayer la alcaldesa electa de Alvaro Obregón, Lía Limón,
por querer entrar al congreso capitalino, son inaceptables en
cualquier democracia. El argumento de que ella y el también
alcalde electo Mauricio Tabe iban acompañados y que por
eso se les impidió la entrada es un argumento de un cinismo
absoluto, como lo es la sonrisa del secretario de Gobierno de

la Ciudad de México, Martí Batres, cuando informa sobre los
hechos. Hay que cuidar, por lo menos, las formas.

No deja de ser paradójico que la administración se niegue
no sólo a negociar con sus opositores, sino incluso con los
funcionarios electos de delegaciones o estados, pero sí esté
dispuesta a hacerlo con grupos delincuenciales y con sus fa
milias; que se decida por la represión y la fuerza con los pri
meros y se pregonen abrazos para con los segundos.

El Presidente resulta obvio que está enojado. Tiene razones
para ello. la economía no termina de arrancar y está muy lejos
de emular el despegue que tienen nuestros principales socios
comerciales, en primer lugar Estados Unidos; el área energé

tica no rinde buenas cuentas, todo lo contrario, y
se suceden los accidentes en Pemex y la CFE; los
precios del gas siguen aumentando. La inseguri
dad termina siendo una norma y no hay visos de
que exista un avance sustancial. La relación con
el gobierno de Biden está marcada por claroscu
ros que no terminan de definir una agenda que
vaya más allá de la migración (y tampoco en la
Unión Americana tienen claridad sobre qué es
trategia adoptarán al respecto), pero las presiones
no decrecen, en realidad aumentan sobre todo en
el ámbito de la seguridad y la energía.
La pandemia sigue aquí, a pesar de que ayer

se logró que comenzaran las clases presenciales
y de que también la vacunación avance, aunque
más lentamente de lo que se esperaría. El gabi

nete es disfuncional, está dividido y son muchos los que es
tán luchando ya por la sucesión adelantada, lo que los hace
cometer aún más errores: ahora hasta Rocío Nahle se cree

precandidata y anote también para esa aspiración al recien
temente designado secretario de Gobernación, Adán Augusto
López. Parte de su equipo ha llevado al Presidente a una rela
ción de dura confrontación y nada de diálogo con los medios
de comunicación. En el Congreso, que asumirá el primero de
septiembre, no tendrá la mayoría calificada que necesita para
aprobar los cambios constitucionales que exige y la Suprema
Corte y los organismos electorales no son ni serán serviles.

El enojo es legítimo, pero tendría que ser parte de una pro
funda autocrítica y reflexión, en la que comenzar a recurrir a
ík violencia y la represión es la peor decisión. Estamos lejos
de un clima represivo generalizado, pero la tentación ahí está,
lo sucedido con los migrantes o con los alcaldes electos no es
todavía una enfermedad, pero son síntomas que no pueden
ignorarse. Mucho menos si el día de mañana, como se dijo
en Chiapas, se termina azuzando a los partidarios para que
diriman las diferencias en las calles con los opositores.

La CNTE, en su
afán provocador,
del que siempre
termina sacando

provecho,
le ha hecho lo
mismo a todos
los últimos

presidentes.
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Alcaldes piden diálogo;
Claudia les da tolete
• Al intentar zafarse de los señalamientos opositores,
Batres llegó a decir: "Nosotros no fuimos".

El 5 de diciembre de 2018, al tomar posesión como jefa de
Gobierno de la Ciudad de México ante el Congreso local,
Claudia Sheinbaum anunció la desaparición del Agolpa
miento de Granaderos de la policía capitalina, por consi
derarlo un cuerpo represor.

Ante los diputados capitalinos, la funcionaría culpó a los
uniformados de la represión estudiantil de 1968 y 1971, y
juró que nunca más los cuerpos de seguridad actuarían en
contra de la población civil.
A casi tres años de aquella promesa, y aunque jura y

perjura que ese agrupamiento ya no existe, sus policías an
timotines han reprimido, una y otra vez, lo mismo a grupos
feministas y colectivos sociales que a los alcaldes y diputa
dos de oposición electos el pasado 6 de junio.

Los alcaldes intentaban llegar al Palacio de Donceles,
donde se realizaría el último periodo extraordinario de se
siones de la actual legislatura, cuyos diputados intentaban
aprobar reformas constitucionales para restarle facultades
a los gobernantes que asumirán su cargo en un mes.
El partido oficialista empujó

de última hora un último periodo
legislativo, a fin de aprovecharla
ventaja numérica que hasta hoy
tienen en el Congreso local, por
que a partir de mañana la nueva
Legislatura estará dividida prác
ticamente entre aliados de la 4T

y la oposición.
Como sabían que los morenos

intentarían utilizar su maquinaria
para aprobar los cambios consti
tucionales y restarles facultades,
los nuevos alcaldes se dirigieron a Donceles, pero policías
antimotines —que fueron desplegados desde la madruga
da— les impidieron el paso.

Entre los jaloneos, la alcaldesa de Alvaro Obregón, Lía
Limón, sufrió un corte en la nariz ocasionado por el escu
do de un policía; su compañero Mauricio Tabe dijo haber
recibido descargas eléctricas por parte de otro uniformado.

Éste fue el estreno de Martí Batres como secretario de
Gobierno, de quien se pensaba que con los años había ma
durado y dejado atrás la bien ganada fama de porro, que
desde sus tiempos como activista del CEU —donde conoció
a Claudia— viene arrastrando.

La jefa de Gobierno, por su parte, incumplió de nuevo
su promesa de no reprimir; decidió usar el garrote en lugar
de acceder al diálogo que desde hace más de dos meses le
han demandado los alcaldes de oposición electos.
Al intentar zafarse de los señalamientos opositores,

Batres llegó a decir: "Nosotros no fuimos". Olvidó que
ahora es parte del gobierno, y que una de sus responsabi
lidades es la coordinación con los partidos políticos y sus
representantes.

Al final, la presión de los opositores logró impedir que
Morena y sus aliados se salieran con la suya, aunque les
haya costado sangre. Qué triste que quienes fueron per
seguidos por las autoridades en sus épocas de activistas,
hoy, que están en el gobierno, actúen de la misma forma.

A Claudia le pidieron diálogo y respondió con el garrote.
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CENTAVITOS

Por cierto, vaya desvergüenza de la exdelegada por Milpa
Alta, Guadalupe Chavira, quien apenas había rendido pro
testa como diputada federal de Morena, se presentó a Don
celes a votar con su partido, pues dice que en San Lázaro
todavía no inician oficialmente los trabajos, por lo que sigue
ejerciendo como diputada local. Quién le diría a Chavira
que puede dobletear como legisladora local y federal al
mismo tiempo, sin que tenga algún impedimento legal. Vaya
desconocimiento de la ley; esas son las personas que hacen
las leyes y reglamentos de este país.

AI final, la presión
de los opositores
logró impedir
que Morena
y sus aliados
se salieran

con la suya.
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Miseria
Para Lía

El ser humano es capaz de autorrecriminarse. Su propia con
ciencia le puede exigir aceptar un error o una bajeza, asumir
entonces la vergüenza, que es un cimiento de la moralidad.

Pero la vergüenza no viene en el ADN, no hay una in
yección que ayude a su desarrollo ni vitaminas que la for
talezcan. La vergüenza nace de la dignidad personal, sólo
las personas que desean ser respetadas por sus congéneres
cultivan la dignidad. "Gravedad y decoro de las personas en
la manera de comportarse" nos dice la Real Academia. Hay
otras definiciones: "Cualidad del que se hace valer como
persona, se comporta con responsabilidad, seriedad y con
respeto a sí mismo...". Buscamos ser dignos porque deseamos
que los otros nos respeten y así cerrar cualquier rendija que
justifique la humillación. Hay personas que dejan la vida por
su dignidad.

Imposible olvidarse de Jean Valjean, de Víctor Hugo, en
Los miserables. La búsqueda frenética de dignidad explica
los actos de Valjean. La miseria a la que se refiere el "gran
abuelo" francés, no es la miseria material, sino la espiritual,
ese cáncer que pudre el alma y convierte a las personas en...
miserables, capaces de hacer lo que sea, de pisotear al otro,
de robar, de mentir, con tal de seguir adelante. Esa miseria
nos visita. La dignidad no es un concepto ñoño. Por el con
trario, es el basamento de muchos de los derechos humanos
de nueva generación. La piedra de toque del razonamiento
es sentir respeto por los demás y
por uno mismo.
De nueva cuenta somos tes

tigos de cómo la autoridad está
dispuesta a mentir, a falsear, a
calumniar para perseguir a un

enemigo político. El carnaval de
declaraciones confusas del exdi
rector de Pemex —convertido en
oráculo de la justicia— ahora da
pie a la persecución de Ricardo
Anaya. Las correcciones y maro
metas de la Fiscalía General, las
afrentas al sentido común, como
la no coincidencia temporal en
los hechos imputados, el desfa
se en los cargos que detentaba,
son un ridículo. El Presidente —el
gran juez de todo— lo condena
de antemano: "no te mandé a que
hicieras esas cosas". Para qué pa
garle a un convencido de la reforma energética. ¿Son traido
res todos los que la apoyaron? Robespierre ronda

El caso es muy serio: quedó desnuda la carencia de dig
nidad. Ni siquiera cotejaron los datos elementales. ¿De ver
dad son tan incapaces? O es que actúan con desfachatez,
rasgo típico de quienes padecen de desvergüenza crónica.
Son nuestros gobernantes y llegaron al poder invocando una
nueva moralidad. Descaro es la expresión paralela a la desfa
chatez y desvergüenza. Descararse es un reflexivo muy útil.
Con el caso Anaya las autoridades se descararon. Pero no
tienen vergüenza, no les importan los otros (nosotros), no
les importa hacer el ridículo nacional e internacionalmente.
Esto puede parar en instancias internacionales. Ya no les im
porta nada, porque la soberbia es tal que piensan que a ellos,
esa tribu autodefinida como superior moralmente, todo les
será perdonado. No tienen dignidad y, por ende, tampoco
vergüenza.

El caso Anaya es tan grotesco que invita a reflexionar

Fecha: 31/08/2021

Página: 6

Area cm2: 293

1 / 2

Columnas Políticas

Sextante / Federico Reyes Heroles

Federico Reyes Heroles

Costo: 20,835

Página 13 de 17



en cómo se están tomando las decisiones en México. ¿No
hubo alguien en la Fiscalía que, pensando en la dignidad de
la flamante institución que fue motivo de esperanza, repito,
alguien, que les hiciera ver que el asunto de las casas del ex
candidato no va a ninguna parte? Anaya ya fue perseguido
en plena campaña y todo terminó en un disculpe usted. No
hubiera podido la FGR encontrar otro caso más sólido —de
preferencia dentro de la propia administración— para mos
trar su independencia. Querian sacar a Anaya de la compe
tencia por el 24, pues lo fortalecieron.

Cómo exigir que la población se atenga a las leyes, que
respete la luz roja, vamos, con ejemplos así. El Presidente y
el dudoso papel del fiscal tuercen la ley ostentosamente. Es
un acto miserable que daña a México. Más allá de un nombre,
Anaya, esas torceduras pertenecen a las tiranías y por ello
todos estamos involucrados.

El caso Anaya
invitaba
reflexionar en
cómo se están
tomando
las decisiones
en México.
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El método Batres
&

La sangre en el rostro de Lía Limón, alcaldesa electa de Alvaro
ObregOn, escurría por su nariz como testimonio vivo de la es
trategia que el gobierno de la consentida, Claudia Sheinbaum,
tendrá con los alcaldes de oposición.

Es también un aviso del método de "diálogo" que Martí
Batres, secretario de Gobierno, establecerá con ellos: un mon
taje policiaco de más de 3 mil policías —el dato es de los opo
sitores— alrededor del Congreso de la CDMX.

Las imágenes del zafarrancho se reprodujeron por todos
fiados. Eso no fue obstáculo para que Martí insinuara que fue
un montaje de los alcaldes agredidos. "Está muy raro... Hay
otras formas de llamar la atención", declaró.

El alcalde reelecto en la Benito Juárez, Santiago Taboada,
rechazó la versión del montaje. "Más bien él quiere sacarse el
fracaso de su operativo. Él lo planteó; él es responsable. Fue la
manera de damos la bienvenida como secretario de Gobierno",
nos dijo. Mauricio Tabe, alcalde electo de Miguel Hidalgo, fue
más explícito. Nos contó que hace dos meses el Gobierno de
la CDMX emprendió una embestida contra los opositores que
gobernarán las antiguas delegaciones.

"Empezó con el lineamiento que pospone la transición. A
partir de allí siguieron varias decisiones que le quitan faculta
des a los alcaldes y buscan hacernos a un lado de la toma de
decisiones. Está también la negativa a dialogar", puntualizó.

Tabe asegura haberle dicho a Martí que no había condicio
nes para un periodo extraordinario convocado por los agravios
que han vivido los alcaldes. Ni caso.

"Hubo un montaje policiaco con la fuerza de los granaderos
que, supuestamente, ya habían desaparecido, y con la bruta
lidad de la represión.

"La instrucción era clara: que no pasen los alcaldes. No hay
diálogo y luego vemos cómo les volteamos la tortilla en los
medios", puntualizó.

Lía Limón fue clara al señalar que un policía le dio en la
nariz con un escudo. "No son formas de la jefa de Gobierno...
Exigimos un diálogo respetuoso y que se nos permita gober
nar", expuso la alcaldesa en un video que subió a Twitter.

Cinco eran los alcaldes que ayer buscaban diálogo y en
contraron escudos: Sandra Cuevas, Cuauhtémoc; Margarita
Saldaña. Azcapotzalco; Santiago Taboada, Benito juárez;
Mauricio Tabe, Miguel Hidalgo, y la propia Lía.
* La elección del priista Rubén Moreira como presidente de
la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados
da lugar a suspicacias. El grupo parlamentario de Morena es
mayoritario. Junto con sus aliados tiene mayoría absoluta. En
las negociaciones, sin embargo, cedió al tricolor, tercera fuerza
política, el órgano de gobierno en San Lázaro el primer año
de la Legislatura. Al blanquiazul, el tercer año. Sólo se quedará
con la Junta en el segundo año de la Legislatura que comienza.

Demasiado favorable a la oposición para suponer que fue
en aras de la pluralidad, a menos que los morenos súbitamente
se hayan vuelto incluyentes. Los mal pensados dicen que ne
gociaron votos para las reformas constitucionales de AMLO.

Muy pronto veremos si el Bloque de Contención PANPRI
PRD es de verdad o si, en esa negociación, pone en riesgo al
actual Consejo General del INE, a los magistrados del TEPJF, si
se fusiona la Guardia Nacional con la Sedeña o si se fortalecen
Pemex y la CFE, en detrimento de las energías limpias.

Esos cambios necesitan mayoría calificada (dos tercios) en
el Congreso. Hoy se alcanza sólo con los votos de alguno de
los grupos de la alianza Va por México.
* Derecho de réplica: Nos escribe Eduardo López Betancourt,
presidente del Tribunal Universitario de la UNAM, para respon
der a las acusaciones de un supuesto acoso sexual que le hace
la alumna de posgrado de la Facultad de Derecho, María de
Lourdes Ojeda, a las que dimos cabida.
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Tres puntos destaca en la misiva:
1 La remisión a la FGR del expediente (que nos hizo llegar

Ojeda) en el que "se me acusa falsamente de acoso" no es
nuevo. Es utilizado por esta persona para sorprender a perio
distas de buena fe, asegura.

2. Durante años, "la persona en cuestión se ha dedicado a
molestar y agredirme, valiéndose de un tema altamente sensi
ble para la sociedad, lanzando falsas acusaciones. Me he visto
obligado a proceder legalmente y la autoridad le ha ordenado
tjue se mantenga ajena a mi ámbito personal y se abstenga de
difundir información sobre mí.

3. He denunciado que detrás de esta infamia hay claros
intereses de personajes y grupos que buscan entrometerse en
la vida interna de la UNAM.

Entre estos "personales menciona a Alfonso Ramírez
Cuéllar. exdirigente de Morena: Pablo Amílcar Sandoval, exas
pirante a gobernador de Guenero; el diputado Miguel Ángel
{áuregui y Javier Uriel Aguirre Valencia, esposo de Ojeda.
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Medio camino
Estamos a la mitad del camino/ Viviendo en una plegaria.

Bon fovi
Aunque formalmente el periodo presidencial no llegará a la
mitad de sus 2 mil 130 días, sino hasta el próximo 30 de oc
tubre, el Tercer Informe de Gobierno —que rendirá mañana
el presidente Andrés Manuel López Obrador— se ha con
siderado siempre, en la tradición política mexicana, como el
pináculo del poder del Ejecutivo. Ésa es una forma de verlo.
Otra es que, al día siguiente, el sol del mandatario en turno
comienza, poco a poco, a transitar hacia el poniente.

Algunos presidentes han encontrado la manera de pos
poner la pérdida de su relevancia, como Carlos Salinas de
Gortari, quien retrasó hasta fines de noviembre de 1993 —en
el ocaso de su quinto año— el destape del candidato a suce
derlo. Sin embargo, el tiempo es irreductible, sobre todo en la
política, y López Obrador comenzará a sentir a partir de ma
ñana —si no es que ya lo hace desde unos dos meses atrás—
cómo comienza a deshilvanarse el poder que pacientemente
tejió durante los 12 años de andar por los caminos que lo con
dujeron a la cima.

Como algunos de sus antecesores, el tabasqueño tratará
de postergar el irremediable declive de su fuerza. Político sa
gaz, ha ideado maneras de siempre estar en la conversación
pública, como sus conferencias mañaneras —ya van casi 700
en poco más de mil días de su gobierno—, la publicación de
sus libros —como A la mitad del camino, recién aparecido— y
la consulta para la revocación del mandato —o "ratificación",
como insisten en llamarle sus partidarios— que se celebrará,
previsiblemente, en marzo de 2022.

Aun así, hay aspectos de la gobernabilidad que comienzan
a escapársele de las manos, como se vio el pasado fin de se
mana en Chiapas. Allí, durante la gira de trabajo que comen
zó el viernes, el Presidente se vio tres veces bloqueado por
maestros de la CNTE —un grupo que cortejó en su ascenso
al poder—, mientras dieron la vuelta al mundo las imágenes
de la violencia ejercida por elementos de la Guardia Nacional
y el Instituto Nacional de Migración contra miembros de una
caravana de extranjeros indocumentados que buscan llegar a

Estados Unidos, contradiciendo el discurso lopezobradorista
de no practicar la represión.

Si la insinuación de que la responsabilidad de las acciones
de los maestros chiapanecos recae en el senador y exgober
nador Manuel Velasco, eso no dejaría muy bien parada a la
autodenominada Cuarta Transformación, pues querría decir
que el actual mandatario estatal, Ruiilio Escandón —cuñado
del nuevo secretario de Gobernación, Adán Augusto López—,
no ata ni desata en su estado y, también, que el Partido Verde,
uno de los aliados de Morena, no está tan a gusto en la coa
lición de gobierno, o que Velasco, con quien el Presidente se
fotografió abrazado al inicio de su mandato, no está dispuesto
a dejar pasar el señalamiento del SAT, que hace dos meses lo
vinculó con presuntos desvíos ocurridos durante su gobierno.

Los traspiés de hace unos días en Chiapas son parte de un
verano que se ha complicado para López Obrador, y que in
cluye la pérdida de la mayoría calificada para su coalición en
la Cámara de Diputados, una consulta popular desangelada y
el fracaso en la convocatoria a un periodo extraordinario del
Congreso de la Unión para aprobar la Ley de Revocación del
Mandato.

Dice un dicho que cuando Dios dice "a fregar", del cielo
caen escobetas. Es decir que, cuando las cosas salen mal, hasta
lo pequeño se complica. Quizá por ello, ayer lunes —día del
regreso a clases presenciales en el que tanto insistió el Pre
sidente— se volvió un relajo la transmisión que se organizó
en la conferencia mañanera para dar cuenta del retorno de
los alumnos en todo el país, mediante enlaces en vivo con
los estados.

Cada fin de sexenio, de modo irremediable, los presidentes
acaban dándose cuenta de que el poder que tenían cuan
do recién habían entrado no es lo que era. ¿Será que López
Obrador, quien por decisión propia liberó de forma muy an
ticipada los demonios de su propia sucesión, ha comenzado
a experimentar ya los efectos del envejecimiento del influjo
de Palacio?
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En veremos, Ley de Revocación
en San Lázaro
Entre los buenos términos en que avanzaron los pactos y acuer
dos en San Lázaro, no está incluido aprobar enfast track, en su
primera sesión, la Ley Federal de Revocación de Mandato que
quiere el Presidente, nos aclaran en la oposición. "Eso todavía
no lo hemos visto, estamos en un periodo ordinario, va a em
pezar el periodo ordinario y se pueden presentar las iniciativas
que quieran; hay un mandato constitucional, no es que uno lo
quiera o no lo quiera, hay un mandato constitucional para dis
cutirlo", deslizó el jefe de la bancada priista, Rubén Moreira.
En la nueva coordinación del PRD también se aclaró que aún no
hay nada decidido, "hasta que se reúna la Junta de Coordina
ción y la Mesa Directiva" se abordaría el tema. En el PAN indica
ron que "primero que se pongan de acuerdo los de Morena".

Un encuentro incómodo
El momento incómodo llegó. Ayer Manuel Bartlett, direc
tor general de la Comisión Federal de Electricidad, se encontró
nuevamente con Adán Augusto López, aunque ahora en su
calidad de secretario de Gobernación y no como gobernador
de Tabasco, durante la reunión privada que sostuvieron con el
Presidente en Palacio Nacional. Los funcionarios se hicieron de
palabras cuando el otrora mandatario lo acusó, en 2020, de ser
cínico y haber inundado "criminalmente a la entidad" con sus
presas. La rencilla duró hasta 2021, pues cuando el Presidente
encabezó el balance de acciones para atender a los damnifica
dos en el mes de julio, Bartlett ni siquiera fue invitado.

Mala nota de arranque
Quien salió reprobado en el primer día de clases fue Jesús
Ramírez, vocero de la Presidencia, pues, a pesar de que desde
diciembre de 2020 los enlaces se volvieron una costumbre en
la mañanera, con la llegada de cada lote de vacunas, ayer fue
ron notoriamente deficientes los enlaces a las entidades para

conocer el reporte de inicio de clases. Aunque paciente, el Pre
sidente comenzó a mostrar exasperación cuando los funcio
narios no le escuchaban, se quedaba hablando solo o incluso
veía funcionarios pixelados, como fue el caso de María Luisa
Albores, secretaria del Medio Ambiente, y Carlos Ayza, go
bernador de Campeche.

Decisiones polémicas
en el Poder Judicial
Es larga la lista de casos en los que secretarios en funciones de
juez dictan sentencias polémicas. Un hecho reciente es el de
Víctor Chávez Romero, que, en mayo pasado, otorgó la li
bertad a Jesús Héctor Palma Salazar, el Güero Palma, decisión
que por supuesto fue revocada. Hace unos días se dio otro caso
con Juan Manuel Ortiz Flores, quien ordenó se dicte la no
vinculación a proceso de Alejandra Sandoval López, hija del
exgobernador de Nayarit, Roberto Sandoval, al considerar que
no se acredita el lavado de más de 5 millones de pesos, decisión
que ya fue apelada. Pero, más allá de eso, la pregunta es por
qué este tipo de decisiones se deja en manos de un secretario
que pareciera que es lo mismo que un juez, pero no lo es.

Gertzse reúne con priistas
A puerta cerrada, los senadores del PRI, liderados por Miguel
Ángel Osorio Chong, realizaron su reunión plenaria en
la Hacienda El Parián. Según la versión oficial, los legislado
res sostuvieron una reunión con el fiscal Alejandro Gertz
Mañero, "sobre los desafíos de la procuración de justicia en
el país". Además, compartieron al funcionario sus inquietudes
sobre temas como el fortalecimiento de las fiscalías locales o
la violencia de género. Sin embargo, no puede dejarse de lado
que el encuentro se realiza en un contexto en que la fiscalía ha
sido señalada de ser el instrumento de persecución política del
gobierno de López Obrador en contra del panista Ricardo
Anaya. ¿Será que a los priistas les preocupa que se persiga a
algunos de sus miembros?
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No olvidemos quién es el corrupto
En una semana, el caso Lozoya

se ha movido con frenesí.

Al excandidato presidencial
Ricardo Anaya y al exdirector de
Pemex Carlos Treviño les quisieron
aplicar la fórmula Lavalle, citándo
los a comparecer en un reclusorio
y en fast track abrirles un proceso,
girarles una orden de aprehensión y
encerrarlos por tiempo indefinido,
mientras que al acusador de todos,
el colaborador a modo y protegido
del gobierno, Emilio Lozoya, pri
mer jefe de Pemex en el gobierno
de Enrique Peña Nieto, le dieron
una nueva prórroga de tres meses
para que siga reuniendo pruebas a
su favor. Anaya se fue del país y a
Treviño le concedieron un aplaza
miento porque ni siquiera sabía de
qué lo acusaban. El fiscal Alejandro
Gertz Mañero la coronó con un ale
gato político, no jurídico.
Acelerarlo como se hizo parecía

un intento para que el presidente
Andrés Manuel López Obrador
informara algo concreto sobre el
avance en la lucha contra la co
rrupción en su tercer Informe de
Gobierno este miércoles, pero no sa
lieron bien las cosas en lo que hasta
ahora sigue siendo una tomadura de
pelo por parte de Lozoya. Es tanta
la necesidad del fiscal de empatar la
realidad con los dichos del Presi
dente, que quiere esconder quién,
hasta este momento, es el probada
mente corrupto. Lozoya es sobre el
único que hay evidencias en Brasil y
Estados Unidos, donde se ventiló el
caso Odebrecht por corrupción en
11 países, de que recibió dinero de
la empresa, algo convenientemente
soslayado por Gertz Mañero.

Lozoya negoció con el fiscal
impunidad a cambio de acusar a
funcionarios del gobierno de Peña
Nieto y a políticos del PAN al
menos dos con aspiraciones pre
sidenciales de ordenar y recibir
sobornos para aprobar la reforma
económica. Irónicamente, la pri
mera denuncia en México por la co
rrupción de Odebrecht fue en 2017,
presentada por el entonces director
de Pemex, José Antonio González
Anaya, contra Lozoya. Gertz Ma
ñero, que le ha dado toda clase de
facilidades a Lozoya, ha ignorado la
documentación internacional sobre

la corrupción de Odebrecht, porque
se quedaría sin caso.
La declaración más importante

que mostraría el batidero que ha he
cho Gertz Mañero, referida anterior
mente en este espacio, es la de Luis
Alberto de Meneses Weyll, exdirec
tor de Odebrecht en México, ante
la fiscalía brasileña, donde aseguró
que a la única persona que sobornó
en México y le dio 10 millones y me
dio de dólares fue a Lozoya. Hilberto
Mascarenhas Alves da Silva Filho,
que era director de Operaciones Es
tructuradas, la oficina de Odebre
cht para la pagaduría de sobornos,
lo corroboró. "El pago fue para el
presidente de Pemex, Emilio", dijo.
Según declararon, ningún otro
mexicano fue sobornado, ni hubo
dinero a ninguna campaña salvo
para Javier Duarte, para goberna
dor de Veracruz en 2010.

En una parte de su interrogato
rio se dio este intercambio entre

los fiscales brasileños y De Mene
ses Weyll:
Durante el periodo que ejerció el

cargo de director general, ¿tuvo co
nocimiento que un alto funcionario
de Pemex, a través de la Dirección
de Operaciones Estructuradas de
Odebrecht, recibió valores extraor
dinarios o sobornos para el benefi
cio de Odebrecht, por ejemplo, la
adjudicación de contratos?
"Sí, yo conozco los pagos", res

pondió De Meneses Weyll. 'Yo
solicité los pagos a la Dirección de
Operaciones Estructuradas y ge
neró, efectivamente, un beneficio".
¿Puede especificar?
"Autoricé los pagos como un re

conocimiento (soborno) poruña
relación que existía".
¿Puede decir el nombre?
"Emilio Lozoya. Yo conocí a Emi

lio Lozoya (cuando) llegué a México
en 2009. Él ejercía el cargo de direc
tor del Foro Económico Mundial y
por ser mexicano tenía un cono
cimiento que consideré útil para
definir mi plan. Así lo hicimos. De
2009 a 2012 tuvimos innumerables
encuentros, siempre que él iba a Mé
xico yo lo consultaba para que él me
orientase de qué manera nosotros
podríamos desarrollar negocios".
"Las orientaciones resultaron

positivas para nuestras pretensio
nes, al indicarnos qué empresarios
podrían complementar nuestras
(capacidades). Entre 2009 y 2012,
diría que fue un consultor para es
tructurar los programas. Y en ese
periodo nosotros tuvimos con él...
una atención... En la medida que
en 2012 pasa a tener una relevancia
en... la estructura políticaadmi
nistrativa (del nuevo gobierno), se
sumó esa consideración al interés

mío en invertir en una relación que
nos podría resultar beneficiosa".
De Meneses Weyll admitió que,

de no haber entrado Lozoya a la
campaña presidencial de Enrique
Peña Nieto, el soborno habría sido

"mucho menor", y "entendía que
(era justo para él) recibir un recono
cimiento (soborno) por todo lo que
nos apoyó en ese periodo... y yo au
toricé. .. el pago de 4 millones (de
dólares) para que él pudiera tener
un posicionamiento efectivo".
"De la misma forma me presentó

a empresarios de Hidalgo, y también
logramos una relación muy posi
tiva, porque complementó nuestras
competencias. Ahí estoy hablando
del empresario Tapia... Industrias
y Construcciones Tapia", agregó De
Meneses Weyll. La empresa de Juan
Carlos Tapia se asoció con una filial
de Odebrecht para hacer trabajos
de mantenimiento en la refinería de

Tula, y Lozoya utilizó una empresa
de su hermana, ya fallecida, para la
ingeniería financiera para recibir los
sobornos de Odebrecht.

"Yo sentía apoyo por parte de
Emilio Lozoya, y por ello, enten
diendo que en la medida que él
tuviese una posición de relieve,
por conocernos y confiar, creí que
podríamos tener a través de él un
posicionamiento más efectivo. Esta
evaluación se concretó efectiva
mente", subrayó De Meneses Wyell.
"Al asumir la Dirección General de

Pemex, entendimos que tendría
mos una persona en que confiába
mos y en quien podríamos apoyar
nuestras pret ensiones en Pemex".
Es fundamental que se com

bata la corrupción, pero sin olvidar
que con Lozoya comenzó el caso
Odebrecht. Gertz Mañero no ha

tenido una experiencia buena con
él, quien no le ha dado evidencias
sólidas, pero se ha embarcado en un
discurso público contrario a esa rea
lidad que no termina de cuadrar y
que choca con las declaraciones de
los exejecutivos de Odebrecht que
señalan que a quien hoy protege es
el corrupto.

Lozoya es sobre
el único que hay
evidencias de que
recibió dinero de
Odebrecht

Gertz ha ignorado
la documentación
internacional al

respecto porque se
quedaría sin caso
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Urgen más Te nombré
en el silencio...
De una sombría ma

nera hay que desear
que pronto haya más

películas como Te nombré en el
silencio, documental sobre las
madres que buscan a sus hijos
en el norte de Sinaloa.
Este doloroso filme hace evi

dente que, entre los trabajos
parecidos que ya se han produ
cido y éste, se va forjando un
género de nuestro cine indis
pensable para reconocer que
la realidad mexicana no se
puede entender sin la violen
cia, y sin el abandono guberna
mentalsocial de las miles de

familias que buscan a sus seres
queridos.
José María Espinosa dirige

este documental sobre Las Ras

treadoras, madres organizadas
para encontrar a sus hijos en
la zona de El Fuerte, Sinaloa.
Como recuerda Mirna Medina,
la líder del grupo, el nombre lo
volvió popular Javier Valdez,
periodista asesinado en Culia
cán en 2017.

Según recuentos publicados
a propósito del estreno on
line de Te nombré en el silencio,
desde 2014 el trabajo iniciado
por este colectivo ha recupe
rado restos de medio millar de
personas, y gracias a ello unos
250 desaparecidos han sido
identificados para tranquilidad
de sus familias.

"Nadie puede entender el do
lor que tenemos, plebes", dice
Mirna a la cámara. "Quién va a
querer estar en nuestros zapa
tos". "Ese dolor del alma no te
lo cura nada, ni nadie".
Las frases que van pronun

ciando distintas madres que
dejan su testimonio en el docu
mental tienen una fuerza pro
funda, calan porque surgen de
rostros donde la felicidad se ha
vuelto un lujo imposible.
Cada mes en la fecha en que

se tuvo la última noticia del hijo
o hija sustraída, las madres se
dan lo más valioso que tienen:
en ese día ocurre inevitable
mente un quiebre, llanto y do
lor incontenibles; sólo el abrazo
de saberse tocadas por una
igual, por una a quien también
quema por dentro la angustia
de no saber qué le ocurrió a su
hija, en dónde está su hijo, lo
gra algo de consuelo.
Con este proyecto, Espinosa

nos presenta un pedazo de su
tierra y una realidad que se re
pite en todo México. A Mirna
Medina le desaparecieron a su
hijo Roberto y el director de
cine acompaña las búsquedas
que esta madre organiza para
dar con él y para encontrar los
de sus compañeras.
Al llegar a un campo donde

han de buscar dice a las otras

madres: "Aquí hay cuerpos,
hay que llevárnoslos". En la
pantalla sólo se ve terreno y
ninguna señal que indique a
ojos que hemos entrenado para
evitar cosas trágicas que ahí,
en alguna parte, puede haber
una o más fosas, restos de una
o más personas. "Es doloroso
tener que decir", explica Mirna
sobre las veces en que ha sido
cuestionada por extranjeros
sobre lo que pasa en México,
"que estamos caminando sobre
muertos".
El documental tiene la virtud

de que no ha editado momen
tos triviales, y hasta cómicos,
de estas madres que se tienen
que sobreponer a la desidia gu
bernamental y al desdén de la
sociedad.

Ríen para sobrellevar el
miedo de meterse en los mis

mos predios en que sicarios
matan o abandonan a sus vícti

mas: recuerdan de manera per
manente que corren el mismo
peligro que sus hijos, ni más ni
menos.

"Sería maravilloso que no
existieran Las Rastreadoras",
comenta Mirna. Sí, si no vivié
ramos esta demencial tragedia
de decenas de miles de desa

parecidos sería fantástico que
no fuera necesario que madres
aprendieran a oler la carne pu
trefacta en varillas que meten
a la tierra para dar con algún
cuerpo.
Mientras no haya justicia,

sin embargo, qué bueno que
existen, y que se producen pe
lículas como Te nombré en el
silencio.
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La pobreza no termina con
discursos ni con mezquindad(II)
Las escuelas volvieron a lle

narse de vida, las mochi
las de útiles y las lecciones

inundan de nuevo las aulas. El día

de ayer 25 millones de estudian
tes volvieron a sus colegios. Este
retorno se da en condiciones críti

cas para el aprendizaje de la niñez
mexicana, la cual requiere hoy
una atención fundamental.
El consenso entre las autori

dades académicas y especialis
tas es que la virtualidad afectó
el rendimiento educativo. En
los próximos meses podremos
dimensionar con seriedad la
magnitud de los retos pedagógi
cos y sociales que nos heredó el
confinamiento.

Sin embargo, es previsible que
los hogares de menores ingre
sos sean los más golpeados con el
rezago del último año de clases a
distancia. Entre muchas razones,
la falta de acceso a dispositivos
electrónicos para mantenerse al
día con el programa educativo y
en contacto con sus docentes ha

detenido el ritmo del aprendizaje.
Esta condición podría generar
grandes diferencias en el aprove
chamiento de estudiantes de un

mismo grado y podría, incluso,
incrementar la deserción.

Como lo mencioné en este espa
cio la semana pasada, las políticas
sociales que pueden disminuir las
brechas de desigualdad no han
sido suficientes según las últi
mas estimaciones de Coneval. En

ese orden de ideas, enfrentar el

rezago educativo que sufren hoy
niñas y niños en todo el país debe
ser una prioridad, pues no hacerlo
podría tener consecuencias en su
futuro y en las oportunidades a
las que podrán acceder para salir
de un ciclo de pobreza.
Una forma de asumir este reto

sería impulsando el programa
"Escuelas de tiempo completo",
que ya ha demostrado resultados
y que podría ser adaptado a las
nuevas circunstancias que de
manda este momento de crisis.

La razón para decantarse por
este programa es sencilla, se trata
de una política educativa orien
tada a afrontar la desigualdad y la
falta de acceso a la educación. Los
resultados de este programa han
probado que podría ser una de las
maneras para enfrentar el rezago
educativo.
Con este programa más de 27

mil escuelas han podido ofrecer
alimentación, mejorarlas con
diciones físicas de sus planteles,
han brindado más horas de tra

bajo dentro del aula y han podido
ofrecer asesorías especializadas
para materias como matemáticas
y español a sus estudiantes. Estos
elementos han impactado posi
tivamente a los alumnos. Los re
sultados de los centros educativos

que se encuentran en este modelo
han mejorado año tras año en
evaluaciones como la ENLACE.
La mejora no solo se ha demos

trado en el área académica, sino
que las escuelas de tiempo com
pleto han presentado una serie de
efectos positivos en las comuni
dades donde se instalaron. En ese
sentido, las investigadoras Sandra
Creixell y Gabriela Anzo han se
ñalado beneficios entre los que se
encuentran una mejor nutrición
de las y los niños y adolescentes o
el aumento de madres de familia

que pueden trabajar.
Como en toda política pública

seguramente habrá elementos
que corregir y observar. También
se tendrán que escuchar los re
clamos de docentes para mejorar
el programa y darle certidumbre
laboral a quienes trabajan en estos
esquemas.
En lo práctico, la próxima discu

sión del presupuesto en la Cámara
de Diputados abre la puerta a que
se enmienden las reducciones

presupuestarias que ha sufrido
este programa. Por otro lado, un
acuerdo de esta magnitud manda
ría un mensaje de fondo: la educa
ción de la niñez y juventudes del
país está por encima de cualquier
rencilla, golpeteo o negociación.

"...es previsible que
los hogares de
menores ingresos
sean los más

golpeados con el
rezago del último
año de clases a
distancia"
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Volvamos a clases

Con el inicio del ciclo esco

lar, las interrogantes para
volver a las clases presen

ciales en México siguen en el aire.
Por la trascendencia, retomaré
algunas de las preguntas que, sin
duda, nos hemos planteado para
definir lo que será mejor para
nuestros hijos e hijas, pero es un
hecho que el momento de regresar
a las aulas ha llegado.
Para empezar, ¿cuáles son las

principales afectaciones que han
sufrido niños, niñas y adolescen
tes durante el confinamiento? Se
puede decir que son varias y muy
importantes: han sufrido daños
en su desarrollo emocional ante la
falta de socialización. Recordemos
que somos seres sociales y la pri
vación de la libertad ha generado
cansancio emocional, evidenciado
por desinterés; cambios de humor;
alteraciones en el sueño; y apego

ansioso, por mencionar algu
nos trastornos. La sociabilidad es

un músculo que hay que ejerci
tar. Otro daño es su derecho a la
educación. En este punto se habla
de que en nuestro país más de 5
millones de estudiantes no se ins
cribirán, siendo 3 millones niños y
niñas. Una consecuencia más es la

exposición a la creciente violen
cia familiar, que afecta de manera
profunda todo su crecimiento.
Así, ¿cuáles son los beneficios

de regresar a las aulas? Se re
cupera un adecuado desarrollo
socioemocional de niños, niñas
y adolescentes; se alienta a la
adaptación del mundo que les ha
tocado vivir; se respeta el derecho
a la educación; y se advierte la pre
sencia de casos de violencia, que
podrían ser atendidos de manera
integral.
¿Qué es lo mejor para ellos?

Ante todo, hay que escucharlos
y tomar en cuenta su opinión. Es
notorio que hoy se enfrentan a
escenarios adversos, pero con las
herramientas adecuadas podrán
aprender a minimizar los riesgos.
Hay que reconocer que nunca hay
un escenario de cero riesgo, de ahí
la importancia por enfatizar en la
salud física y emocional, motivar
su resiliencia y fortalecer la res
ponsabilidad colectiva.
¿Qué podemos hacer ante el re

greso a clases? La psicóloga Julia
Borbolla propone varios pun
tos para hacer frente a la situa
ción: primero hay que analizar
los propios frenos por los que se
decide no llevar a niños, niñas y
adolescentes a la escuela (miedo,
culpa, control, duelos no tratados,
etcétera); capacitarlos para hacer
frente a la contingencia dándoles
consignas, tomando en cuenta
que son ya una generación con
mayor conciencia en materia am
biental; reforzar sus conductas de
autocuidado (uso de cubrebocas,
lavado frecuente de manos y sana
distancia); fortalecer sus con
ductas de responsabilidad social

(además de cuidarse, ayudar a que
otros no se contagien); e involu
crarlos en el problema (motivar a
que los niños grandes cuiden a los
pequeños, por ejemplo). También
se recomienda pedir a la escuela
protocolos de seguridad y verificar
que se cumplan; participar en las
labores escolares que garanticen
los cuidados de prevención, es de
cir, hoy más que nunca hay que ser
y hacer comunidad con el colegio;
confiar en los profesionales de la
salud y de la educación, y sobre
todo, confiar en los propios hijos
e hijas. Este punto es crucial, ya
que implica creer en ellos y confiar
en su capacidad para cuidarse y
adaptarse. En la medida en que
confiemos en ellos se fortalecerá
su confianza en sí mismos; las ni
ñas y los niños son lo que les deci
mos qué son.
En Early Institute sabemos

que construir un entorno que
asegure el bienestar integral de
niños, niñas y adolescentes es
una responsabilidad compartida
y la socialización en la escuela es
parte fundamental en su desarro
llo. Trabajemos para establecer
las condiciones de regreso a las
aulas y protejamos a las nuevas
generaciones desde la comunica
ción, la confianza y el respeto a sus
derechos.

"... confiaren los propios hijos e hijas. Este
punto es crucial, ya que implica creer
en ellos y confiaren su capacidad para
cuidarse y adaptarse"
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W EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los mercados para hoy?
La atención de los participantes financieros en la segunda sesión de la semana estará en datos
de la inflación, PMIs y empleo en distintas regiones; en México se tendrán disponibles cifras del
INEGI, reservas internacionales y subastas. Mientras que, en Estados Unidos sobresalen precios
de viviendas y confianza del consumidor. En Europa también destacan indicadores por regiones.

MÉXICO
La información local dará comienzo a partir
de las 6:00 horas cuando el INEGI publique
indicadores de ta industria minerometa
lúrgica a junio. Además el instituto tendrá
cifras sobre el programa déla industria
manufacturera.

Al mediodía el Banco de México publicará
su reporte trimestral de la inflación.

ESTADOS UNIDOS
Se tendrá información a las 7:00 horas
cuando la agencia S&P publique su índice de
precios de viviendas CaseShiller durante el
mes de junio.
A las 9:00 horas, el Conference Board

dará a conocer cifras de la confianza del
consumidor y expectativas.
 Rubén Rivera
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Página: 14

Area cm2: 65

1 / 1

Columnas Políticas

Rubén Rivera

Costo: 14,482

Página 8 de 9



ESDE HACE 10 meses se viene
trabajando en la creación de una
nueva aerolínea, la línea aérea de
la 4T que equivocadamente An
drés Manuel López Obrador la

promocionó como un rescate de Mexicana de
Aviación.

Su deseo de salvar a la empresa que llevó
a la quiebra Gastón Azcárraga, y en la que
estaban subidos empresarios como Angel Lo
sada y Ricardo Amtmann, la planteó desde
que era candidato presidencial.
Pero esa posibilidad, como le platiqué aquí

hace unos días, era inviable porque de la Mexi
cana que quebró hace diez años ya no queda
ningún activo de valor, salvo la base de mante
nimiento o MRO.
Salvador Álvarez, el actual director de

Altán Redes, es un amante de la aviación. Es
piloto comercial certificado por la FAA de Es
tados Unidos. Cuenta con más de ocho mil 600

horas de vuelo y está activo.
Vaya a saber de dónde su cercanía con la 4T, pero él está encabezando al grupo de

inversionistas privados. Personeros de este gobierno le habían pedido antes entrar a
Interjet, pero no le vio futuro.
A Alvarez lo acompañan otros seis inversionistas, mexicanos con visión social y

comprometidos con el país. Este grupo aportaría el capital inicial privado. Debajo de
ellos viene un segundo grupo de inversores.
En dos meses a lo sumo quedará lista la propuesta, que consta de plan de negocios,

financiamiento, rutas y fabricante. El grupo de Álvarez está por contratar un despa
cho experto que valide el proyecto.
La pinza se cierra con una cooperativa de trabajadores que sería el otro socio

de esta nueva aerolínea. Desde hace un año en su conformación está metido de
lleno Juan Manuel Martínez Louvier.

Se trata del director del Instituto Nacional de la Economía Social (INES), un órgano
desconcentrado de la Secretaría del Bienestar, que dirige Javier May, encargado de
darle forma a esa cooperativa.
Efectivamente, se integrará a partir de ex trabajadores de Mexicana de Aviación,

pero eso no quiere decir que se vaya a rescatar a la malograda aerolínea. De 8 mil 650
que habían se reclutarán unos dos mil.
Se pretende que sea una línea aérea que cubra dos tipos de mercados: el de vaca

cionistas que requieran moverse en viajes de placer; y el familiar, de gente que nece
site viajar para visitar a un pariente.
Una aerolínea adaptada a la nueva realidad que trajo consigo la pandemia de Co

vid19. Entre los inversionistas y la 4T se cree que la coyuntura permite las condicio
nes para lanzarla.
Su base, obviamente, sería el nuevo aeropuerto Felipe Ángeles que se construye en

la ex base de Santa Lucía.

AYER AL INTERIOR de Grupo Fi
nanciero Banorte se anunció ofi
cialmente la
salida de Car

los Rojo de
la Dirección
General de la
Oficina de la
Presidencia.
El movimien
to fortalece sin

duda al grupo
de Marcos Ra

mírez y José Armando Rodal so
bre la propia familia de Carlos
Hank González y Carlos Hank
Rohn. Aquellos, director gene
ral del grupo y director general de
Banca Mayorista, respectivamen
te, son los que traen la relación
directa con los cerca de 50 fon
dos internacionales que hoy son
accionistas mayoritarios del ban
co. Apunte entre muchos otros a
Fidelity, Vanguard, BlackRock, JP
Morgan, Aberdeen y Lazard. Los
herederos de Roberto González
Barrera poseen cerca de 13% de
Banorte. La salida de Rojo, quien
siempre fue la carta de los Hank
para desplazar a Ramírez, también
significa una victoria para quien
está atrás de esos fondos interna
cionales y del management que se
afianza: Guillermo Ortiz Martí
nez, de quien se dice posee 3% del
grupo.

MÁS ALLÁ DEL deseo de Alonso
Ancira de recuperar el control de
AHMSAy de las versiones de que ya
está negociando con dos grupos, la
coreana Poseo, que preside Jeong
Woo Choi, y la italinoargentina
Ternium, de Paolo Rocca, existe
un contrato vigente de asociación
con la Alianza Minerometalúrgica
Internacional. El grupo que enca
beza Julio Villarreal sigue traba
jando como si no sucediera nada:
buscando capital para pagar los
pasivos de la acerera de Monclo
va y optimizando la producción,
como fue el acuerdo con el gobier
no de Andrés Manuel López y
que intermedió su consejero Jurídi
co, Julio Scherer. Ese contrato tie
ne vigencia hasta el 14 de octubre
y está sujeto a varias cláusulas sus
pensivas que obviamente Ancira ya
está incumpliendo.

POR CIERTO QUE el nuevo banque
ro de Julio Villarreal es Gusta
vo Vergara, viejo lobo de mar,
ex interventor de la Comisión

Nacional Bancaría y de Valores
con Eduardo Fernández para el

caso de Banca
Confía, cuando
se lo intervi
nieron a Jor

ge Lankenau.
De sus últi
mas incursio
nes en el sector
apunte Accen
do, encabeza
do porJavier
Reyes de la Campa y, más recien
temente, Banco Autofin con Juan
Antonio Hernández. Vergara
desembarca en Afirme justo cuan
do Alonso Ancira desconoció
el acuerdo con Villarreal, que es
acreedor de AHMSA con más de
300 millones de dólares y que im
plicaba una reestructura.

JUAN JAIME PETERSEN, Daniel Ca
lleja y José Luis Navarro Tajo
nar son socios afectados por el
takeover que en noviembre pasado
efectuó el grupo de Roberto Guz
mán en casa de bolsa Bursamétri
ca. Desplazaron de la presidencia
a Ernesto O'Farrill. La Comisión
Nacional Bancaria y de Valores no
les ha autorizado ningún acuer
do de asamblea. En febrero el re
gulador les solicitó en un oficio la
información del papel de Corafi,
una sociedad financiera de la que
emitieron deuda hasta por 9 mil
millones de pesos. La marca Bur
samétrica es de O'Farrill, que ya
demandó por uso indebido ante el
Instituto Mexicano de la Propiedad
Industrial.

TAL Y COMO se esperaba, la jue
za concursal de Altán Redes, Ma
ría Concep
ción Martín
Argumosa,
autorizó el cré
dito de emer

gencia que
había solici
tado la com

pañía. Son 50
millones de

dólares que
ejercerán los accionistas, básica
mente Morgan Stanley y el México
China Fund. En este último van de
la mano Banobras que dirige Jor
ge Mendoza y Nafinsa a cargo
de Juan Pablo de Botton, por lo
cual estamos ante el primer rescate
de una empresa privada por parte
del gobierno de Andrés Manuel
López Obrador. Otros que están
metiendo dinero fresco en este DIP

son el China Investment Corpora
tion y el China Development Bank.
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BALA HUMANA. El regreso a clases
sólo pondrá en riesgo la vida e integri
dad de miles de estudiantes, docentes
y trabajadores, así lo considera el líder
nacional del PRD, Jesús Zambrano. Re
conoció que en otras naciones sería im
pensable volver a las aulas #h medio de
esta situación sanitaria en la que atravie
sa ñüéstro país. Además sostiene que el
gobierno federal, que encabeza Andrés
Manuel López Obrador, se encuentra
"desesperado por aparentar que ha con
triado la p>ar|^n|i". Calificó quBjn^B
torno a las aulas cuando en muchas de
ellas no: existen las condicioneg eeonómi
cas ni materiales para adaptarse a la si
tuación sanitaria actual es "insensato".
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A la mitad del camino: los logros
Todos los gobiernos son mejores de

lo que dicen sus opositores y mu
cho más malos de lo que ellos creen. El
de López Obrador no es la excepción,
quizá lo único diferente es que, mer
ced a la polarización, sus opositores
están convencidos de que es el peor go
bierno del mundo y los seguidores de
que es el mejor del universo. Ni una ni
otra: hay logros importantes y conno
tados fracasos. Hablemos hoy de los
primeros y mañana de los segundos.

Sin duda el principal logro de Ló
pez Obrador es haber roto la inercia.
Durante los primeros años del siglo
XXI el país entró en una espiral de de
terioro social y corrupción que pare
cían no tener salida. Los partidos polí
ticos y un pequeño grupo discutían,
repartían y decidían. Romper ese cír
culo fue sin duda mérito de los ciuda

danos que a través del voto echaron del
poder a la llamada partidocracia;
quien encabezó y capitalizó esa bata
lla fue el hoy presidente.

Otro logro que no se puede esca
timar a López Obrador desde que era
oposiciónyparticularmente ala actual
administración es haber roto el proce
so de pauperización del salario míni

mo. Si bien la recuperación comenzó a
finales del sexenio pasado fue justa
mente por el miedo al crecimiento de
su candidatura que los grupos de po
der cedieron. Más allá de eso, en ma
teria laboral terminar con la práctica
del outsourcing abusivo y la libertad
sindical son dos avances enormes de

esta administración y que la partido
cracia nunca se animó a tocar. Hay que
recordar que la primera de las llama
das reformas estructurales a finales

del sexenio de Calderón y ya con Peña
Nieto como presidente electo fue una
reforma laboral que dejó intactos a los
sindicatos y tampoco se animó a tocar
la subcontratación.

Otro logro importante de estos
tres primeros años del sexenio de Ló
pez Obrador es la eficiencia en el co
bro de impuestos. La estrategia de
apretar a los deudores y grandes con
tribuyentes, así como perseguir a las
factureras ha generado una cultura
distinta en elpago. Por supuesto que lo
que requiere este país es una profun
da reforma fiscal que cambie la rela
ción que tenemos los ciudadanos con
el Estado, donde todos paguemos y to

dos recibamos a cambio servicios, pe
ro no podemos negar que la estrategia
del presidente ha funcionado.

En muchos otros temas, sobre to
do los que tienen que ver con la desar
ticulación de instituciones, habrá
quien lo vea como un logro y quien co
mo un desastre. En todo caso es dema
siado pronto para evaluar los efectos
de algunas de esas decisiones. Otras
son desde ya un fracaso, pero de esas
hablamos mañana.

Otro logro que
no se puede
escatimar a

López Obrador
desde que era
oposición y

particularmente
a la actual

administración
es haber roto el

proceso de
pauperización
del salario
mínimo
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Expectativa racional

¿Aerovías del Bienestar?

Federico Rubli Kaiser
Twitter: @frubli

La semana pasada se anunció la
iniciativa del gobierno de crear
una aerolínea estatal, prueba de
que las ocurrencias y la imagina
ción no tienen límite en la mente

de López Obrador. Para armar a la nueva
compañía, el gobierno quiere usar el cas
carón laboral de la extinta Mexicana de
Aviación desaparecida ya hace 11 años.
Pretende rescatar así a trabajadores y pi
lotos y que la compañía sea operada por
una cooperativa entre empleados e inver
sionistas. Estos últimos deberán aportar, se
gún cálculos, el 60% de los 155 millones
de dólares estimados para el arranque de
la aerolínea. El 40% restante provendría
de un crédito por parte de la banca de de
sarrollo a los trabajadores de la cooperati
va. La base de la compañía sería Santa Lu
cía y la meta es tener 60 aeronaves dentro
de cinco años. Se mencionó a la empresa
Altán Redes, encabezando al grupo de in
versionistas. Se pretende lanzar la convo
catoria para la creación de la cooperativa
dentro de dos semanas.

Llama la atención la ingenuidad del pre
sidente. Así como en su mente es muy fácil
y rápido crear la empresa Gas Bienestar,
cree que echar a andar una aerolínea no
es complicado. La industria aérea mexica
na se encuentra en crisis. Recién ha sido de

gradada de categoría uno a la dos de se

guridad aérea, lo cual es un impedimento
para autorizar nuevas rutas y expansión en
el extranjero.
Además, de por si la industria de la

aviación es de las más complejas, difíciles
y caras. La inversión inicial de 155 millones
de dólares luce baja; ¿Cómo se calculó?
La industria tiene costos derivados de fac
tores externos e internos de una aerolínea.

Dentro de los primeros se tiene principal
mente el del combustible, los impuestos, los
permisos, comisiones de aterrizaje y des
pegue, y costos vinculados a la base aero
portuaria: renta de espacios, de hangares
y otras contribuciones. Los internos abar
can la contratación y pago de personal ca
lificado, seguridad, obtención de los s/oís,
arrendamiento y depreciación de aviones,
el mantenimiento, los seguros, adquisición
de refacciones. Los costos operativos de
una estructura ineficiente serán cargas pa
ra el presupuesto federal y afectarán la ren
tabilidad de los inversionistas. La empresa

simplemente no será competitiva.
¿Le habrán explicado al presidente to

das estas complejidades para operar una
aerolínea estatal en plena crisis de esa in
dustria? Entre los posibles inversionistas y
el gobierno deberán realizar previamen
te un detallado Plan de Negocios para fi
jar el plan financiero, el plan operativo, las
rutas que se cubrirán, las reglas de funcio
namiento de la cooperativa, etcétera. Sim
plemente determinar las rutas no es trivial;
debe fundamentarse porqué una ciudad es
más rentable que otra. Para armar el plan
de negocios, hay que estudiar a fondo pre
viamente a la industria. ¿Quién lo hará?
Además, hoy la prioridad debería ser re
cuperar el nivel uno en seguridad. Para eso
no hay estrategia.

La ocurrencia (¿se llamará Aerovías del
Bienestar?) es un ejemplo más de lo que
tanto le gusta al presidente: derrochar dine
ro de los contribuyentes para satisfacer ca
prichos personales.
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Muchas empresas
presumen de combatir
el cambio climático
pero hacen poco
El cambio climático es un hecho y sus consecuen

cias pueden llegar a ser catastróficas e irrever
sibles si gobiernos, empresas y particulares nos
quedamos cruzados de brazos. Cada uno debe
hacer lo más que pueda para detener el calen

tamiento global que ya se manifiesta de muchas mane
ras, entre ellas: incendios forestales y sequías en algunas
zonas; lluvias torrenciales e inundaciones; derretimiento
del hielo en polos y glaciares; nivel del mar en ascenso;
huracanes cada vez más frecuentes y devastadores; de
sertificación; extinción de especies animales y vegetales;
mayor riesgo de que enfermedades propias de otras es
pecies infecten a la nuestra, como ocurrió con el corona
virus SARSCoV2, que supuestamente migró de los mur
ciélagos a los humanos.

Pese a lo anterior, la humanidad parece no estar muy
preocupada. La mayoría de los gobiernos manifiestan
su preocupación, pero son pocos los que hacen algo pa
ra que en 2030 se logre la reducción de las emisiones
de gases de efecto invernadero en al menos un 40% con
respecto a las de 1990, como se comprometieron a ha
cerlo 195 naciones que en 201 ó suscribieron el Acuer
do de París.

También son pocas las empresas que trabajan para
que se logre ese 40%, tal y como se desprende del aná
lisis realizado por InfluenceMap, una organización de
expertos sin fines de lucro, con sede en Londres, que
estudia las acciones de cabildeo climático corporativo;
desde 2015 su "análisis proporciona claridad y, por pri
mera vez, una medición detallada de cómo las empre
sas influyen en las políticas necesarias para combatir el
cambio climático".

En su CAI 00+ Company Rankings, InfluenceMap ca
lifica a poco más de 100 corporaciones de acuerdo con

"el grado en que la organización influye en la política y
la legislación climáticas y su relación con entidades in
fluyentes como las asociaciones comerciales o industria
les". La calificación que se le asigna a cada empresa es
"una medida completa de su compromiso con la política
climática y tiene en cuenta tanto su actividad como la de
sus propios grupos industriales en una escala de la A+ a
la F (A+ = apoyo, F = oposición)".
En el ranking CAI 00+, ninguna corporación obtiene

una puntuación mayor a B+ y la única que la logra es
la española Iberdrola, porque para InfluenceMap "pa
rece apoyar acciones ambiciosas en torno al cambio cli
mático y desde 2015 se ha comprometido positivamen
te con la regulación relacionada con el clima, tanto en
la Unión Europea (UE) como a nivel mundial. En particu
lar, la compañía ha cabildeado activamente para lograr
mayores logros en una variedad de políticas climáticas a
nivel de la UE que cubren los sectores de energía, trans
porte e industrial".
Muchas empresas no hacen gran cosa pese a que

en sus campañas de relaciones públicas y publicitarias
aseguren estar trabajando activamente contra el cambio
climático. Sorprende que entre ellas están muchas que
ofrecen productos y servicios que los consumidores les
compramos con frecuencia. Tal vez es hora de que deje
mos de ser sus clientes y así las castiguemos por no que
rer ayudar a resolver el problema que en gran medida
han contribuido a generar.
La lista de estas corporaciones pue

de verse en https://influencemap.org/filter/
ListofCompaniesandlnfluencers#4

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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A mitad del camino

Dentro de 37 meses —según lo estipula
do en la Carta Magna — , Andrés Ma
nuel López Obrador deberá entregar
la banda presidencial. Entonces se verá si
la Cuarta Transformación se consolida con

los votos de la mayoría, o es desechada. Los cam
bios legales y la ruta económica ¡mplementadas no
han ocurrido orgánicamente; tampoco cuentan con
el consenso de los principales actores políticos, eco
nómicos y sociales.
La contingencia sanitaria ha eclipsado el primer

trienio del lopezobradorismo y ha desencadenado
una serie de profundos desequilibrios, con la cerra
zón y la intolerancia como signos más ominosos. Los
estados de crisis se presentan como una desintegra
ción de las instituciones sociales, postulaba Jürgen
Habermas. Y este gobierno mantendrá su agenda
reformista, para aniquilar al status quo.
Han pasado tres años del arranque de la Cuarta

Transformación. En el corte de caja surgen otros da
tos. Entre ellos, el Indice de Desarrollo Democrático
— una evaluación realizada por PoliLat con el finan
ciamiento de la Konrad Adenauer Stiftung, CEPOS,
la USEM y el INE— con datos desagregados por en
tidad federativa y referencias a estudiosos de los siste
mas políticos, focalizadas en los populismos.
Y es que el riesgo de lo que denominan una "regre

sión democrática" está latente. El Indice de Desarrollo

Democrático compendia información generada des
de el 2010 y en este periodo —que ha visto pasar a

gobiernos panistas, priistas y morenistas— han surgi
do signos y síntomas de un proceso degenerativo que
podría desembocaren autoritarismos.
A mitad del camino, la Cuarta Transformación ten

dría que considerar los planteamientos expresados en
ese reporte y otros análisis que circulan profusamente
entre tomadores de decisión y dirigentes de organis
mos empresariales. Una de las ideas más desafiantes
surge de un análisis realizado por el politólogo argen
tino Andrés Malamud a partir del experimento rea
lizado por Paul Marx y Gijs Schumacher hace
tres años en Dinamarca sobre las determinantes del

voto entre los pobres.
Los electores de clase baja — plantearon los investi

gadores daneses— votan por razones diferentes a los
de clase media y alta. Y descubrieron que aun en per
juicio de sus propios intereses, tienen propensión a vo
tar contra los partidos establecidos y los políticos de
carrera, no obstante que esto se traduzca en la can
celación de políticas sociales. "Cuando se enojan, los
pobres cometen una herejía teórica y dejan de votar
con el bolsillo. Los partidos democráticos están en pe
ligro si no entienden que la rabia puede más que el in
terés", concluyó Malamud.

La 4T seguramente tiene otros datos. Y —de acuer
do con las instrucciones que el Ejecutivo federal— la
prioridad de su administración será ampliar los pro
gramas sociales que benefician a los más desprotegi
dos. El problema está en la falta de recursos.

Los desafíos para el sistema democrático —subra
ya el IDDMX— se agravan con la polarización, que
con sus derivados de las falce news, los trolls y la pos
verdad, han dificultado la construcción de la agenda
pública, mientras que los partidos y los dirigentes se
muestran ensimismados, concentrados en atender sus
objetivos personales o sectoriales.

En este contexto, los problemas no admiten trata
miento secuencial. Pero aquí, primero los pobres...
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De izquierda a derecha
Desde hace muchos años tengo un amigo

muy querido, que ahora trabaja en el go
bierno de la 4T. Obviamente es admirador,
por no decir adorador, de AMLO. La sema
na pasada le hablé por teléfono con la in

tención que me dijera, según él, cuál era el objetivo del
presidente en relación con la revocación de mandato.
A mi pregunta: ¿Por qué el presidente insiste tanto en
la revocación de mandato? Me contestó: Porque quie
re. ¿Nada más por eso? Sí, él quiere la revocación de
mandato. ¿Por un capricho? Me parece muy autorita
rio. Tú piensas así por leer (aquí me soltó los nombres
de aquellos columnistas que el presidente y su corte
han titulado como "chayoteras").
Óyeme no —le respondí— tú me conoces bien y

sabes que tengo mis propias ¡deas. No por leer a de
terminado periodista voy a cambiar de opinión. Te re
comiendo que leas el libro de Andrés Manuel —me di
jo— . Léelo en lugar de leer otra vez me soltó el elenco
de "chayoteras". [Le faltó decirme que soy de los que
piensan que los feminicidios son crímenes de amor y
que escribo "con e mi columne").
Conoces mis ¡deas y sabes que mi herencia es de

hombres libres —dije teatralmente—. Mira tengo mu
cho trabajo. Otro día hablamos.
Me hubiera gustado que su contestación fuera algo

así: AMLO está interesado en la revocación de manda
to porque así lo prometió en su campaña. Además, lo
más importante es que la figura debidamente legislada
quedará en la Carta Magna y, en lo sucesivo, se le po
drá aplicar la opción a los malos presidentes.

En otro orden de ¡deas, transcribiré, sin quitarle ni
una coma, lo que el pasado jueves escuché y vi en el
noticiero Azucena por Milenio. La nota la introdujo la

conductora: "Esta mañana continúo el desencuentro en

tre el presidente Andrés Manuel López Obrador y
el excandidato y aspirante presidencia Ricardo Ana
ya. El presidente desde la mañanera dijo que Anaya
fue alumno de Diego Fernández de Cevallos, li
gado a Carlos Salinas de Gortari". Enseguida se
vieron imágenes de López Obrador con el siguiente
audio: "Todo esto tiene que ver con la corrupción que
imperó durante el periodo neoliberal, pero Anaya es
alumno de quienes empezaron con Salinas de Gortari,
con toda la política de pillaje. ¿Quién es el maestro de
Anaya? Uno de los maestros de Anaya, pues es Diego
Fernández de Cevallos; con Diego se entiende Salinas
y es cuando empiezan las privatizaciones. Empiezan
a entregar todos los bienes de la nación a particulares.
Pero no es mi fuerte la venganza no tengo que ver ab
solutamente nada con la denuncia de este señor. El tie

ne que aclarar si recibió o no recibió el dinero".
Volvió la imagen con Azucena que expresó: "¿Y qué

sucedió después? Ricardo Anaya respondió a través de
un video en redes sociales". Video de Ricardo: "No sé

a ustedes pero a mí, ahora sí ya me está preocupando
la salud mental de López Obrador, o sea, el mentiroso
compulsivo que tenemos en Palacio, dijo ahorita, hace
unos minutos en la mañanera, que Carlos Salinas es mi
maestro. ¿Saben qué era yo cuando Salinas entró de
presidente en el 88? Yo era un niño de nueve años, es
un señor al que jamás he saludado en mi vida. De verás
que ya es preocupante tu salud mental Andrés Manuel".

Lo anterior usted puede certificarlo en: milenio.com/
mileniotv/ programas/azucenapormilenio26deagos
tode2021 Ahí podrá constatar que López Obrador ja
más dijo que Anaya fuera discípulo de Salinas. El re
dactor cotejó la versión estenográfica de la conferencia
mañanera. A lo dicho por el presidente le quitaron pa
labras que hacían muy larga la nota para la televisión
pero dejaron lo esencial.
No puedo afirmar que Ricardo Anaya sea un co

rrupto, culpable de lo que se le acusa. Lo que sí puedo
aseverar, basado en la nota aquí narrada, es que es un
manipulador y un mentiroso. Además, piensa que los
ciudadanos somos imbéciles.
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¿Quién gana con la
violencia en Donceles?

El tiempo permitirá saber si el zipizape de
ayer en Donceles, cerca del Congreso de
CDMX, entre policías y alcaldes panistas
fue una celada, pero más importante per
mitirá saber quién armó la celada.

¿Quién gana? Diría Agatha Christie. Ganan los
alcaldes de oposición que visibilizan el despojo de fa
cultades, gana Morena, pues pinta a los panistas co
mo provocadores, gana la línea dura que llevó Martí
Batres a la Secretaría de Gobierno de CDMX.
Como siempre, pierde la policía por cumplir

órdenes. Pierde la Jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum al dañarse su imagen. ¿Ella ordenó
el operativo? ¿Operó Batres por su cuenta? ¿Quién
se lo ordenó? En política no hay casualidades, hay
causalidades..

Percepción altera la
realidad, dice Palacio
Fue convocado al despacho presidencial el coordi
nador de la mayoría morenista Ignacio Mier, pa
ra discutir la estrategia para navegar la agenda ofi
cialista ya sin mayoría calificada en la Cámara de
Diputados.

La nueva redistribución de fuerzas y la innegable
dificultad para negociar con una alianza opositora
más o menos sólida fueron temas, sin duda. Espe
culando, diría uno que a Mier le revelaron los secre
tos de crear percepciones que cambien la realidad.
Se le dieron razones para suponer que la alian

za opositora puede socavarse si se genera sospe
chosismo entre sus integrantes. Eso explicaría por
qué Mier declaró que "ve posibilidades de negociar
con el PRI". Hasta San Lázaro llegó el elogio: ¡bien!
Paradoja, futuristas
que viven en el pasado

Es una paradoja que tantos estudiosos de la políti
ca intenten leer al sexenio con los mismos paráme
tros del pasado, más aún que con parámetros arcai
cos quieren mostrar cómo será el futuro inmediato
del sexenio.

Muchos creen que las elecciones del pasado ju
nio, como en otros sexenios, marcan el inicio del de
bilitamiento del presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador, dando como ejemplo la pérdida
de la mitad de las alcaldías en CDMX.

Una pena que no entienden que el poder de este
presidente, pese a los resultados en CDMX y la pér
dida de la mayoría calificada, en estricto rigor au
mentó. La miopía colectiva abrió la ruta al poder, si
noven un buen oftalmólogo. Lo consolidarán.
Notas en remolino

No todos lo dicen, pero la apertura de las escuelas
es la vía para evitar tentaciones de cerrar otra vez la
economía. Todos saben que la economía mexicana
no aguantaría otro cierre como padecido al estallar
la pandemia... Poco ayuda a su imagen la senado
ra Olga Sánchez Cordero al estrenarse en la me
sa directiva y repetir la consigna morenista de que
no se discutirá revocación de mandato, sino ratifica
ción. La complacencia puede ser corrosiva... Nadie
en el gobierno de la República quiere acordarse de
la denuncia de Jaime Cárdenas al dejar el INDA
PE, el engendro ese dizque para devolver al pueblo
lo robado. Decía aquella denuncia que sus morenis
tas antecesores habían sometido al instituto a un cri

minal saqueo de sus bienes. Todos callados como
momias ... Oportuna en estos memoriosos tiempos
la sabia frase de Napoleón: "en política hay que sa
nar los males, jamás vengarlos" ...
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Voto particular

Por una reforma electoral federalista

Benito Nacif*
Twitter: @BenitoNacif

Como parte de las propuestas
de reforma electoral, More
na en el Senado vuelve a

plantear la desaparición de
los Organismos Públicos Lo

cales Electorales (OPLEs). En 2019, tam
bién incluyeron la misma ¡dea en la ini
ciativa que el partido en el gobierno
presentó en la Cámara de Diputados.
Ahora que el presidente López Obrador
se ha pronunciado a favor de una refor
ma electoral, el asunto vuelve a adquirir
relevancia.

La propuesta se funda en una creen
cia que se ha enraizado en algún seg
mento de la opinión pública: la supuesta
irrelevancia de las autoridades electora

les locales. Según esta opinión, que Mo
rena ha hecho suya, los OPLEs tienen un
papel marginal en la organización de
las elecciones locales, que el INE puede
fácilmente absorber sin que nadie lamen
te su desaparición. Como resultado ofre
cen un ahorro neto de recursos, equiva
lente al presupuesto actual de los OPLEs,
menos el costo de la capacidad adicio
nal que el INE necesitaría desarrollar pa
ra asumir sus funciones.

Sin embargo, la creencia parte de
una lectura poco realista y refleja una es
casa familiaridad con las complejidades
de la administración electoral. El creci

miento del INE sólo podría ocurrir a un
enorme costo en términos de eficiencia y
operatividad. Por otro lado, al asumir el
INE la responsabilidad directa de la or

ganización de las elecciones estatales y
municipales, sedaría lugar a la naciona
lización de los conflictos políticos locales.
Actualmente, el INE opera con una

estructura permanente en los 32 esta
dos y 300 distritos federales. La profe
sionalización de este personal es una
de las piezas clave para mantener es
tándares altos de administración elec

toral. Muy pocos OPLEs tienen estructu
ras permanentes en sus distritos locales y
municipios, por el elevado costo que ello
implica. Han aprendido a operar con
consejos que instalan únicamente duran
te los procesos electorales.

Llevar el modelo INE a la organización
de las elecciones locales sin duda eleva

ría la calidad, pero a un costo desorbitan
te. Por otro lado, no hay ninguna garantía
que el INE sea mejor que los OPLEs para
operar el modelo de consejos temporales
en los municipios y distritos locales. Al fi
nal, existe un riesgo significativo de obte
ner un peor resultado a un costo más alto.

La forma en que funciona la fiscaliza
ción de los recursos empleados en las
campañas y en las actividades ordinarias
de los partidos políticos ofrece una mues
tra de lo que significa la supresión de las
autoridades electorales locales. La refor

ma electoral de 2014 les negó cualquier
papel a los OPLEs en la fiscalización.
El resultado ha sido un INE desbor

dado que tiene que resolver un número
exorbitante de dictámenes y quejas en
materia de fiscalización relacionados

con precampañas y campañas, espe
cialmente cuando hay elecciones concu
rrentes en los estados y la federación. El
volumen resulta cada vez más inmaneja
ble. Un grupo de 11 consejeros no se da
abasto para dedicarle la atención que
cada caso merece.

La dictaminación y revisión de los re
cursos ordinarios de los partidos políti
cos da lugar a problemas semejantes.
Sin ninguna participación de los OPLEs,
el INE tiene que hacerse cargo de un nú
mero grande de sujetos fiscalizables: los
comités ejecutivos nacionales y los comi
tés directivos estatales de los partidos po
líticos nacionales, más todos los partidos
políticos locales.
Los OPLEs no son el problema, sino

parte de la solución. En vez de desapa
recerlos, habría que reformarlos con el
fin de aumentar sus capacidades y ga
rantizar su independencia. Así podría
mos iniciar una devolución de atribucio

nes de las cuales fueron despojados en
2014, incluyendo la de fiscalizar los re
cursos empleados en el ámbito local.

La experiencia muestra que la ruta de
la centralización lleva a un callejón sin
salida. Para seguir avanzando, necesita
mos de forma responsable recuperar la
tradición federalista de México y fundar
en ella la siguiente reforma electoral.
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Rayuela
Estados Unidos es

todavía una gran
potencia... con los

débiles.
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Oposición: poco diálogo y más pleito
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ
INSPIRADOS SEGURAMENTE EN el

acontecer allá en Afganistán, los alcaldes
panistas pretendieron escribir una página

del Talibán, aquí en pleno Zócalo.

NADA IMPROVISADO, LA noche del domin
go pasado ya había rumores, por varios lados,
que aseguraban que los panistas tratarían de
ingresar al Congreso y curiosamente la presi
denta de la mesa directiva de la cámara local,
Ana Patricia Báez pidió la mañana de ayer que
se resguardara el recinto legislativo.

EL ASUNTO ES que a las ocho de la mañana
un centenar de manifestantes pertenecientes
al PRD ahora aliado de los panistas, que se
decían contrarios a la ley de Desarrollo Urba
no, amenazaban con entrar al Congreso. Se
instaló el cerco y la trampa quedo lista.

TIEMPO DESPUÉS, ANTES de que dieran
las 9.30, a las calles de Belisario Domínguez y
callejón del 57, arribaron los alcaldes panistas
que ya sabían que el cerco policiaco se había
colocado, y que no tenían ninguna otra inten
ción, por lo que se observa, que buscar un en
frentamiento con los policías, 80 en total.

LA ALCALDESA LÍA armó el lío. Como se
puede ver en las imágenes de video que circu
laron en las redes sociales, la señora Limón se
lanzó, armada sólo de su cubrebocas, contra
los policías; lanzaba puñetazos, empujaba, co
mo si quisiera que alguien le respondiera con la
misma violencia que ella usaba, de pronto no
se alcanza a ver en los videos la funcionaría
apareció sin cubrebocas y con el puente de la
nariz dañado.

CASI COMO SI se tratara de la misma con
signa, la alcaldesa en Cuauhtémoc, Sandra
Cuevas, la pieza más importante de Ricardo
Monreal en la Ciudad de México, montó sobre
las estructura metálicas que impedían el paso y
con ello buscó burlar la valla policiaca, tampo
co lo logró.

POR SU PARTE, Martí Batres, siempre tan

preparado para responder al fuego enemigo,
esta vez resultó negociador, tibio, frente ala
provocación que montaron los panistas. Expli
có, sin decirlo, que el zafarrancho era, como
dijimos, un provocación y que bien se habría
podido evitar con un telefonazo de los alcaldes
a la autoridad del Congreso, o del Gobierno
central, y prefirió guardar el perfil bajo antes
que confrontarse con los rijosos.

EL ASUNTO ES que según nos anuncian, po
co será el diálogo y grandes los pleitos que los
azules buscarán dirimir con actos violentos, lo
que ya debe estar en la agenda de análisis del
gobierno de la ciudad, antes de que se vaya a
presentar otro problema como el de ayer.

COMO YA ES más que sabido, el PAN no tiene
una cabeza respetada en la capital del país. Por
decirlo de alguna manera, en el organismo ca
da quien hace lo que mejor le parece porque no
hay riendas que controlen, por ejemplo a Lía
Limón ¿como estará la cosa que en la demar
cación ya extrañan a Layda Sansores?, que ha
dejado en claro que a ella nadie la gobierna.

EL ASUNTO APENAS empieza y el gobierno
debe estar muy al cuidado para que no lo ha
gan caer en trampas que busquen desacreditar
al gobierno de Claudia Sheinbaum. ¡Aguas!

De pasadita
DESDE EL CONGRESO de la ciudad, debería
empezarse a pensar en una ley que impida que
los desarroll adores abusen de quienes les com
pran algún inmueble.

AQUÍ HEMOS RELATADO las tropelías
que ha cometido un arquitecto llamado Javier
Sánchez, cuya firma JSa se ha ido a la quiebra
y ha dejado los desarrollos en los que intervino
sin que se puedan solucionar los problemas
que causó la mala construcción. Bien podría
acusársele de fraude, pero éste es sólo un
ejemplo, hay otros de la misma calaña y debe
existir una ley que los ciña a la legalidad. La
palabra la tiene el Congreso.
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ASTILLERO
Lía y otros líos capitalinos # "Con una llamada
telefónica" // Frontera sur: violencia
convenida // Compromiso: frenar migración
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

ESULTO EXTRAÑO EL incidente
en que una alcaldesa electa de laR Ciudad de México sufrió un golpe
en la nariz, cuyo sangrado dio un
aspecto dramático a las gráficas

correspondientes a la acometida de un grupo de
inminentes autoridades capitalinas contrarias al
obradorismo, quienes, acompañadas de grupos
de briosos simpatizantes, pretendieron romper
la barrera policiaca que a petición de la presiden
ta panista del Congreso local se había montado
para proteger la sesión de diputados que a esas
horas se realizaba.

EL EPISODIO PRETENDIÓ ser convertido
por esos alcaldes electos en un acto de represión
morenista, que habría sido ordenado específica
mente por alguna oficina del gobierno de Claudia
Sheinbaum. Pero los mismos presuntos reprimi
dos habían visto que la valla de uniformados ha
bía permitido el paso de Margarita Saldaña, por
ser diputada local saliente, a la vez que alcaldesa
entrante de Azcapotzalco.

ES DECIR, LAS órdenes cumplidas por los 80
efectivos de la policía capitalina correspondían
a la protección solicitada por la panista que
presidió el último periodo extraordinario de
sesiones del Congreso chilango. Diversos vi
deos mostraron a los alcaldes electos en busca
de superar a la fuerza la valla policiaca, como
Sandra Cuevas, de Cuauhtémoc (cuyo triunfo
contra Morena fue uno de los motivos del dis
tanciamiento entre Ricardo Monreal y Palacio
Nacional); Santiago Taboada, de Benito Juárez;
Mauricio Tabe, de Miguel Hidalgo, y la propia
Lía Limón, de Alvaro Obregón, a quien puede
verse en esas gráficas empujando escudos de
agentes capitalinos en medio de un zipizape
que, sin algo aproximado a una justificación ha
cia la embestida contra los policías, pareció más
un acto de provocación, necesitado de endilgar
al morenismo una etiqueta de "represión polí
tica" que, al menos hasta ahora, en ese terreno
de lo político o partidista, no ha tenido sustento
en el actuar de los gobiernos federal y del de la
Ciudad de México.

EN EL FONDO, hay una especie de guerra fría
entre Claudia Sheinbaum y las nueve autoridades

entrantes a las que la jefa de Gobierno se ha ne
gado a dar entrevistas inmediatas remitiéndolas
con el secretario Martí Batres. Cierto es que más
adelante recibirá o espera recibir a los alcaldes
opositores, pero desde ahora hay un forcejeo polí
tico con expresiones violentas como la de ayer.

APARATOSOS Y SUMAMENTE lamentables,
los episodios recientes de agentes mexicanos
de migración y de la Guardia Nacional en la
frontera sur, arremetiendo contra migrantes
provenientes de Centroamérica, sólo es parte
del libreto violento que el gobierno mexicano ha
aceptado cumplir por encargo del estaduniden
se, que desde la administración Trump, hasta
llegar a la actual encabezada por Joe Biden, se ha
impuesto al obradorismo a cambio de la desacti
vación de supuestas guillotinas arancelarias (en
el caso del tóxico agente naranja antes instalado
en la Casa Blanca) y de otros "beneficios" ahora
ofrecidos imperiosamente por la administración
estadunidense demócrata.

NO ESTA DE más recordar que López Obrador,
siendo candidato, presidente electo y luego ya
como mandatario en funciones, sostenía un
discurso de plena apertura hacia los migrantes
venidos de Centroamérica, ofreciéndoles ayuda,
respeto e incluso trabajo y regularización. Todo
cambió ante las presiones de Trump y, a partir de
ellas, México aceptó convertirse en la Migra 4T.

PARA CONSOLIDAR. Y ahondar esas im
posiciones han estado en México, en fechas
recientes, enviados de primer nivel de la admi
nistración Biden, exigentes de que se mantenga
la barrera policiaca y militar en el sur mexicano,
con un rigor absoluto para que el de por sí difícil
equilibrio político del nuevo presidente gringo
no se vea afectado por las críticas de los republi
canos, ansiosos de retornar al poder.

Y, MIENTRAS MARTÍ Batres asegura que el
zafarrancho de ayer se habría evitado si los opo
sitores hubieran hecho una llamada telefónica
para gestionar que los policías les franquearan
el paso, ¡hasta mañana, con el nuevo libro de
AMLO: A la mitad del camino!
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«Batres, pruebas y facturas
Nos hacen ver que tras la trifulca entre alcaldes de oposición y policías que resguar
daban el Congreso local, en la que resultó lesionada la alcaldesa electa de Alvaro
Obregón, Lía Limón, muchas miradas están puestas sobre el desempeño del secre
tario de Gobierno, Marti Batres. Y es que, sobre los hechos de ayer, nos cuentan, se
están suscitando preguntas afuera y adentro del gobierno: ¿se previo que los alcal
des, estando a unas calles, caminarían hacia el Congreso?, ¿se previo el escenario
del encontronazo con el antecedente de la crispación acrecentada por el periodo
extraordinario?, ¿habría ocurrido algo similar si la gestión política corriera a cargo de
Alfonso Suárez del Real? Ya empezaron las pruebas para Batres, y ahora la pregunta
es si está a la altura de la responsabilidad encomendada por Claudia Sheinbaum,
nos comentan.

•Adán Augusto, ya instalado
Así que asumió ayer Adán Augusto López de manera formal el cargo de secretario
de Gobernación en Bucareli, en un acto en el que Olga Sánchez Cordero le entregó
la estafeta. El tabasqueño, nos comentan, por ese simple hecho se instala, aunque
por el momento no lo acepte de manera abierta, entre la baraja de presidenciables
o corcholatas, como se les conoce en los tiempos de la 4T. Se trata de uno de los
políticos más próximos al Presidente, no sólo por la amistad que éste último hizo
patente al nombrarlo, sino por una larga historia de acompañamiento a lo largo de
las trayectorias políticas de ambos. Adán Augusto ha sido diputado local, federal,
senador, notario y funcionario en varias administraciones y siempre muy cercano a
"ya saben quién". Ahí los datos.

•Marko y sus t iempos en San Lázaro
Con la premisa de encabezar al menos un órgano de gobierno en San Lázaro en año
de elecciones federales, el presidente nacional del PAN, Marko Cortés, cedió a la ban
cada del PRI la Junta de Coordinación Política para que Rubén Moreira ocupe ese
cargo hasta agosto de 2022, nos comentan. Al priista, según quedó establecido en
los acuerdos para el arranque de la Legislatura 65, lo relevará el morenista Ignacio
Mier en 2023, mientras que el panista Jorge Romero asumirá la posición en 2024,
equiparándose así su experiencia con la del propio Cortés quien, como diputado fe
deral, asumió la Jucopo al final de la Legislatura 63. En cuanto a la Mesa Directiva
de la Cámara baja, el PAN, al ser segunda fuerza política, tendrá que asumirla en el
segundo año, es decir, a la mitad de la Legislatura. En este caso, a diferencia de la
Jucopo, no hay oportunidad de elegir el momento.

• Que profes tambñén lo zarandearon
Y fue el exgobernador de Chiapas, Manuel Velasco, quien se apuró a responder a las
consideraciones que planteó el Presidente la víspera al explicar los trasfondos de las
protestas de la CNTE en esa entidad, en las que apuntó precisamente hacia el hoy
senador del Verde. "Quiero dejar en claro que, una vez cumplido mi periodo como
gobernador en diciembre de 2018, no he vuelto a tener contacto con ningún líder de
la CNTE en Chiapas", refirió. Además, dio cuenta de que, cuando estuvo al frente del
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Ejecutivo, los profes también fueron combativos y las inconformidades de éstos las
resolvió con "diálogo institucional y mesas!»

• Inauguración interesante
Resulta que, como parte destacada de la agenda presidencial por Chiapas, se inau
guró el Hospital General de Zona (HGZ) No. 1 "Nueva Frontera" que, nos confirman,
contará con la mejor infraestructura en esa entidad. Se trata de una instalación de
primera que cuenta con ocho quirófanos, 180 camas censables, 38 especialidades,
unidad de cuidados intensivos para pacientes adultos y pediátricos y sala de urgen
cias, entre otros, en los que más de mil 200 trabajadores ya brindan atención médica
a la población. Fue el director del IMSS, Zoé Robledo, quien resaltó que el inmueble
se inaugura con historia y tres etapas: la primera, en la lucha contra el Covid19 y una
segunda, cuando el nosocomio envió al centro del país 24 ventiladores mecánicos
y brindó apoyo con la Operación Chapultepec, a la que acudieron el representante
del IMSS en Chiapas, Leobardo Ureña, y 75 médicos, enfermeras, y una más con
cirugías de columna vertebral.

•Detención en Polanco
Una captura relevante hizo anoche la Secretaría de Seguridad Ciudadana de la Ciu
dad de México, nos cuentan. Y es que policías de la corporación que encabeza Ornar
García Harfuch, detuvieron a cuatro sujetos en posesión de tres millones de pesos
en efectivo y cuatro armas de fuego. De acuerdo con la información disponible del
caso, los sujetos se trasladaban en un vehículo con placas de circulación del estado
de Guerrero, presuntamente apócrifas. Su detención ocurrió en la avenida General
Mariano Escobedo en el cruce con Homero, es decir, en pleno Polanco. Los policías
que hicieron la captura, se informó, hallaron en el vehículo el dinero oculto en un
doble fondo. Los detenidos se encuentran ante la Fiscalía General de Justicia de la

Ciudad de México, donde se habrá de determinar su situación jurídica en las próxi
mas horas.

Fecha: 31/08/2021

Página: 2

Area cm2: 364

2 / 2

Columnas Políticas

Rozones /Redacción

Redacción

Costo: 51,742

Página 12 de 12

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


En días pasados pudimos
ver cómo durante la gira del
Presidente López Obrador,

su camioneta fue interceptada
por miembros de la Coordinado
ra Nacional de Trabajadores de la
Educación (CNTE). Un grupo de
maestros que le exigían diálogo,
bloqueó su paso impidiendo que
llegara a su conferencia matutina.

Eran integrantes de las secciones 7y 40 de la
CNTE, que tenían rodeada la camioneta negra,
blindada, y que se quedó a unos pasos de la
entrada principal de la Séptima Región Militar,
en Boulevard Ángel Albino Corzo, en Tuxtla
Gutiérrez, Chiapas.

Estamos casialamitad delsexenio. Estos gru
pos de choque, que en su momento apoyaron
al Presidente López Obradoryasumovimiento,
hoy tratan al Presidente como lo han hecho con
los mandatarios en sexenios anteriores.

Los manifestantes de la CNTE continuaron
bloqueando al Ejecutivo federal en su gira por
Chiapas, otra vez en Frontera Cómala, cuando se
dirigía a la Zona Militar, y por tercera ocasión ocu
rrió cuando estaba en Tapachula, para inaugurar
el Hospital General de Zona Nueva Frontera.

Finalmente, López Obrador cerró su gira
del fin de semana en Chiapas con la frase: "¡Ni
FRENAA ni la CNTE detienen al Presidente!".
Aseguró que con estos actos, los maestros disi
dentes de la CNTE lo que buscan es dejar mal al
gobernador Rutilio Escandón.

El Presidente ya se está topando con una
nueva realidad ala que no estaba acostumbrado.

Pero esa misma CNTE que hoy le cierra el
paso, es la misma que en tiempos de campaña
fue movilizada para exigir conteo de votos o la
revocación de lareformaeducativa, impulsada
por la administración anterior. Y hoy quiere una
"mesa resolutiva", porque el diálogo, dice, está

interrumpido.
En realidad, es una CNTE que siempre busca

la manera de presionar a las autoridades para
sacar raja económicaypolítica para sus propios
intereses. Una CNTE que trabajó con el movi
miento de Morena, pero que hoy, gran parte se
le ha volteado al Ejecutivo federal.

Una CoordinadoraNadonal de Trabajadores
delaEducacióncuyoobjetivonoesquelos niños
aprendany tengan mejores escuelas, sino sacar
ei máximo provecho del Estado y trabajar lo
menos posible.

Recordemos cómoen julio del20l5,maestros
en Tapachula y Tuxtla Gutiérrez que querían
presentar su evaluación para la promoción
docente, fueron agredidos por miembros de
la Coordinadora Nacional de Trabajadores de
la Educación. Los golpearon, pero, sobre todo,
les cortaron el cabello a tijeretazos y fueron
grabados. Estos videos fueron puestos en las
redes sociales como "escarmiento".

En tomo a este hecho, la Comisión Nacional
de los Derechos Humanos emitió un comunica
do diciendo que los maestros "fueron rapados,
vejados y sometidos al escarnio".

La CNDH repudió las agresiones y exigió una
investigación a fondo por parte de la autoridad
correspondiente, y fincar las responsabilidades
que de ello se desprendan.

La SEP y el SNTE también condenaron las
agresiones que sufrieron los aspirantes de los
procesos de evaluación en el estado de Chiapas.
Los afectados fueron detenidos de forma ilegal
el 4 de julio, cuando intentaban participar en
sus evaluaciones.

No es la primera vez que estos señores de la
CNTE lo hacen para imponer castigo a quienes
no coinciden con sus prácticas. Hace unos años,
en el libro que publiqué junto con Jorge Fernán
dez Menéndez, La elitey la raza, platicábamos
la historia de una maestra en la época del gober
nador Leonel Godoy, en Michoacán, que estaba
transmitiendo una entrevista radiofónica.

Miembros de la CNTE a cudieron hasta allá,
la sacaron de la estación, fue rapada, rociada
con chapopote y le pusieron plumas. Así fue
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presentadaalPalacioMuniápaipara ser laburla
de estos señores. Los que hicieron este atropello
tampoco recibieron alguna sanción seria.

Y son estos miembros de la CNTE los que se
atreven avirtualmente encerrar alPresidente de
la República, para presionarlo y amedrentarlo;
lo han hecho con otros mandatarios.

El Presidente López Obrador está entrando a
su tercer año demandatoylascosasse empiezan
a complicar: los adversarios que en realidad son,
por ejemplo, estos señores de la CNTE, hoy lo
encaran y lo enfrentan.

Éste no es el primer bloqueo que vive el
Presidente López Obrador. El mes pasado, un
grupo cerró el paso a la camioneta en la que se
desplazaba hacia el municipio de Tamazula,
Jalisco, donde inauguró un cuartel de la Guardia
Nacional.

Otro bloqueo fue paraexigirle justidapor un
doble homicidio contra dos mujeres, cometido
presuntamente por agentes estatales en Sinaloa,
en enero de 2020.

Una más fue en agosto de2020, en Sonora: el
Presidente Andrés Manuel López Obrador fue
recibido por decenas de manifestantes, entre ellos
padres de niños con cáncer y de la etnia yaqui,
que desde las 6 de la mañana mantuvieron un
bloqueo total de lacarreterafederalMéxico 15, a
la altura de Vícam.

Pero los reclamos contra un mandatario se
han dado en otros sexenios. Cuando Enrique
PeñaNietoacudiócomoinvitadoala entrega de
la medalla Belisario Domínguez en el Senado, en
2016, Layda Sansores se le acercó con el pretexto
de presentarle una iniciativa, pero en realidad lo

increpó ante las cámaras paraexigirle respuestas
por los 43 jóvenes desaparecidos de Ayotzinapa.

En mayo de 2017, durante una reunión con
los 32 gobernadores para cerrar filas y evitar más
asesinatos de periodistas, un grupo comenzó
a gritar "justicia", mientras Peña Nieto hablaba.

En 2013, una estudiante intentó reclamar la
gestión de Peña Nieto en la cumbre de negocios
en Guadalajara. Reprochó la falta de oportunida
des alas nuevas generaciones y no se le permitió
terminar su discurso.

El expresidente Felipe Calderón también
tuvo situaciones similares. E11 octubre de 2008,
durante el Premio Nacional de la Juventud, uno
de los ganadores, Andrés Leonardo Gómez, re
clamóalentoncespresidenteenPalacioNaáonal.
Al momento de recibir el galardón, el joven no
estrechó lamanodelmandatarioyterminóen el
juezcívicoporfaltar el respeto,aunquelos cargos
no prosperaron.

En febrero de 2010, en Ciudad Juárez, otra
mujer le exigió en plena conferencia a Calderón,
que se retractara de sus dichos, sobre que sus dos
hijoseranpandillerosyporesoloshabíanmatado.

En noviembre de 2012 tuvo otrainterrupción
cuando inauguraba un tramo carretero en San
Luis Potosí: unamujer le pidióayuda para encon
traracuatro familiares queestaban desaparecidos
enTamaulipas.

La lista sería interminable.
Gobernar desgasta, y a ese desgaste se están

enfrentando hoy nuestros gobernantes. Los
grupos que apoyaron en campaña, comolaCNTE,
son los mismos que hoy van a agredirlo. Para la
CNTE, además, sólo cuentan ellos mismos y sus
intereses.

Voltean bandera
MAESTROS de la
CNTE, que en su
momento apoyaron
a AMLO, bloquea
ron en más de una

ocasión el paso al
Presidente en su

gira por Chiapas, el
pasado viernes.
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Ahora qLie está por iniciar una nueva legislatura, que
coincidirá con los últimos tres años de gobierno del
presidente López Obrador, puede ser una buena

oportunidad para repensar los términos de entendimiento
entre las distintas fuerzas políticas y también con los secto
res de la sociedad, atendiendo la pluralidad de nuestro país,
que representa una de sus principales fortalezas, lo que en
muchas ocasiones no se ha sabido valorar.

Hoy, se hace indispensable recu
perar la capacidad de diálogo para la
búsqueda de coincidencias, respetan
do siempre los disensos. El diálogo es
consustancial a toda democracia, ya
que permite procesar racionalmente
la pluralidad y contribuir a la toma de
decisiones. Es un recurso fundamen

tal para evitar que las tensiones, que
naturalmente genera la diversidad,
deriven en la exclusión y la violencia,
ya que hace posible que en la relación
con los demás, con quienes tienen po
siciones distintas, pueda generarse un
intercambio posibilitando la compren
sión mutua.

Fortalecer la cultura política democrá
tica, implica privilegiar el diálogo como
forma de hacer política y, particularmen
te en los parlamentos, debe ser la manera
de relacionarse entre sus integrantes.
Sin embargo, en estos tiempos

hemos ido perdiendo la capacidad de
escucharnos, de tratar de entender las
diferentes posturas, sus causas y mo
tivaciones; de considerar argumentos
y propuestas a partir de su sustento y
viabilidad y no únicamente en función
de nuestras filias y fobias.

Tal parece que no hay manera de
conceder razón a quienes son consi
derados como contrarios e incluso

como enemigos por el simple hecho
de disentir, y en cambio lo que preva
lece es la descalificación en automáti

co, el desencuentro constante que ha
ido abriendo una brecha cada vez más

amplia en el ámbito público, repercu
tiendo también en nuestra conviven
cia como sociedad.

Basta asomarse a las redes sociales

para percatarnos de los preocupan
tes niveles de polarización y violen
cia verbal a los que hemos llegado, y
que en nada ayudan para afrontar los
graves problemas nacionales que nos
aquejan como la salud, la inseguridad,
la desigualdad y pobreza, que requie
ren del compromiso y la participación
activa de todas y todos.
Apenas estamos a tiempo para

cambiar el tono de la conversación pú
blica, para dejar de alentar la división
y construir esos tan necesarios espa
cios de diálogo, que nos permitan en
contrar las coincidencias y promover
el respeto a quienes tienen una visión
distinta, reconociendo que somos un
país plural y diverso, para desarrollar
la tolerancia, la solidaridad, la empa
tia y construir una cultura de paz.
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Tras más de año y medio de que
madres, padres, hijos y perso
nal docente y administrativo

estuvieron en confinamiento tem

poral o permanente por la pandemia,
y de que la mayoría de estudiantes
recibió clases por línea, muchos de
los millones de alumnos en todo el

país no regresaron a sus escuelas por
temor a contagios por Covid19 y, en
una decena de estados, debido al mal
tiempo por el paso de huracanes y llu
vias torrenciales.

Además, la disidencia magisterial impidió que
en el interior del país y en esta capital, muchos de
sus integrantes acudieran a impartir clases pre
senciales por considerar que no hay seguridad
para alumnos, maestros y trabajadores de inten
dencia, y de que muchos planteles distan de estar
en condiciones para trabajar en ellos,
DE ESTO Y DE AQUELLO...

MÁS pronto que tarde, la Jefa de Gobierno de la CDMX,
Claudia Sheinbaum, tendrá que establecer un canal di
recto de comunicación con los nueve alcaldes de opo
sición, que se quejan de ser ignorados, y ahora hasta
agredidos por "granaderos", antes de que trifulcas

como la de ayer para impedir que ellas y ellos ingresa
ran ala Cámaralocal de Diputados, sea una constante.
AÚN cuando el secretario del gobierno capitalino,
Martí Batres, salió con que los alcaldes agredidos 
entre ellos Lía Limón, de Alvaro Obregón; Mauricio
Tabe, de Miguel Hidalgo, y Sandra Cuevas, de Cuau
htémoc "le hubieran dicho" que deseaban entrar al
recinto de Donceles y Allende, como si necesitaran
"permiso" alguno de las autoridades capitalinas, tras
haber ganado las elecciones de junio pasado.
BLINDAR lasede cameral capitalina con contingen 
tes de "granaderos", corporación que decían que
había "desaparecido" y que agredieron a las y los
alcaldes capitalinos y a quienes los acompañaban,
fue una señal que a la que más afecta es a la Jefa de
Gobierno, a la que hoy se ubica en primer lugar de
prospectos para la sucesión presidencial de 2024.
ANTE el cada vez más evidente control que el cri
men organizado ejerce en municipios importantes
de varias entidades federativas, y las versiones de
que es el que verdaderamente gobierna en algunas
de ellas, como lo denunciaron en la OEA dirigentes
de los partidos políticos de la coalición Va por Méxi
co, mantiene prendidas las alarmas en Washington.
LOS casos de presuntos o reales involucramientos
de autoridades estatales de distintos niveles con los

grupos criminales, sea por temor, debilidad o com
plicidad, llegaron ayer hastala mañanera de Palacio
Nacional, en donde el Presidente se refirió a lo que
ocurre en Guanajuato y pidió oootra vez el relevo
del fiscal Carlos Zamarripa, al que le heredaron al
gobernador panista Diego Sinhue Rodríguez
EN Chiapas la hicieron los maestros disidentes... y en
la CDMX la pagaron los nueve alcaldes de oposición.
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En el siglo pasado, la mayoría
intelectuales mexicanos no

sólo de izquierda sino también
de derecha coincidían en su defen

sa del principio de no intervención
en los asuntos de otros países. Dicho
de otra manera, todos, o casi todos,
adoptaban la doctrina medular de la
política exterior mexicana.

En aquellos años aún estaba fresca la memo
ria de las agresiones militares que había pade
cido México. En cada caso, esas intervenciones
habían tenido una justificación por parte de sus
perpetradores. Por ejemplo, la invasión francesa
en 1862 se vendió como una generosa acción de
Napoleón III para salvar a México de su barbarie
endémica, para evitar que cayera en el caos. En
los diarios europeos se contaba que los mexica
nos de todas las clases sociales salían a las calles

para recibir a las tropas francesas, para aplaudir
les, para arrojarles flores, para agradecerles por
traer el orden que requería el país para alcanzar
su felicidad. Esa farsa duró pocos años. Los sóida
dos franceses se retiraron de México con el odio

de los mexicanos que habían padecido su arro
gancia, su violencia, su rapiña. Y no está de más
recordar que México no cayó en el caos cuando
las tropas francesas regresaron a Europa, México
supo recomponerse sin necesidad de la tutela de
una nación extranjera.

Observo que, entre no pocos de los intelectua
les mexicanos, sobre todo los más jóvenes, ya no
existe el rechazo a la intervención militar de una

potencia extranjera en un país del tercer mundo.
La salida de las tropas estadounidenses de Afga
nistán se ha descrito como una desgracia para la
humanidad. Sin las metralletas, los tanques y los
helicópteros yanquis en ese país asiático, se nos
dice, no habrá garantía de que se respeten los de
rechos humanos. Para los jóvenes formados en
el progresismo estadounidense, no importa que
algunos derechos humanos se impongan por la
fuerza lo que inevitablemente significa que se
violen otros derechos humanos, lo único que
importa es que los primeros se garanticen. El de
recho de que las mujeres afganas salgan a la calle,
sin llevar un velo, bien vale el despliegue militar
de los Estados Unidos en las calles de Kabul.

El supuesto que nos vende el progresismo in
ternacional es que los Estados Unidos es el pro
tector universal de aquellos derechos. Lo que se
pierde de vista es que el poderío militar de los Es
tados Unidos está fundado en un régimen que ha
violado sistemáticamente los derechos humanos

en el planeta entero. ¿Quién va a garantizar que
se respeten los derechos humanos dentro de los
Estados Unidos? ¿Qué potencia militar se atreverá
a invadir el territorio de Guantánamo para liberar
a los presos políticos que padecen todo tipo de
torturas?

¿Defender los derechos humanos en todos los
rincones del globo? Sí, por supuesto. ¿Aprobar la
intervención militar foránea para que algunos de
esos derechos se garanticen selectivamente? No,
de ninguna manera.
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ué tan profunda es la grieta
política en la capital nacio
nal por el sismo electoral

del 6 de jlinio? El encontronazo de ayer
en las inmediaciones del Congreso chi
lango de policías parecidos a los grana
deros que ¿desaparecieron? en contra
de alcaldes electos de oposición, avisa,
alerta.

Los golpes y caos cuando nueve alcaldesas y alcal
des electos de la Unión de Alcaldías de la Ciudad de

México quisieron entregar un escrito a los diputados
locales, son lo de menos. El rostro lastimado de la al
caldesa electa de Alvaro Obregón, Lía Limón, revela
algo más profundo y peligroso.

Luego de la debacle electoral en la cuna y corazón
del poder transformador, se estableció desde Palacio
Nacional agenda de acción inmediata a acatar en el
Antiguo Palacio del Ayuntamiento.

Recuperar, alinear y uniformar desde cromática
hasta programas sociales, sin dejar de lado tácticas
de presencia pública, defensa ideológica y ataque
retórico. La llegada de Martí Batres como operador
político cambió el rostro de la administración enca
bezada por Claudia Sheinbaum. De innovación públi
ca a provocación política.

Tras perder la fuerza heredada, con nueve de 16
alcaldías en manos de opositores y un Congreso local
de mayoría adversaria, las hostilidades por activas y
pasivas, comenzaron. Quitar peso a los contrapesos,

de eso se trata.

Un mes se postergó el cambio de estafetas, los
procesos de entregarecepción se redujeron y no co
mienzan. El diálogo entre los nuevos nueve y la jefa
de Gobierno se aleja. Todo arropado con discursos de
"normalidad". El presupuesto participativo vetado y
de salida, la mayoría legislativa de Morena, busca
crear la figura de súper delegado financiero para toda
la ciudad.

Si ganaron ahora hay que hacerles pequeña la con
quista. Miniaturizar alcaldías y centralizar el mando
replicar lo que a nivel federal sucede arrebatar
las llaves maestras con las que alcaldesas y alcaldes
podrían crecer políticamente. Seguridad y servicios
condicionados. Agua. Patrullas. Estrechar márgenes
financieros para incumplir promesas de campaña.

Entre políticos se entiende y no espanta nada. Lo
sustantivo es que hay millones de capitalinos en ries
go de ser víctimas colaterales de una acción central
para que las ínsulas perdidas sufran y, por supervi
vencia, se plieguen, que no sueñen con ganar el carro
completo en 2024.

La derrota de Morena en la Ciudad de México

afectó un plan del Presidente para su sucesión. Per
sistente como es, lejos de concebir la circunstancia
no olvidar el colapso de la Línea 12 del Metro el 3 de
mayo, un mes antes de las elecciones como una de
rrota, en los hechos, refrendó su determinación de
catapultar a Claudia Sheinbaum.

Transformar la arquitectura política, social y eco
nómica para ganar, en facultades administrativas.
Ajustar el entramado presupuestal y entregar las
riendas de la concertación o polarización según
se requiera a un consigliere. Lo demás es y será
secundario.
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Polarizados
y con pocas salidas

La apuesta de que en el pasado pro
ceso electoral los resultados pu
dieran atemperar los ánimos se vi

no abajo, el caso de la CDMX es la mejor
prueba de ello.

El triunfo en varias alcaldías de la oposición le enoj ó en serio
al Presidente, quien no ha dejado de señalar y fustigar a las cla
ses medias, a lo que se ha sumado gustosa la Jefa de Gobierno.

Se ha señalado al Presidente como un factor central en

el proceso de polarización, pero si revisamos lo que la socie
dad mexicana ha vivido, al menos en los últimos 20 años, de
diversas maneras la polarización no ha dejado de estar entre
nosotros.

Las diferencias sociales han ido provocando actitudes, re
acciones y estados de ánimo que se han intensificado, parti
cularmente desde que llegó López Obrador a la Presidencia. El
tabasqueño ha sido un factor, pero reiteramos que venimos de
problemas que se han ido arraigando y enquistando entre noso
tros, los cuales tienen que ver con desarrollos desiguales de dé
cadas que han provocado un terreno fértil para la polarización.

El Presidente ha abonado de manera sustancial en ello en

estos dos años y medio. Su discurso es expansivo y permea de
manera significativa entre sus millones de furibundos seguido
res, el Presidente lo sabe y, tan lo sabe, que en las mañaneras
tiene muy claro hacia dónde dirigir sus críticas y señalamientos,

En algún sentido estamos viviendo de manera abierta lo que
durante años estuvo soterrado, sin dejar de estar en el imagina
rio colectivo. Lo delicado es que el Presidente no ha tenido, o no
ha querido buscar mecanismos de integración e interlocución.

Uno de los elementos más efectivos en todo esto ha sido el

uso del lenguaje presidencial, ha sido un instrumento tan efi
caz que le ha permitido establecer efectivas y juguetonas crí
ticas de todo tipo hacia sus opositores o ante quienes tienen
una perspectiva diferente sobre la gobernabilidad y de la vida
misma.

El clima está crispado y ante cualquier circunstancia, por
menor que sea, los ánimos se prenden. Recientes manifesta
ciones en las calles han terminado al límite y en algunos casos
en confrontaciones. El problema que estamos cargando es que
cada vez son más los riesgos, sin soslayar el clima de libertades,
porque en la mayoría de los casos no hay respuestas a las de
mandas y exigencias ciudadanas en las calles.
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Si no hay respuesta y no se crean condiciones de diálogo, las
circunstancias bajo las que vivimos se agudizarán aún más y
podríamos entrar en terrenos de enfrentamientos con conse
cuencias explosivas.

El Gobierno tiene que asumir que cualquier decisión que
tome en democracia es susceptible de la crítica, no sólo por la
lógica diferencia de opiniones en sociedad, sino también por
que la gobernabilidad se fortalece en la pluralidad y en escuchar
a quienes piensan diferente, lo que permite tomar las mejores
decisiones.

Por más que el Presidente menosprecie o no considere a la
oposición, no deja de ser el gobernante de todos. El hecho de
que no intercambie opiniones con los partidos de oposición
crea distancias, si bien en el Congreso hay un diálogo partidista.
El hablar cara a cara con la oposición le permite al Presidente
conocer qué piensan, pero, sobre todo, atempera los ánimos.

Lo que pasó ayer en las inmediaciones de la Cámara de
Diputados de la CDMX tiene mucho que ver con todo esto. Es
complicado encontrar diálogo cuando sistemáticamente las
partes están enfrentadas. Lo sucedido, como fuere, es lamen
table y cuestiona las estrategias de la autoridad.

Pensar distinto es una fortaleza, el problema que traemos es
que no se ve cómo entendemos y a diario aparece la polariza
ción, como pasó ayer.

• RESQUICIOS
Problemas de toda índole hay en la frontera sur. Además de la
lamentable agresión de agentes a migrantes, no se debe perder
de vista la dinámica entre los migrantes. Cada vez se conocen
nuevos testimonios de agresiones contra las mujeres, en parti
cular entre los migrantes haitianos.

SI NO HAYRES

PUESTAy no se
crean condiciones de

diálogo, las circuns
tancias bajo lasque

vivimos se agudizarán
aún más y podríamos

entrar en terrenos

deenfrentamientos
con consecuencias:

explosivas

Fecha: 31/08/2021

Página: 2

Area cm2: 293

2 / 2

Columnas Políticas

Quebradero / Javier Solórzano Zinser

Javier Solórzano Zinser

Costo: 41,649

Página 10 de 12



el INE ya concluyó las inves
tigaciones contra el gobernador electo
de San Luis Potosí, Ricardo Gallar
do, a quien la UIF acusó de presunto
financiamiento ilícito en su campaña,
el Centro Nacional de Inteligencia lo
fichó por aparentes vínculos con el cri
men organizado y le llovieron denun
cias de sus opositores por gastos no re
portados. Será el miércoles cuando se
proponga una multa que, pese a todo,
no dará para anularle su triunfo.

el Congreso de Chihuahua
desechó la iniciativa del Poder Ejecu
tivo estatal y se negó a asignar escoltas
al gobernador saliente, Javier Corral,
así como al fiscal César Augusto Peni
che y al secretario de Seguridad Públi
ca, Emilio García, pese a que el gober
nante ha sufrido antes por lo menos un
par de ataques.

ellíder de Morenaenla Cámara

de Diputados, Ignacio Mier, formalizará
ante la Junta de Coordinación Política su
petición de convocar a la primera sesión
ordinaria de la 65 Legislatura mañana
inmediatamente después de la sesión de
Congreso General, afín de discutiry vo
tar la Ley de Juicio Políticoy Declaración
deProcedenciaquelaoposiciónsenegóa
desahogarenunperiodoextraordinario.

por cierto, todavía no empieza
la 65 Legislaturayenlabancada naranja
ya se habladelasalidadevarios diputados
federalesinconformesporel "menospre
cio de uno de los líderes" de Movimiento

Ciudadano y ya están en pláticas algunos
paramudarse a otro grupo parlamentario
y otros para ser independientes. Se dice
que hoy harán el trámite y con eso asoma
elriesgode que elbloque emecistase con
vierta en el más reducido. Aver.
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El Informe y quien lo puso
Pese a la realidad sin otros datos, el Presidente tiene una alta aprobación. Muy
bien, si asi lo desean, venga y vamos. La clase media puede seguir soportando las

infamias del mandatario y aprobarlo, sigan, anden, no dejen

La compulsión a la
destrucción todo lo

invade: demoler, acabar,
incendiar...

Gil estaba muy atento al ter
cer informe de gobierno del
presidente Liópez Obrador.
Mju. Gamés persiste en un
enigma: según diversas casas

reconocidas de encuestas y encuestas, el
Presidente sostiene una aprobación del 60
por ciento. Nada mal para empezar el ter
cer año de gobierno. Pequeño problema: la
inseguridad y la violencia han aumentado,
la pobreza aumentó, los militares hacen de
todo y sin medida, el manejo de la pande
mia ha sido una catástrofe, la economía es
un desastre. Así las casas (muletilla patro
cinada por Bartlett Chuchuchu) y pese
a la realidad sin otros datos, el Presiden
te tiene una alta aprobación. Muy bien, si
así lo desean, vengay vamos. La clase me

dia puede seguir soportando las infamias
del Presidente y aprobarlo, sigan, anden,
no dej en. ¿Algo pasa? Sí, pasa todo y mu
cho de ello es inexplicable. Pues cómanse
lo con papas, con la pena. De eso tratará el
tercer Informe de gobierno, de un enigma,
algo incomprensible. Pues buen provecho.

La OEAala hoguera
Una nota de Héctor Figueroa en su perió
dico Excélsior informa que "el canciller
Marcelo Ebrard estableció como prioridad
junto a senadores de Morena, desparecer
ala Organización de los Estados America
nos (OEA) y sustituirla por un organismo
que contemple "otra relación entre Améri
ca Latinay el Caribe y los Estados Unidos".
Esto nos pone más o menos a la altura in

ternacional y diplomática de Venezuela,
Cuba, Nicaragua Muy bonito.
"¿Cuál es la propuesta de México? Adiós

a la OEAen su sentido intervencionista, in
j erencista y hegemonista y que venga otra
organización que construyamos en acuer
do con Estados Unidos para el siglo XXI",
dijo el secretario de Relaciones Exterio
res, en medio de aplausos de Morena. Y los
aplausos de Gil Gamés, que en este momen
to se destruye las palmas de las manos.
El gobierno de México ya había hecha

pública esta propuesta durante la reu
nión de julio de cancilleres de la Comu
nidad de Estados Latinoamericanos y
del Caribe (Celac).
El canciller mexicano dijo que "alguien

le tiene que mandar un oficio" al secretario
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general de la OEA, Luis Almagro, para que
le expliquen que "el mundo cambió" y que
dicho organismo "no puede seguir siendo
un instrumento de intervención". No es
que Gil sea un seguidor de la OEA, pero la
compulsión a la destrucción todo lo inva
de: demoler, acabar, incendiar.
Gil dormirá temprano para no perderse

el informe que promete muchos datos dis
tintos. Por cierto, y Gil lo ha escrito en es
te tercio de página del fondo, los informes,
todos, son soporíferos. El primero que oyó
a los lej os fue uno de Díaz Ordaz, una cosa
infame, aburrida, mentirosa. Los informes
de Luis Echeverría eran aterradores, ple
nos y repletos de frases grandilocuentes
¿Quién se los escribía? Los de López Por
tillo no excluían las lágrimas, lo cual con

vertía al discurso en una pieza de grandes
emociones y pensamientos imperfectos.
De la Madrid daba informes grises como
una tarde de invierno, sin esperanza. Ga
més lo ha dicho: los informes como actos
de política de comunicación deberían ter
minar. Además, Liópez Obrador da infor
mes todas las mañanas, ¿uno más? No es
un poco demasiado.

Novedad
AGilno se le ha pasado elhecho importante
de que mañana debuta el nuevo secretario
de Gobernación, un tabasqueño de fuste y
fusta. Vamos a Tabasco, que Tabasco es un
edén: Adán Augusto Hernández le retiró el
50 por ciento de las prerrogativas a los par
tidos políticos, redujo a 5 el número de regi
dores sin importar el número de pobladores

y reduj o el número de diputados plurinomi
nales. Buenas cartas de presentación

Gabinete de curiosidades
Llevar el agua a su molino: alude a los mo
linos de agua o aceñas que eran movidos
con el agua de los ríos; en muchos lugares
grandes, fincas de señores feudalesaba
días, monasterios, se desviaba una parte
del agua del río a través de un cuérnago,
pequeño cauce que más adelante retorna
ba al caudal del río, para que pasase por el
molino de los interesados. En épocas de se
quía, había que hacer mayores presas para
llevar el agua al propio molino sin importar
los perjuicios que se causaban a los demás.
Aprovechar, buscando exclusivamente

el beneficio o provecho propio, lo que es de
uso general.
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La vistimisación

blanquiazul
ejenles digo que tanto viaje delprianchuchis
mo a la OEA del mugre de Almagro se me haD cía sospechoso. Además de hacer el perro oso
mundial, ¿qué sentido tenia ir tanto a molestar
a don Luis como de cobradores Coppel? Pues

ya salió el peine. Como ahí está, ahí está el aguado de Juan
Guaidó viendo pasar el tiempo en calidad de mascota de la
OEA, esa cosa tan fea, lo más seguro es que el eterno oposi

tor venezolano malito de su anticomunismo, le dio un curso
propedéutico al sector opositors de cómo hacérsela de pedo
en la Cuarta transformeichon con neymariña incluida Algo
sin duda necesarísimo, pero se equivocaron de guni
Y ya vimos los resultados del zipizape de ayer donde los

panistas se injertaron en anarketosdar
ketospunketosrockeros y se lanzaron
contra los granaderos aue los dtodíos nacontra los granaderos que los propios pa
nistas llamaron a través de la presidenta
del Congreso ¡que es del PAN! Cómo es
tará la cosa que ven menos falsas las vis
timisaciones de Ricardo Anaya.
Digo, si vas a armar un show de esta

categoría, se ve mal que aparezcan los
whuts donde obligatoriamente ajuerza
se convoca al personal de las delegaciones paneras a riesgo
de perder su chamba, y también se ve del supernabo que
quieran imitar a Guaidó caminando sobre los manifestan
tes y aventarse de manera deliberada como linebackers
contra los granaderos para alcanzar el touchdown (eso sí,
en una de esas los podrían reclutar en la NFL).

Yalo más extraño es que armaron esa movilización apesar
de haber tenido una reunión con Martí Batres, secretario de
Gobierno, donde se discutieronlostemas que supuestamente
los sacaronalas calles. Dicenque no hay diálogo,pero los nue
vosalcaldesprianistastienenagendadas citas conlaSheibaum

hastaunmesantesdelatomadeprotesta
Por supuesto los prianistas, mientras

se tiran al suelo haciendo la neymari
ña, alegan que todo fue rerererepre
s"')n* Como no están familiarizados con
la Matanza del 68, el Jueves de Corpus,
Acteal, la Guerra sucia y la narcogiicrra
calderonista, a cualquier zacapela auto
inflingida le llaman represión. Dicen que
les dieron choques eléctricos pero los

granaderos no portan esos artefactos. Bueno, solo faltó que
dijeran que los torturaronenlos "pocitos" de Tlaxcoaque.
Supongo que los panistas, siguiendo el manual de Guai

dó, pronto se dej arán ir contra policías, funcionarios o per
sonajes ajenos a sus convicciones y luego exigirán tarjeta
rojay penal, así que chiflando y aplaudiendo.

p 1 p c /I i p i

choques eléctricos,
ru^rn 1 nQ ot'i rvul <=>rnQ
peiu IUÍ> bldlldUCIUb

XLO portan esos
. .i ü[' ,,ic
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Peajes y varios
Jerome Powell ha dicho que va a seguir fa
bricando dólares. Dicho así, no impresiona
mucho. Si se apura un poco más y se dice
que son 120.000 millones al mes, hay peli
gro de mareo; sobre todo para los mayores,
que aún intentamos multiplicar esa canti
dad por 166,386 para saber de cuántas pe
setas estamos hablando.

O sea, que Jerome ha decidido que por su
culpa no será, y que va a mantener los inte
reses bajísimos. Con ello, las Bolsas han su
bido, porque la gente pondrá el dinero en
los del Dow Jones o similares, pensando que
allí les dará un rendimiento mejor que el es
mirriado que les daría si se lo prestasen al
Estado comprando bonos. Y los países emer
gentes darán un respiro, porque por ahora
el dinero que les han prestado no se irá a
Estados Unidos.

Nuestro Banco Central Europeo también
seguirá fabricando dinero y mantendrá ba
jos los intereses, y todos seguiremos pen
sando que somos ricos y no pobres apalan
cados, que es lo que somos. Y como con la
maldita pandemia nuestros jefes o sea, Eu
ropa nos han permitido saltarnos aquello
a lo que nos comprometimos cuando fuimos

a Maastricht (un máximo de 3% de déficit
sobre el PIB y de 60% de deuda pública so
bre el mismo PIB), vete a hablarles de serie
dad a los que nos gobiernan y vete a decir
les que igual sobra algo en el entramado ins

titucional de nuestra querida España o en
su funcionamiento.

Nada es gratis. Esto es muy viejo, pero es
bueno recordarlo de vez en cuando. Ahora

estamos muy contentos porque ya no paga
remos peaje en algunas autopistas. ¡Libres!
Lo que pasa es que esa libertad afecta a 1.096
kilómetros de vías que hay que mantener,
porque en cuanto haya un ligero bache ha
remos manifestaciones, cortando el tráfico,
por supuesto, con unas pancartas que ya es
tán preparando y en las que exigiremos «Se
guridad, Conservación» y nos quejaremos
de que «no hay derecho».
La broma nos cuesta 478 millones al año.

Y como eso irá en el concepto «Gastos» de
los PGE, habrá que compensarlos en el ca
pítulo «Ingresos». Luego vendrá un señor y
dirá que un buen socialista nunca baja los
impuestos y así nos podremos meter con
Sánchez y el socialismo en general.
Por si faltara algo, llega la Asociación Es

pañola de la Carretera, que yo no sabía que
existía, hace un estudio y concluye que, a
finales de 2020, las carreteras estaban he
chas un asco. Asco que se concreta en que
uno de cada 10 kilómetros presentaban una
situación muy mala, incompatible con una
movilidad segura y verde. Y que esto se
arregla con 8.000 millones de euros.
Volvamos al sentido común. Los regalos

no existen. Sólo existen los Reyes Magos.
Y todos sabemos cuánto nos cuestan.
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El presidente vulnerable

López Obrador siempre se ha soñado a sí mis
mo como un salvador de la Patria, arengan
do desde templetes y balcones a un pueblo

extático y agradecido ante su augusta presencia. Cuando
decidió desaparecer al Estado Mayor Presidencial, el gru
po militar de élite que tenía como encomienda cuidar su
integridad y la de su familia, alegó que "Quien lucha por
lajusticia no tiene nada qué temer; el que está rodeado de
guardaespaldas es porque no tiene su conciencia tranqui
la. Solo alguien que tiene miedo, porque hizo algo malo,
necesita tanta escolta".

La medida, tomada por la desconfianza rayando en pa
ranoia que caracteriza al presidente, fue achacada, como
todo, ala austeridad, aunque López no se ahorró insultos:
"Ocho mil elementos, era un abuso, un exceso, una extra
vagancia ... se sentían importantes (sus predecesores),
pequeños faraones acomplejados y corruptos, rodeados
de guardaespaldas, de alcahuetes, de lambiscones", ase
gurando que esos "alcahuetes y lambiscones" serían re
gresados a la Sedeña a formar la Guardia Nacional "para
cuidar al pueblo".
De la misma forma como el presidente

piensa que el petróleo se extrae hacien
do hoyos y metiéndoles tubos, o que el
crimen organizado se neutraliza a punta
de regaños maternos, así ve al EMP co
mo un montón de guaruras, pasándole
de noche las labores de inteligencia, pla
neación, organización y protocolo, la lo
gística de los transportes y movimientos
de objetosypersonas, la instalación de equipos de sonidoy
luces, la atención médicay el aseguramiento de rutas de sa
lida en caso de bloqueos o emergencias. Laausencia de esos
engranes finos, que se perdieron con el desmantelamiento
del equipo que a ellos se dedicaba, se hicieron más que evi

dentes el fin de semana pasado cuando los maestros de la
coordinadora en Chiapas lograron no una, ni dos, sino tres
vecespararyretener durante horas elconvoypresidencial.
Afortunadamente nuestros preclaros maestros no in

tentaban magnicidio alguno, sino apenas la extorsión, pi
diendo la incumplida entrega de las plazas y el dinero que
les ofrecieron los gobiernos federales y estatales. Lo gra
vísimo del desaguisado es saber que si no hubo mayor da
ño que la interrupción de las mañanerasy las imágenes de
López Obrador rodeado por una turba, asiéndose enmui
nado al celular y acogotado en su asiento, fue únicamen

te por la falta de peor intención en los
sublevados; al día siguiente el manda
tario salió muy digno a decir que él no
era rehén de nadie, aunque claramen
te lo fue, y que "Ni Frena ni la CNTE
detienen al presidente", aunque evi
dentemente lo detuvieron.

La cada vez peor desconexión en
tre el presidente y la realidad alcanzó
su climax cuando sus solovinos repi

tieron por enésima vez la gustada cantaleta que dice que
todo es porque baj o la T4 ya no hay represión, j usto cuan
do llegaron desde la frontera sur imágenes de labota del
agente de migración sobre los dientes de un migrante, y
desde la Ciudad de la Esperánzalas narices reventadas de
las alcaldesas electas de la Ciudad de México chocando
con los escudos de los granaderos.
Malos augurios todos.

Afortunadamente
nuestros preclaros

maestros no
intentaban

magnicidio alguno
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Nueva frontera
para Chiapas

Acabamos de celebrar los 200 años de la Inde

pendencia de Comitányel inicio del convulso
camino de la vida en libertad y la integración

de Chiapas ala naciente Nación Mexicana Pero en este proce
so nunca dejamos de ser frontera; de ser lafronteranorte déla
Capitaníade Guatemala con México, el Soconusco se convirtió
enlafrontera sur de México con Centroamérica

Esta condición de frontera de vecinos de una misma región
que se apreciany conviven es laque nos hapermitido ser siem
pre puerta: de los que vienen ahacer comercio, de paseo, de los
que vienen soñando pero también de los que vienen huyendo
o buscando un futuro: chinos, alemanes, guatemaltecos, liba
neses, españoles, japoneses, haitianos, hermanos del mundo.
Así es la Frontera Sur, la suma de migraciones entendidas

más como esperanzay nunca como amenaza. Y el presi
dente López Obrador lo ha dicho: la migración tiene que ser
opcional, un derecho y noproducto del hambre ola violencia.
Por eso el Hospital General de Zona N° 1 que inaugura

mos este domingo 29 de agosto en Tapachulajunto al presi
dente López Obrador, el gobernador Rutilio Escandóny lapre
sidentamunicipal RosyUrbinasellamaNuevaFrontera. En
él se concentranlas aspiraciones del presente: seguridad social
como elemento del estado de bienestar, sa
lud como un derecho que debemos garanti
zarymedicinapreventiva parala vida
Y aunqueseaeabadeinauguraresunhos

pitalconhistoriayconetapas en esa historia:
La primera: enlalucha contra covid19.

Cuando necesitábamos crecer más, echa
mos mano de estrategias adicionales como
la apertura anticipada de unidades médi
cas. Este Hospital entró en operaciones el
30 de marzo de 2020para atender apacientes de covid que lo
requirieran. Llegó atener 110 camas destinadas aelloy atendió
acerca de800personas. Con ello dimos cumplimiento ala ins
trucción del Presidente: que nadie se quede sin atención.

La segunda: cuando el Nueva Frontera envió solidaria
mente 24 ventiladores mecánicos ahospitales de la Ciudad
de México que los necesitaban más y con esta estrategia se sal
varon vidas. Pero no fue laúnica En diciembre, encabezados

por el representante del IMSS en Chiapas, el doctor Enrique
Ureña 75 compañeros médicos, enfermeras, medicasy enfer
meros de Tapachula TonaláyTuxtlaintegraronlaOperación
Chapultepec, y vinieron aauxiliarnos en el momento más crí
tico que hemos vivido en la pandemia
Una tercera etapa ha sido la recuperación de servicios. En

el Nueva Fronterayase han llevado acabo 16 cirugías de colum
na vertebral, 50 de desprendimiento de comea 100 de catara
tas, han nacido trilli zos en dos ocasiones, se ha dado a luz a niña

sana de mamá positiva covid19, se salvó
aunabebé prematura de 8 meses que fue
intubadapor covid19, y aquí también se
llevó acabo laprimer manga gástrica
en Chiapas a paciente con obesidad
mórbida, realizadapor el doctor Roberto
Sánchez Moscoso, nuestro jefe de Presta
ciones Médicas.

Se trata de un hospital que en sus
28,500 metros cuadrados de construc

ción tiene 8 quirófanos, 180 camas censables y 38 especialida
des. Además de unidad de cuidados intensivos para adultos y
pediátricos, sala de urgencias, una fuerza de trabajo de 1,216
personas y la mej or tecnología para el ahorro de energíay re
ducir lahuella de carbono.

Como se puede ver, no hablamos sólo de lo que será sino
también de lo que ya es, de lo mej or con que cuenta en el esta
do: una Nueva Frontera para Chiapas.

Aunque se acaba
de inaugurar, es un

hospital con historia
f con etapas en
esa historia...
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LXV Legislatura
Hace

sesionaba de manera inmedia

ta a su instalación. La costumbre presi
dencialistaobligabaaqueelprimerode septiembre de
cada año fuese "elDíadel Presidente", ysolo se instala
ban las cámaras para escuchar el mensaje presidencial
y recibir el informe anual correspondiente.
La LXV Legislatura que se instalará mañana co

menzará casi de inmediato a deliberar sobre las ini
ciativas que de manera prioritaria, en sesiones pre
vias, los legisladores decidieron que son relevantes
para la nación.
En el Senado, el grupo parlamentario de More

na, mediante una sesión plenaria, decidió conside
rar prioritarias las siguientes tres iniciativas de ley:
aprobación de la ley reglamentaria de revocación
de mandato; la Ley General de Economía Circular,
y las reformas constitucionales en materia político
electoral y de Sistema Nacional de Cuidados.
A esa agenda legislativa se sumarán también las

iniciativas que el presidente Andrés Manuel López
Obrador ha anunciado que presentará en materia
electoral, del Sistema Eléctrico Nacional y de la
Guardia Nacional. Como sucede cada año, las inicia
tivas del Ejecutivo concentran la atención mediá
tica, y en razón de ello es bueno considerar en que
sentido apuntan estas iniciativas.
Quienhaya seguido las conferencias presidenciales

matutinas podrá tener claro desde ahora hacia apun
tan las iniciativas delEjecutivo
federal. La Reforma Electoralhaya seguido del Presidente va en el sentido

mañaneras tiene de lo que clama la mayor par
te de la ciudadanía: recortar elhacia donde gasto del proceso electoral, de
los órganos electoralesy de losiniciativas
partidos políticos. También,federal probablemente, revisar el nú
mero de legisladores de repre

sentación popular. Todo lo que signifique recortar el
costo de lapolíticaalasy los ciudadanos, esbienvenido.
La iniciativa de reforma del sistema eléctrico na

cional, seguramente, va por rescatar el principio de la
rectoría del Estado en el sector, tal como lo contem
plaba la Constitución antes de la reforma energéti
ca del gobierno anterior. Se garantiza la apertura del
mercado eléctrico, pero con una mayoría de partici
pación a favor de la CFE, a fin de garantizar en todo
momento el abasto del mercado eléctrico.

la iniciativa sobre la Guardia Nacio
el nuevo cuerpo de seguridad

de la Defensa Nacional. La
de seguridad seguiría sien

porque su conducción estaría a
la República
exterior, un área que el Sena
revisar, continuaremos cola
al crimen organizado trans

trasiego de armas desde EU, así
necesarias para que México re

en el escenario internacio
comercial

acciones de la próxima le
y aprobación del paque

Será prioridad del Congreso y
de un ejercicio equilibrado,

responsable y realista, que mantenga la postura de
no aumentar los impuestos existentes ni crear nue
vos, así como de no contratar nueva deuda. Como se
puede apreciar, la LXV Legislatura que inicia traba
j os en esta semana, será un referente histórico.

Quien haya seguido
las mañaneras tiene
claro hacia donde

apuntan las iniciativas
del Ejecutivo federal
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AMLO y los verdes,
¿amagos o principio del fin?
En términos de base social, probablemente Morena y ese partido son las dos organizaciones más contrastantes en el espectro
electoral pero ya lo sabemos: en política las convicciones nunca han sido algo que estorbepara obtener un beneficio mutuo

o es cosa menor el
cuestionamientoNpúblico del presi
dente Andrés Ma

nuel López Obrador
respecto de Manuel Velasco, ex
gobernador de Chiapas, hoy se
nador yuno de los hombres más
encumbrados del Partido Verde

Ecologista de México, una orga
nización aliada al obradorismo.
Hasta ahora.
En términos de base social,

probablemente Morenay el Ver
de son las dos organizaciones
políticas más contrastantes en
el espectro electoral. Si hay una
camarilla "fifí" entre los dirigen
tes de los partidos, sin duda estos
son los colegas del Niño Verde, lí
der histórico de este membrete.
Incluso a nivel de spots de publi
cidad las dos no podrían ser más
opuestas: Morena haciendo es
fuerzos deliberados para empa
par su imagen en baños de pue
blo; el Verde realizando casting
de candidatos entre la autollama

da "gente bonita". Pero los inte
reses mandan. La relación entre
Morenay el Verde ha sido un ma
ridaj e de conveniencia aun cuan
do haya tan aparente incompati
bilidad entre las plataformas po
líticas e ideológicas de uno y otro.
Pero ya lo sabemos, en política

las convicciones nunca han sido

algo que estorbe para obtener un
beneficio mutuo.

Y, sin embargo, la relación
entre Manuel Velasco y López
Obrador parecía ir más allá de
esta alianza forzada. Palenque,
Chiapas, es el segundo hogar del
Presidente y su involucramiento
en la política local es antigua. Alo
largo de los últimos años, los dos
personaj es nunca escondieron la
empatia que se prodigaban y se
da por descontado que Velasco
fue una pieza decisiva para ama
rrar el apoyo del Verde desde la
campaña presidencial del tabas
queño. Basta recordar los dos vi
deos en los que se aprecian a her
manos del Presidente recibiendo

dinero en efectivo, presumible
mente para apoyar al obradoris
mo, de manos de David León, un
hombre cuya trayectoria estuvo
vinculada a Velasco, particular
mente en esos años.

De allí la sorpresa frente a esta
reprimenda pública. Este fin de
semana acusó a su (ex) amigo de
ser el instigador de la retención
de su camioneta por parte de un
grupo de maestros de la CNTE
contrarios al actual gobernador
y rival de Velasco. No resulta fá
cil entender las razones que ten
dría éste último para convertir

una rivalidad local en un enfren

tamiento con su amigo el Presi
dente, si es que la acusación de
AMLO tiene algún sustento. Lo
que está claro es que el mandata
rio, por esta razón u otras menos
aparentes, decidió sacudir sus
vínculos con un aliado aparente
mente incondicional.

En realidad, no es el primer da
to que da cuenta del enfriamiento
de esta relación. Hace dos meses
trascendió que el SAT tenía en la
mira al ex gobernador por lagene
ración de facturas ilegales a favor
de su administración por un total
superior a 500 millones de pesos;
por su parte, en otro expediente, la
Auditoría Superior de la Federa
ción habría detectado un desvío
de 685 millones de pesos del pro
grama de ayuda a madres solteras
y pagados a través de 26 presun
tas empresas fantasma. Sin em
bargo, ambas investigaciones no
habrían aterrizado, aún, en una
acusación formal.
Una hipótesis benigna podría

atribuir este aparente exabrup
to del Presidente a la necesidad
de comenzar a distanciarse de su

aliado, previendo que tales pre
suntos desfalcos pudieran con
vertirse en un escándalo político.
Pero tengo la impresión que ten
dríamos que encontrar los mo
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tivos en otro lado. En materia de

corrupción, AMLO parece haber
seguido una pauta esencialmente
práctica. Por ejemplo, en el caso
de Ricardo Gallardo de San Luis

Porosí, otro gobernador postu
lado por el Verde y con un expe
diente negro que hace lo de Ve
lasco un curriculum anodino, el
Presidente ha sido notoriamen

te acrítico por decir lo menos. La
actuación de Morena resultó es

tratégica en el triunfo electoral
de este personaje.
Al margen de los motivos, queda

claro que el Presidente decidió ha
cer un señalamiento público al ex
gobernador de Chiapas. ¿Adver
tencia o inicio de ruptura? ¿Un me
rojalónde orejas parahacer regre
sar al redil aun aliado incómodo?
Lo cierto es que ambas partes

se mueven en una línea delicada.

La dirigencia del Partido Verde
señaló días después de la elección
que tendría que revisar su alianza
con Morenay que el voto de sus
legisladores distaría de ser incon
dicional. Una declaración que po
dría ser simplemente un amago
para vender más caro su amor o

una advertencia para detener las
investigaciones iniciadas sobre
su ex gobernador. Pero es un he
cho que sin los 43 diputados del
Verde, el partido en el poder no
alcanzaría la mayoría simple que
requiere para la aprobación de
presupuestosy leyes secundarias.
Es decir, para gobernar. Amenos,
claro, que el equipo del Presiden
te esté haciendo otras sumas a

partir de los 71 diputados del PRI,
algo que no es descartable pero sí
infinitamente más complicado.
Pero no solo para el partido en

el poder resulta delicado poner
en riesgo esta alianza Para el Par
tido Verde consistiría en echar

por la borda su modelo de nego
cio. Recordemos que este partido
invariablemente ha optado por
apoyar al candidato presidencial
con mayores opciones de ganar
y hasta ahora no se ha equivoca
do. Eso le ha permitido conseguir
distritos federales y puestos de
representación popular muy por
encima de su voto real (que ronda
5 por ciento, por sí mismo insufi
ciente para cualquier triunfo). A
tres años de la próxima elección

y habida cuenta de la clara ma
yoría en la intención de voto que
hoy ostenta Morena, el distancia
miento parecería suicida.
Una incógnita que solo el tiem

po podrá despejar. ¿Usted qué
opina?: a) ¿Estos tira tira obede
cenaunmeroboxde sombrades

tinados a mej orar los términos de
la negociación?; b) ¿El Presidente
cree haber encontrado otro alia
do más conveniente, haciendo in
necesarialavergonzante relación
con los verdes?; c) ¿El Verde tie
ne otros cálculos de lo que podría
pasar en la elección de 2024?; d)
¿Ninguna de las anteriores y to
do esto responde al desencuen
tro personal entre Velasco y el
Presidente a raíz de unos videos

grabados por un hombre que tra
bajaba alas órdenes del entonces
gobernador?^™

En realidad no
es el primer dato
que da cuenta del
enfriamiento en
esta relación
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Manuel Velasco, ex gobernador de Chiapas, y el Presidente. ARACELI LÓPEZ
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Afganistán y nosotros

I omeinteresaaquíresaltarlospuntos
I de conexión o símiles que se puedan

—I— hacer entre México y Afganistán: mi
les de muertos, control de territorios por grupos
armados aj enos al Estado, producción de opio, vio
lencia contra las mujeres, etc. Nuestras historias,
tan distintas, pueden ser apreciadas como comple
tamente diferentes o como similares, dependiendo
de las variables que se tomen en cuenta. Me gusta
ría aquí más bien hacer un ej ercicio que comencé
hace algunos años en un artículo que denominé "El
Estado laico y Occidente", el cual publiqué hace un
lustro en la Revista Mexicana de Ciencias Política

y Sociales de la UNAM. Allí lo que propuse fue una
idea muy simple, pero que está en el centro de los
debates sobre el desarrollo de los países, incluido
el nuestro: la noción de Occidente (que en general
ligamos a la de modernidad y a una serie de valo
res) es más una noción cultural que geográfica. En
otras palabras, lo que llamamos "Occidente" existe
más en nuestras mentes, en nuestras costumbres,
en nuestra forma de ver el mundo que en un terri
torio determinado. Nuestra manera de pensar, de
vivir, de hacer las cosas, puede ser en ese sentido

más o menos occidental y los pueblos que vivimos
en México somos más o menos occidentales, según
nuestros marcos culturales. En el ej ercicio mencio
nado, retomé a varios autores clásicos para enten
der lo que es Occidente y cuáles son sus valores y,
en particular, cité al clásico libro del teólogo esta
dunidense, Harvey Cox, quien hace más de medio
siglo escribió un libro titulado The Secular City; en
el cual se refirió a las fuentes bíblicas de la seculari
zación y a las características esenciales de la cultu
ra occidental, entre las cuales encontraríamos tres
principales: "El surgimiento de las ciencias natu
rales, de las instituciones políticasdemocráticas y
del pluralismo cultural". Estos valores estarían li
gados a nuestra cultura religiosa judeocristiana: 1)
el desencantamiento de la naturaleza, que comien
za con la creación; 2) la desacralización de la políti
ca que inicia con el éxodo, y 3) la desconsagración
de valores que tienen su origen en el pacto del Sinaí,
particularmente con la prohibición de los ídolos
(base de un relativismo de valores, constructivo).
Si retomamos estos puntos de referencia, pode

mos entender el porqué de la resistencia a Occiden
te de muchos, pero no todos los afganos y por qué
cultural y civilizacionalmente el mundo occiden
tal es ajeno a su visión del mundo. Pero también po
demos entender que incluso dentro de Occidente,
entendido geográficamente, hay muchas personas
que están en contra de sus valores: no aceptan ni la
ciencia (como una forma de entender el mundo),
ni la democracia como forma degestionarla convi
vencia social, ni la diversidad proveniente del plu
ralismo de valores. En otras palabras, tenemos en
nuestro país muchos "talibanes" mexicanos que no
aceptan ni la visión científica del mundo, ni la de
mocracia, ni mucho menos la diversidad. Se opo
nen por lo tanto a los derechos de las minorías, a la
igualdad de la mujer o al relativismo ético y cultu
ral. Según ellos, todos debemos aceptar alos ídolos
de su preferencia y adorarlos ciegamente,
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El neminicidio no
es un acto de amor

¥7
H fll 1 pasado 30 de junio, en una entrevista

i transmitida por radio UNAM, el entonces
 I. director del Instituto de Investigaciones
Estéticas de la Universidad protagonizó un crudo episo
dio de violencia de género: "Yo he pensado mucho que los
feminicidios son finalmente un acto de amor, porque la
tortura, la cercenación, la huella sobre el cadáveres una
pasión del alma". Para sorpresa de nadie, el investigador
manifestó que "nuj]ca "se lia declarado "feminista ni alia
do", pues le parecen "términos absolutamente banales
y expresó su hartazgo con elhecho de que alos varones "se
les infrinja, se les someta a pedir perdón. Ya no lo aguanta
mos también. Hay una masculinidad diluidaportoda esta
violencia de género".
Estas afirmaciones provienen de un académico de

nuestra máxima casa dé estudios con doctorado en histo

ria del arte, titularidad de tiempo completo, y diversos pa
trocinios y reconocimientos. Sus palabras hacen patente,
una vez más, una cultura arraigada de misoginiay violen
cia sexista; un machismo tóxico y resentido que impera
en el pensamiento de muchos hombres y que se disemina
desde posiciones de liderazgo. Una cultura que se alimen
ta de expresiones como ésta, que pretenden no solo justi
ficar la violencia, sino enaltecerla, ennoblecerla, hacerla
parte de la condición humana.
Romantizar la violencia de género es

particularmente atroz en un país en el
que el feminicidio arrebata la vida a más
de diez mujeres diariamente, de las que
cuatro mueren de forma violenta a ma

nos de su pareja, la mayoría de las veces
en un contexto de violencia familiar.
Romantizar la violencia es condenar a

las muj eres a ser por siempre un simple
objeto del deseo de los hombres. Una pertenencia de la
que pueden disponer a placer. Es dar por sentado un or
den natural de las cosas al cual las mujeres no deberían
oponerse, porque hacerlo resultaría vulgar, impropio de
la naturaleza frágil y sumisa que les corresponde en ese
retorcido imaginario.
Por otra parte, el discurso misógino contribuye a refor

zar una imagen de masculinidad tóxica que exalta ciertos
rasgos asociados tradicionalmente conlos hombres, como
laagresiónfísicaolafaltade control. Normalízalavisión de
un hombre violento, sin límites, que no tiene que pedir per

dón ni permiso para acercarse a la mujer, para tocarla, pa
rahostigarla o para violarla Una visión indulgente con los
peores rasgos de la masculinidad, que se cultivay se propa
ga entre pares, y que hace imposible que permeen las ideas
de respeto básico y de igualdad entre hombres y mujeres,
porque se teme que diluyan esa violenciay agresividad que
se perciben como un valor o como una virtud.
Lo cierto es que el lenguaje misógino mata. Si quere

mos erradicar las muertes violentas, la trata con fines de
explotación sexual y trabaj o forzoso,
las desapariciones forzadas, las agre
siones de todo tipo, es igualmente im
portante condenar las expresiones
que normalizan la violencia machis
ta, e imponer consecuencias cuando
se difundan desde posiciones de lide
razgo, pues aun cuando no se trate de
voces mayoritarias, su permanencia
refuerza una cultura sexista que mu

chos hombres mantienen en secreto, y que se convierte
en el caldo de cultivo perfecto parala violencia de diversas
intensidades contra la muj er.
El amor no tiene nada que ver con la violencia. Disfra

zar la violencia de amor legitima las relaciones abusivas,
valida el machismo tóxico y perpetúa la situación de mar
ginación sistemática y estructural contra la mujer. Con
frontar los prej uicios y luchar contra la cultura de violen
cia de género que da lugar a los feminicidios es responsa
bilidad de todas y de todos. Cada vez es algo más urgente
y apremiante.

Romantizar la
violencia condena a
las mujeres a ser solo
objeto del deseo de

los hombres
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La sangre que
derramó el vaso

Por
de Gobierno, Claudia Sheinbaum, o al
secretario de Seguridad, Omar García

Harfuch, ordenar que la policía golpee a nadie, de la
nariz de la alcaldesa electa en Miguel Hidalgo, Lía Li
món, e s la sangre que de rrama el vaso de una maj ade
ray pésima relación de la administración capitalina
de Ciudad de México con los nueve inminentes titu
lares de las demarcaciones que perdió Morena.
En deplorable coincidencia, el arribo de los repri

midos ayer coincidió con el amago de manifestantes
de ingresar por la fuerza a la sede del congreso local,
eventu ali dad que nojustificapero explícalo sucedido.
Sospechosistaspovsobradas razones, los alcaldes

de oposición querían entregar un documento a los
diputados y dialogar con ellos para evitar que modi
fiquen ordenamientos que entorpezcan o impidan
su gestión al frente de las alcaldías.
El secretario de Gobierno, Martí Batres, negó

que el ataque fuera deliberado: "Jamás se agrediría
a ningún manifestante de ninguna fuerza política",
dij o, y no hay razones para no creerle.
Pero añadió unafrase que carece de sentidoydela

ta la animadversión del gobierno de Sheinbaum con
tra quienes gobernarán sobre más de cuatroy medio
millones de capitalinos: "Creo que es un error de al

gunos alcaldesde oposición bus
carla confrontación", comentó,y pésima e informó que se establecerá una

de la "mesa de trabajo" entre los alcal
des y la j efa de Gobierno a partirde del 2 de septiembre.

nuevos El suceso viene precedido del
despreciativo y sistemático malopositores trato a los electos desde que és
tos recibieron las constancias de

mayoría después de las elecciones del 6 de junioy la
negativa de Sheinbaum a recibirlos.
Los opositores reclaman que solo se contemple

un mes para la transición entre las administracio
nes entrantes y salientes, procedimiento que ocu
rría en cuanto los funcionarios electos recibían sus

retraso que puede afectar a los ve
demarcaciones porque la tardanza priva

de información clave sobre los

demarcación (entre dos y tres
generales de cada una (ocho),
los pendientes en materia de

públicas.
la renuencia de Sheinbaum
con el trato que el presidente

a los gobernadores electos de la
quienes conversó en Palacio Nacio

recibir sus constancias.
retraso enla transición, lajefade Go

justificarlo argumentando un
Ley de Alcaldías y la Constitución
los tiempos para la toma de pose

sión: "La Constitución establecía que el día que en
tran los nuevos alcaldes es el 1 de octubre, y la Ley de
Alcaldías establecía el 1 de septiembre. Entonces, el
Congreso de la capital unificó al 1 de octubre", arguye.
¿Y qué tiene que ver eso con la elemental decencia,

aunque se le atraviesen, de siquiera saludarlos...?

Majadera y pésima
relación de la

administración de
CdMx con nuevos
alcaldes opositores
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El mensaj ero

¦7
IH4 s posible que el nuevo se
H j cretario de Gobernación
_lhaya sido nombrado para
que funcione, sobre todas las cosas, co
mo el mensajero del Presidente.
Suena a disminuir el puesto, pero

quizá sea al revés, pues le da al titular
de la dependencia un poder que no ha
tenido hasta ahora, el de ser transmi
sor literal de la voluntad del Presidente.

No un aspirante presidencial, no un

secretario con agenda propia, sino un
Mensajero de Palacio.
Lafunciónde mensajero, tanto de ida

como de regreso, hará que sus interlocu
tores escuchen lo que el secretario ten
ga que decir como si lo estuvieran oyen
do del propio presidente, conla ventaja
enorme para éste de no ser élquienlo di
ce de frente y no tener que ver en perso
na a todos los políticos a los que quiere
mandarles un mensaje directo.
La condición de

mensaj ero áulico vale
lo mismo para pasto
rear a los políticos del
oficialismo —funcio

narios, gobernadores,
legisladores— que pa
ra contener y domeñar a la oposición.
Muchos mensajes directos, direc

tísimos, querrá enviar un presidente
que, como López Obrador, arranca la
segunda mitad de su gobierno doblan
do sus apuestas, endureciendo el tono
y dispuesto a organizarse un plebiscito
de revocación de mandato.
El ex gobernador de Tabasco reúne

las condiciones para ser el transmisor

de la voluntad política pura y dura del
Presidente. Porque el Presidente le tie
ne confianza personal y cree en su leal
tad de hierro.

También porque es hombre y, final
mente, porque es tabasqueño y puede
llevarlos mensajes en su forma literal
creíble tal como salen de la boca del
Presidente, hasta los oídos que deben
escucharlos, asunto de intensidad lé
xica inalcanzable para una defeña se

cretaria de Goberna

ción como Olga Sán
chez Cordero.

Al entrar a la segun
da mitad de su gobier
no, el Presidente ha
subido el tono de su

discurso público. Algo semejante es
tará sucediendo con sus palabras y sus
instrucciones en privado
Al Presidente le urge un transmisor

político más que un operador, porque
si algo está claro a estas alturas de la
pelea es que el operador político di
recto en lo que le falta de sexenio, por
parte del gobierno, será el mismo Pre
sidente.

AI Presidente le urge un
transmisor político más

que un operador
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Afganistán
y, al mismo
tiempo, Francia

Un país como Afganistán
pareciera no tener re
medio. ¿Llegará el día en

que su pueblo se pueda liberar del yu
go talibán? ¿Es mínimamente viable
una sociedad en la que a las mujeres
—la mitad de la población— no se les
permite trabajar ni recibir educación
después de los ocho años? ¿Qué nive
les de bienestar puede alcanzar una
nación regida por el más escalofriante
oscurantismo? Y, sobre todo, ¿cómo es

posible que esté ocurriendo algo así en
estos tiempos? ¿Cómo entender esta
descomunal regresión histórica? ¿Có
mo explicar la existencia misma de pa
recido fenómeno?
Emmanuel Macron, el presiden

te de la República francesa, demostró
una ejemplar claridad de pensamiento
al dirigirse a aquellos conciudadanos
suyos que rechazan las vacunas y que,
contagiados de negacionismo —por lo
pronto, y en espera de que les sea tras
mitido todavía un virus mucho más

pernicioso—, cues
tionan inclusive que
el SARSCoV2 sea
real: "Francia es el

país de la Ilustración,
de Louis Pasteur y de
la ciencia", les dijo,
(palabras más, palabras menos, con el
permiso de ustedes, porque no estoy
citando textualmente sino ayudado de
mi precaria memoria). Se refirió, con
ello, a los innegables avances de la mo
dernidad en directo antagonismo con
el imperio de la superstición que pre
gonan, de manera tan incomprensible
como absurda, algunos desobedientes

ciudadanos. Gente que, miren ustedes,
merecería tal vez habitar los territo
rios sojuzgados por los tenebrosos tali
banes en lugar de sacar provecho de las
bondades abastecidas por la democra
cia liberal.

Estamos hablando, justamente, de
una extrema distancia en el espectro de
lo público: la que separa a Francia, una
nación que adoptó el laicismo en 1905,
de la siniestra teocracia afgana que se ha
instaurado en estos días. Y, a la vez, de las
libertades que debieran ser garantiza

das al ciudadano mo

derno, de los derechos
del individuo sobera

no y del simple huma
nismo al que aspira
mos los pobladores de
este planeta.

El elemento más estremecedor de

la realidad afgana es el terror: latiga
zos, ejecuciones, torturas... y todo en
nombre de Alá, aunque su profeta no
haya nunca puntualizado que la cruel
dad deba ser consagrada como méto
do supremo para asegurar la idolatría
de los fieles. No, no hay ningún reme
dio a la vista.

¿Cómo explicar la
exist encia misma de

parecido fenómeno?
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No le explicaron
al Presidente
La vida y solo la vida es lo que mantiene
auno vivo, aunque le pese a la muerte.

Florestán

r<
j ¦ uando el pasado día 11 el Presidente
¦ B| i habló por primera vez de utilizar los

i Derechos Especiales de Giro (DEG's)
que por 12 mil 112 millones de dólares había asig
nado elFondo Monetario Internacional (FMI) al
Banco de México, parausarlos, dijo, al pago de la
deuda externa, el subgobernador Gerardo Es
quivel le aclaró que, por mandato de ley, los ac
tivos de reserva internacional no pueden usarse
para pagar deuda, alo que al día siguiente López
Obrador le contestó no como jefe de Gobierno
con argumentos, sino con el tono rij oso que asu
me cuando le llevan la contraria.

En lugar de contraargumentar, se fue por el
insulto. Y a pesar de ser Esquivel un cercano y
un economista reconocido y respetado, lo til
dó de ultratecnócrata, diciendo que las reservas
eran del pueblo y que las usaría para adelantar
pagos de la deuda externa que tienen intereses
muy altos y las reservas apenas rinden, como si
esa fuera su finalidad.

En otra mañanera, al reiterar que iría por ellas
y que le había dado la idea Rogelio Ramírez de la
0. dejó ver que el nuevo secretario de Hacienda
no le explicó bien o, habiéndolo hecho, no le en
tendió: el artículo 28 de la Constitución estable
ce que ninguna autoridad podrá ordenar al Ban
co (de México) conceder fínanciamiento.
Amenos, claro, que se vaya por el camino legal

de comprar esas divisas al Banco de México que

tendría que pagar en pesos, lo que significaría ir
se a la deuda para, al final, pasar el dinero de un
bolsillo al otro.
Así de sencillo.
O cambiar la Constitución.
Pero porque sí, no.

RETALES

1. CHOQUE. Ayer, tras el choque entre alcaldes
electos de oposición y la policía metropolitana
que les impidió ingresar al recinto legislativo de
Donceles, Martí Batres me dijo que ya hay citas
acordadas entre ellos y Claudia Sheinbaum, que
hasta el momento se ha negado a recibirlos. Se
rán encuentros uno a uno;
2. BRUTALIDAD. A Alejandro Encinas le ten
go un enorme respeto por su congruencia como
militante y dirigente histórico de la izquierda,
por eso no puedo entender su declaración de ayer
de que se impedirá el acceso a la frontera de EU a
los migrantes que vienen del sur. Sobre todo, des
pués de la barbarie de agentes del Inami contra
centroamericanos, a patadas. Labrutalidad co
mo política migratoria de gobierno; y
3. TIRO. El Presidente acusó a los gobiernos pa
nistas de Guanajuato de aliarse políticamente con
el crimen organizado, por lo que esa entidad tiene
el número uno de los homicidios dolosos del país.
El riesgo es que ese mismo argumento, sin pruebas
exhibidas, sería un tiro en el pie, pues ayer se alcan
zaron los 98 mil 339 homicidios dolosos en lo que
va de este gobierno, que supera por mucho al mis
mo lapso de sus antecesores. Y nadie piensa en una
alianza con la delincuencia organizada

Nos vemos mañana, pero en privado
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Adán, muy
Augusto

I o tienen... memoria. O no
la quieren tener. El estre

_L ^ no del nuevo secretario de
Gobernación —ex mandatario tabas
queño, cuñado del chiapaneco Rutilio
Escandón, amigo incondicional de An
drés Manuel—, Adán Augusto López,
quedará marcado por la cacería y los
golpes de las autoridades del Instituto
Nacional de Migración y de la Guardia
Nacional contra centroamericanos.

Peor aún, permanecerá para el re
gistro la respuesta que dio ante los in
dignantes hechos: "Como decimos en

el pueblo, pues es lamentable, pero una
golondrina no hace verano", señaló.
Organizaciones como Sin Fronte

ras no se han cansado de denunciar las

violaciones que cometenlos integrantes
del INM, pero Adán, muy "augusto", lan
zó esafrase. Así, casual, minimizó la vio
lencia ej ercida desde lo alto del poder.
El domingo, agentes del instituto y

elementos de la GN atacaron a perso
nas de la caravana que intentaba en
trar a México. Uno de los funcionarios,
Aldo Juan Robledo Páez, pateó repeti
damente en la cabeza

a un haitiano que se
encontraba inmovili

zado en el piso, mien
tras el mismísimo di
rector de la estación

migratoria Siglo XXI,
Alej andró Palau Hernández, lo sometía
Unayotravez,enunoyotrosexenio,la

historia se repite.Ahorasí que, como dijo
Adán que dicen en el pueblo: "es el mis
mo infierno, pero con distinto diablo".
Cuántas críticas, bien fundadas, se hi

cieron enlos anteriores gobiernos. Cuán
tas críticas, bien fundadas, se siguen ha
ciendo enelactual.Peroenla4T insisten,

desde lacomodidad de Palacio, que se res
petanlos derechos humanos. Es el doble
discurso. Eslamano duradelhoy robusto
eje TabascoChiapas. Es la administra
ción que se dice diferentey tolerante.
En los pasillos de Bucareli mencio

nan que Segob pasó del jarrón con flo
res a la cubeta llena de macanas.

Aquí entre nos
Van escalando. Para la 4T ya no es sufi
ciente exigir la manifestación pacífica (y
criminalizar la protesta de tantas muje

res que así lo hacen),
ahora es necesario no

provocar a los policías
con la simple presen
cia. Todo es un com

plot contra el pobreci
to e indefenso poder.

Solo les faltó exigir a la alcaldesa
electa de Alvaro Obregón, Lía Limón,
que se disculpara con el uniformado
por acercarle la nariz para que la gol
peara. Qué tiempos aquellos enlos que
AMLO y sus seguidores marchaban,
acampaban y condenaban al gobierno
autoritario. Pero, eso sí, dicen que ya no
hay granaderos ni represión.

Todo es un complot
contra el pobrecito e
indefenso poder
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La resurrección
déla CNTE en
tiempos de AMLO

Honor a quien honor me
rece. La semana pasada,
Eduardo Guerrero es

cribió baj o el título "¿El fin de la luna de
miel con los movimientos sociales?" un

párrafo que, entre otros que menciona
ban otros movimientos y regiones del
país que por años hemos visto en con
flicto conlaautoridad, decíalo siguiente:
"El regreso a clases, marcado en el calen
dario escolar para el próximo lunes 30,
se perfila como el primer encontronazo

entre AMLOylas organizaciones delma
gisterio, en particular la temible CNTE".
Y pues sí. Pasó el fin de semana que la

sección 7 de la Coordinadora Nacional

de Trabaj adores de la Educación apro
vechó para expresar todos sus descon
tentos con el gobierno actual, creando
momentos inéditos que inmovilizaron
al Presidente de la Re

pública.
Y el Presidente de

be estar preparado
para manifestaciones
similares en otros lu

gares donde la CNTE
tiene fuerza, como Michoacán, Guerre
rooOaxaca.Y esqueunacosaesprome
tery otra cumplir....
Una cosa es la campaña y las cosas

que se dicen y se anuncian en la maña
nera, y otra es el terreno y el dinero que
hay enlas arcasylas condiciones reales
de la educación en muchos estados.
Y pues sí, después de tres años de es

pera al cumplimento de las promesas
del candidato López Obrador, hoy la
CNTE quiere que les cumpla el presi
dente López Obrador.

¿Y qué piden? Cito del manifiesto que
publicaron después de los eventos del fin
de semana: "Exigimos la reinstalación
de la mesa CNTEAMLO, el respeto a las
conquistas laborales, sindicales, profesio
nales, así como el descongelamiento de las
plazas y la reinstalación de los 33 compa
ñeros del comité seccional, la solución in

mediata a la problemá
tica de caj a de ahorro y
Fabes, la restitución de
labilateralidadlaboral".

Esto, además de
anunciar que no habrá
clases presenciales,

como quiere el Presidente, enlas escue
las donde trabajan maestros de su orga
nización Denunciando que esa decisión
se ha "explotado perversamente" desde
"el púlpito mañanero" —así dije ron
para compararlos con "Claudio X. Gon
zálezylaultraderecha". Eltonoes de cla
ro descontento con el gobierno y el resto
de las secciones de la coordinadora se ali

nearon después de los eventos chiapane
cos, emitiendo comunicados similares.
Pues sí. Tercer año. Y muchas pro

mesas de campaña.

Debe estar listo para
protestas similares en

otros lugares
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El presidente no solo acude a su finca
de Palenque a grabar soliloquios bajo la
sombra de las ceibas, también sostiene
ahí charlas privadísimas en las cuales se
alcanzan acuerdos que tiempo después
salen a la luz.

Ahí, por ejemplo, se decidió que Adán
Augusto López dejaría la gubernatura
de Tabasco para despachar en EucarelL
El presidente quería a su "com
pañero entrañable" en el Altipla
no desde antes, pero fue necesa
rio que pasara tiempo para evitar
una nueva elección en Tabasco y
poder ubicar como gobernador
interino, sin problema alguno, a
alguien del equipo.
El nuevo secretario tendrá su debut
formal mañana miércoles cuando acu

da a Sa ti Lázaro a entregar el texto del
Tercer informe de Gobierno de López
Obrador. Ahí se comenzará a detectar

sí Adán Augusto, que es beisbolero em
pedernido, posee cualidades para estar
en las Grandes Ligas,

De los dichos a los hechos
Que el presidente sostenga que hay una
complicidad entre los gobiernos del PAN
en Cuanajuato y el crimen organizado, y
no actuar en consecuencia, es una omi
sión grave.
El presidente no es un o pin ador más,
es el jefe del Ejecutivo federal e hizo

el juramento de cumplir y hacer cum
plir la ley.
De modo que si un funcionario del go
bierno de Guanajuato, no importa su ni
vel, tiene vínculos con la mafia tiene que
proceder en consecuencia, detenerlo pa
ra presentarlo ante un juez o comenzar,
en su caso, un proceso de desafuero,
López Obrador dice que no tiene
intención de discutir con el gober
nador Diego Sinhue el caso de la
falta de agua en Ea entidad, lo que
le preocupa es el tema de la inse
guridad, y la alianza del PAN con
la mafia para ganar elecciones.
Pues sí de verdad le preocupa tiene que
dar el salto y pasar de lo declarativo a la
acción directa. ¿Comenzará hoy mismo?

En la casa de los Coyotes
Hoy arranca en el Estadio Tlahuicole, ca
sa de los Coyotes de Tlaxcala, la ronda
de tomas de posesión de los gobernado
res que ganaron el cargo en la elección
de junio.
Ese estadio será declarado recinto oficial

del Congreso local para que a las diez de
la mañana inicie la ceremonia para ungir
a Lorena Cuéllar, que compitió por More
na, nueva gobernadora del estado
Se busca establecer un precedente
para las otras 14 tomas de pose
sión a lo largo del año: a saber, un
lugar al aire libre, cubrebocas, sa

na distancia. El problema es que
para mañana hay un 90 por cien
to de posibilidades de lluvia, de
modo que ayer, comentan, se estu
vieron colocando lonas de manera

estratégica.
Cuéllar, parte de una larga dinastía po
lítica de la entidad, era la súper delega
da del gobierno federal en el estado, de
modo que tanto su candidatura como su
triunfo no sorprendieron.
Será la segunda mujer gobernadora del
estado, la primera fue la priista Beatriz
Paredes que en estos días ha sido muy re
cordada en los medios locales.

La ubicuidad
El extraño caso de la diputada Guada
lupe Chavira llevó a muchos a pregun
tarse sí es posible estar en dos lugares
a la vez.

Esto porque la legisladora rindió protes
ta como diputada federal la semana pa
sada, ya tiene credencial y curul asigna
da. No obstante, sigue fungiendo como
diputado local e incluso participa acti
vamente en las sesiones,
¿Se vale o no se vale? ¿En caso de

ilegalidad qué sanción se le de
be aplicar a la diputada federal
y local?
No se adelantan conclusiones, hay que
aguardar lo que dicen los expertos para
sentar un precedente *
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A medio camino

Francisco Báez Rodríguez
faba es@gmail. com

Llega el momento del III Infor
me de Gobierno de Andrés

Manuel López Obrador [cuen
to sólo los oficiales) y segura
mente tendremos en él una vi

sión optimista y echada para adelante.
Así ha funcionado siempre la retórica de
ios gobiernos en México, sean del color
que sean.
El problema para Andrés Manuel es

que va a tener que seguir alimentando
esperanzas y repintando de color oscu
ro el pasado reciente, porque en io re
ferente a las realidades hay muy poco
que festejar. Esas esperanzas, a veces
imperturbables, son las que han per
mitido que AMLO siga teniendo apro
bación mayor irada entre i a población.
Y esa pintura en negro oscuro es, a su
vez, la esperanza de AMLO, para que
esa aprobación se mantenga, a pesar de
la rejega realidad.
La mitad de ese medio camino re

corrido en el sexenio ha estado marca

da por la pandemia de coro na vi rus. Si
López Obrador supiera lo que es admi
tir un error, diría que se equivocó, y la
pandemia, con su cauda sanitaria y eco
nómica, no le vino como anillo al de
do. Entre otras cosas, porque no pudo
aprovecharla para hacer los cambios que
quería, aprovechando su mayoría aplas
tante en el Legislativo (que a partir de
hoy ya no lo es tanto).

Los resultados, en términos medibles,
son que la economía es hoy más peque
ña que cuando empezó el sexenio, que
el número de pobres ha aumentado en
varios millones de personas, que la des

igualdad ha disminuido apenas margi
nal mente, y no como se prometía, que
las inversiones han sido tímidas y que la
oferta de bienes y servicios de parte del
Estado no ha ido al alza, sino a la baja.
El grueso de esa baja en la calidad

material de vida de la población se dio
en 2021, durante los meses de confina
miento ante la pandemia. Esos meses,
en los que se multiplicaron quiebras y
desempleo, corresponden también a los
que ¡a aprobación presidencial llegó a los
niveles más bajos. Sólo en ellos ha sido
negativa.
La clave de por qué el descenso fue

tan agudo estriba en la inacción del go
bierno ante la crisis económica obligada.
La falta de apoyos a los trabajadores y a

los empleadores derivó en una caída dei
PIB extrema, y la falta de un viraje en
política económica derivó en una aper
tura relativamente apresurada de las ac
tividades, con su consiguiente efecto en
la continuación de la crisis sanitaria.
Hay que decirlo claramente, Se ve

una correlación entre la apertura de ac
tividades (el andar de la economía) y la
aprobación presidencial. Hay una pre
ferencia neta social por tomar el riesgo
en salud con tal de tener empleo y tres
comidas al día.
Tal vez esa sea una de las razones

principales por las que, en este trecho de
gobierno, el gobierno de López Obrador
y su partido perdieron peso e influencia
entre las clases medias y trabajadores
formales, una parte de los cuales expre
só en 2018 su confianza en que AMLO
cambiaría las cosas para bien. Estos sec

tores fueron los que no recibieron apo

y os en la pandemia y son también, los
que pueden priorizar su salud sobre la
economía.

En la medida en que han ido faltando
los proyectos (nunca bien delineados) y
en que han sido incumplidas las prin
cipales promesas de campaña» han au
mentado las retóricas de! cambio y de
la confrontación, alimentadas principal
mente por las conferencias mañaneras
presidenciales. Hemos vivido tres anos
de incesante, y cada vez más estridente,
campaña políticoelectoral.
La idea política de esta retórica es

justificar las insuficiencias en el ejerci
cio de gobierno por el lado de los ata
ques de la oposición (el manido "no nos
dejan"), insistir en la idea de que la pér
dida de poder de parte de Morena signi
ficaría algo más que un retroceso (sería
algo así como "la revancha de los ricos")
y prometer que las esperanzas algún día
se convertirán en realidad (el concepto
del horizonte luminoso siempre a la vis
ta, aunque nunca se llegue a esa luz).

El III Informe no puede sino ser parte
de esa retórica.

En la primera mitad del camino hubo
una re definición de prioridades. Pemex,
CFE, las obras emblemáticas, las Fuer
zas Armadas, la Guardia Nacional y los
apoyos dilectos tomaron preeminencia,
y la perdieron rubros tradicionales como
Salud, Educación e inversiones diversas
en infraestructura.

Pero sobre todo perdieron los apo
yos a la ciencia, la cultura y el depor
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te; y se llevó a cabo una gran ofensiva
contra las organizaciones no guberna
mentales y contra las instituciones au
tónomas del Estado. La más exitosa de
ellas fue la desnaturalización de la Co
misión Nacional de Derechos Humanos,
convertida ya en apéndice del gobier
no (lo que permite que las autoridades
puedan hacer su trabajo sin molestias
en ese rubro, al cabo que por definición
son diferentes),
¿Se puede esperar algo diferente en

la segunda mitad? Es evidente que no
habrá corrección de rumbo, sino insis
tencia de que se trata del correcto, y
que los buenos son sólo los que siguen
ciegamente al líder. Corno el gobierno
percibe que la correlación de fuerzas

todavía le favorece (aunque no tanto
como al principio del sexenio), seguirá
con las ofensivas contra lo que conside
ra como estorbos. E intentará utilizar
la consulta de revocación de mandato
como apertura de una larguísima cam
paña presidencial.

En tanto, y por ta misma ausencia de
correcciones, es previsible que no ha
brá mejoras sustanciales en economía,
empleo, pobreza, inseguridad, etcétera.
Pero nos querrán seguir vendiendo el
espejismo •

ii
Es previsible que no
habrá mejoras en

economía, empleo,
pobreza, inseguridad,

etcétera. Pero nos
querrán seguir

vendiendo el espejismo

f/
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Leopoldo Mcndívil
Lmendivil2010@gmail.com

México: tercer país
¿seguro?

Al ver las imágenes de los mi
grantes tratando de cruzar
la frontera sur de México
rumbo a EUA, siempre pien
so qué tan mal estarán sus

condiciones de vida como para arries
garse a todo con tal de encontrar otra
vidla para ellos y sus hijos.
Y al referirme a arriesgarse a todo, in

cluyo enfrentar a la Guardia Nacional, y
las autoridades migratorias mexicanas.

Pero vayamos por partes.
El nivel de pobreza en Honduras, El

Salvador y Venezuela es muy alto, peto
sobre todo, la violencia está desborda
da. De hecho, El Salvador es el país más
peligroso del mundo con 52 asesinatos
por cada 100 mil habitantes, en tanto
que Venezuela registra 45 y Honduras
37 (Banco Mundial, 2020), O sea, peor
que México y Afganistán,
Haití se cuece aparte. En cualquier

indicador que se revise está en los peo
res niveles; encima les caen huracanes
y los cimbran terremotos.

Nuestro país, junto con otras 35 na
ciones y cinco agencias de desarrollo,

forma paite del Plan Integral de Desa
rrollo para Contener la Migración cen
troamericana. En una mañanera de

agosto 2019, el presidente presumió la
aplicación de los programas Sembran
do Vida y Jóvenes Construyendo el Futu
ro, mediante ios cuales los centroameri

canos inscritos recibirían un estipendio
mensual de sobrevivencia a fin de que
permanecieran en sus países.

Más allá de eso, la información sobre
la participación de México es imprecisa,
incompleta y obsoleta. No queda claro
si ios 40 mil empleos a los que se refirió
AMLO eran una meta, ni la fecha para
cumplirla; tampoco si era la aportación
de todos los países o solo de México,
Con todo, lo anterior suena al estilo

"humanista" de la 4T.
Peto la realidad es todo, menos hu

manista.
En vez de rehusarse a contener los

flujos migratorios y así dar argumentos
al presidente Joe Bidcn ante la Supre
ma Corte de EUA para suspendere! pro
grama Remain in México, rápidamente
AMLO decidió seguir como en la época

trompista.
Las historias de terror que viven los

migrantes en México son la norma. Las
imágenes que vimos el sábado pasado
del agente del Instituto Nacional de Mi
gración pateando la cara de un migran
te, son mucho más frecuentes de lo que
el gobierno mexicano reconoce.
El reporte de Human Rights Watch

(HRW, marzo 2021) sobre la conducta
de las autoridades migratorias mexica
nas es de vergüenza mundial.

Mire don Adán: los migrantes que es
peran en México hasta que un juez esta
dounidense resuelva su condición de re
fugiados son, diríamos, "privilegiados",
porque el acuerdo con EUA era que Mé
xico, como tercer país seguro, "debería
garantizar el acceso a oportunidades la
borales, atención médica y educación a
los solicitantes de asilo en el programa",
empezando por el otorgamiento de una
CURP. Esto no sucede. Los agentes ale
gan desconocimiento sobre el programa.
Al parecer, les cargan la mano a los ve
nezolanos; ¿por,.?

Ahora dígame, don Adán, ¿qué delito
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le gusta que sufran ios migrantes? Esco
ja entre extorsión, petición de soborno,
abuso sexual, secuestro,.. De todos son
víctimas en nuestro país.
Los migrantes no denuncian tales

vejaciones por miedo a represalias o
porque creen que los agentes están co

iudidos con los delincuentes, ¿Será? Y
ios que se atreven a hacerlo, son man
dados a Ííi goma por el MP. El reporte
de HRW indica que "los rechazaron por
ser extranjeros o porque las autorida
des (MP) dijeron que los delitos contra
migrantes eran 'normales' y no se po

día hacer nada,"

El presidente afirmó hace dos días
que "hay que buscar soluciones de fon
do, estructurales" en Centroamérica,
Eso tomará años en fructificar.
Mientras.,, que les sigan pateando la

cara. Tota! •
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SUBE Y BAJ A

Raúl Barrera Rodríguez
Arqueólogo

Bien por el responsable del progra
ma arqueología urbana del Instituto
Nació nía de Antropología e Historia,
por la exposición "Ventanas Arqueo
lógicas" en el Centro Histórico.

Martí Batres
Secretario de Gobierno CDMX

Dice que los alcaldes electos te de
bieron de haber avisado que irían a
Donceles. Desde el Ejecutivo local se
arroga el derecho de picaporte, con
los resultados conocidos.
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Esta semana, en redes sociales se
intensificaron los reclamos hacia el

gobierno de CLAUDIA SHEINBAUM por no
anunciar nuevas fechas de vacunación

para la población de 18 a 29 años en las
alcaldías Azcapotzalco, Cuajimalpa,
Alvaro Obregón, Coyoacán e Iztapalapa.
Ante ello, la Ciudad de México tuvo que
echar la culpa al Gobierno federal por la
falta de biológicos pues, si bien se han
recibido fármacos para completar los
esquemas de otros grupos de edad,
desde la federación no se han destinado

las vacunas necesarias para terminar
de inmunizar a los centennials de ta

capital. Pero las demandas se
sumarán, pues varios capitalinos
siguen si saber cuándo les toca,
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Hasta antes de la desaparición del
Fondo de Desastres Naturales (Fon
den), el Gobierno federal gastaba en
tre nueve mil 300 millones de pesos y
12 mil 500 millones de pesos para
atender a la población afectada por
fenómenos naturales, pero en el me
jor de los casos sólo se atendía a cerca
del 60 por ciento de los mexicanos
afectados por las catástrofes.

Con el cambio climático, la falta de
una política pública que sustituya al
Fonden y la ausencia de mecanismos
en Hacienda, de Rogelio Ramírez de
la O, para operar en los tres niveles de
gobierno, con los fenómenos natura
les como en estos días Nora y la se
mana pasada Grace, los estragos son
mayores, sobre todo entre los más
pobres.

***

En la Cámara de Senadores hay una
iniciativa pendiente por aprobar, pro
movida por la diputada Nancy Resén
diz, que tiene como objetivo dotar de
los mecanismos a la SHCP para que se
operen de manera más ágil los recur
sos públicos que antes canalizaba el
Fonden y que ahora bautizaron como
Gestión Integral de Riesgos Públicos.

El Fondo fue creado por el Gobierno de
Ernesto Zedillo en 1996 para ayudar a
la población afectada por fenómenos
naturales y desapareció con la 4 T en
julio del año pasado. Y aunque los re
cursos los controla Hacienda, uno de
los problemas que persisten es que la
obra pública para remediar los daños
se realizaba a través de Banobras, en
coordinación con los gobiernos de los
estados afectados. Los inmuebles ase

gurados bajo el esquema privado si
guen siendo limitados.

En Puebla, donde gobierna Miguel
Barbosa, empezaron la semana con

protestas por el conflicto que atravie
sa la Universidad de las Américas.
Primero, alrededor de 250 intelectua
les, representantes de la cultura, mú
sicos, pintores, escultores y escritores
hicieron público un manifiesto donde
solicitan la no intervención externa

en la institución y exigen la salida de
los cuerpos armados de las instala
ciones para retomar el "carácter de
espacio cultural" de la UDLAP; por su
parte, un grupo de estudiantes mar
charon afuera del campus para exigir
la liberación de la infraestructura y
poder retomar así las actividades
académicas.
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Emergencia climática
En el Ramayana, el rol de Hanuman me inspira ante
esta crisis climática. Cuando Ravana rapta a Sita, la
madre tierra, es Hanuman, quien ayuda a Rama a sal
varla gracias a un salto de fe que impulsa en él Tamba
van, rey de los osos, cuando este le recuerda que tiene
el poder para hacerlo.

Por ello, ante la situación de sequía generalizada
en México  observación que hacia la NASA en el mes
de mayo antes de las elecciones, en la cual se compar
tía imágenes de la Presa Villa Victoria y explicaban
que esta situación de mínimos históricos era compar
tida por al menos por otras 60 presas y casi el 85 por
ciento del país podemos recordar nuestro poder de
recuperar la capacidad de presas y mantos freáticos si
transformamos nuestra relación con el ciclo del agua.

Ante la ausencia de las agendas ambientales en la
contienda electoral, recordemos que podemos ser
más creativos en los discursos, en las estrategias me
diáticas y en los materiales utilizados. Pues en pande
mia, poco o nada levantamos folletos del piso. Evitar el
uso excesivo de las mantas, ayudaría a disminuir la
contaminación visual, así como el estrés generado por
esta sobre exposición.

Frente a las lluvias intensas que se experimenta
ron en el mes de julio en Alemania, Bélgica, Luxem
burgo y los Países Bajos  que en días posteriores
veíamos también en China, contrastando con olas de
calor e incendios forestales en Estados Unidos y Ca
nadá podemos recordar que está en nosotros poder
disminuir las emisiones, generando una política con
mecanismos de transición para transformar nuestra
forma de transportarnos y también, nuestros sistemas
agroecológicos.

Con estos antecedentes, la reciente publicación del
reporte del Panel Intergubernamental de Cambio Cli
mático (IPCC por sus siglas en inglés) enmarca una
verdad innegable. Un código rojo, que en palabras co
mo las del secretario general de Naciones Unidas, An
tonio Guterres, es un llamado que no deja espacio a
escusas. Los efectos de cambio climático no esperarán
a que salgamos de la contingencia sanitaria, más bien,
es necesario considerar como condición sine qua non
salir de la crisis climática para recuperar la salud y la
vida misma.

La biodiversidad es clave. Por ello, incluso antes de
la publicación del reporte, se llevó a cabo la primera
colaboración entre el IPCC y la IPBES (Plataforma In
tergubernamental sobre Biodiversidad y Servicios de
los Ecosistemas). Dos órganos intergubernamentales
que, en un taller virtual, pudieron visibilizar la estre
cha relación entre cambio climático y la diversidad
biológica, delineando siete secciones científicas dentro
de las cuales podemos observar las conexiones huma
nas; efectos en la mitigación y adaptación; interaccio
nes, límites y umbrales, hasta algunas soluciones que
consideran el nexo sociedad, clima y biodiversidad.
Si las actividades humanas son las principales

causantes del cambio climático, pueden ser también
las principales sanadoras. Escuchemos el llamado de
Antonio Guterres y sumémonos a la declaratoria de
emergencia climática. Con ello, México podría facilitar
los recursos y esfuerzos necesarios para hacer frente a
esta crisis, recordando en todo momento a nuestra
aliada, la biodiversidad.
Profesora de Medio Ambiente en la Facultad de Estu

dios Globales, Universidad Anáhuac México
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SALA DE ESPERA

GERARDO GALARZA

El grave riesgo del chantaje
¿Imagina usted el rescate que se pediría por un presidente
de México, fuera quien fuera, secuestrado por cualquier gru
po con intereses políticos, económicos o criminales? Y,
¿quién debería pagar ese rescate o cómo afectaría al país
entero??

Ahora no es un asunto impensable ni imposible, a menos
que lo ocurrido en Chiapas sea un montaje mediático. Tam
poco es un asunto de fácil respuesta. El rehén sería ni más ni
menos que el jefe del Estado mexicano (pueblo, gobierno y
territorio, según al definición tradicional).

No se trataría del secuestro de una persona, en este caso
Andrés Manuel López Obrador, sino del secuestro del presi
dente de la República, se haya o no votado por él, guste o no,
se esté de acuerdo o no con su gobierno: la mayoría de los
electores votó por el él en 2018 y por ello representa a todos
los mexicanos, incluidos sus opositores y detractores.

Inmovilizado, retenido, bloqueado o secuestrado por más
de dos horas por presuntos profesores de la Coordinadora
Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) en Tuxtla
Gutiérrez, Chiapas, la mañana del viernes 27 de agosto, el
presidente de la República di
jo no ser rehén de nadie, ni
aceptar chantajes.

¿De veras?
Sea como fuere, el hecho

real o el montaje significa una
grave problema para el país.
¿Imagine usted al presi

dente de la República secues
trado en serio por cualquier
grupo político, económico o
criminal? ¿Imagine cuáles se
rían sus exigencias? ¿Cuál sería el escenario nacional?
¿Quién o quiénes deberían tomar las decisión en ese caso?
¿Habría, perdón por la tontería, consulta popular?

No. El presidente de la República y, digámoslo abierta
mente su familia y sus cercanos, son asunto de seguridad
nacional. ¿Imagina usted que ese secuestro fuese contra la
esposa del presidente de la República, o cualquiera de sus
hijos o a alguno de sus cercanos? ¿Qué pedirían a cambio?
¿Habría que concederles lo que exigieran? ¿Dónde quedaría
el Estado, qué debería hacer? ¿Quién debería asumir la de
cisión: la persona o el jefe de Estado?

Los hechos muestran que el actual titular del Poder Eje
cutivo federal es proclive al martirologio, que le urge ser hé
roe nacional. En abstracto tiene derecho personal, pero de
ninguna manera arrastrar al país a una crisis histórica. De
bería considerar su postura. Nadie ganará con su martirio. Al
contrario, y si ocurriese esa desgracia, la historia lo registra
rá como una grave irresponsabilidad gubernamental para
dar seguridad al jefe de Estado mexicano.

Si el secuestro del presidente de la República por la CNTE
fue real, demuestra lo necesario que era el Estado Mayor
Presidencial para evitar este tipo de, digamos, incidentes, en
donde el Ejército, la Guardia Nacional y los supuestos nue
vos servicios de inteligencia nacional fueron rebasados por
un grupo de presuntos profesores de educación pública.

Si un grupo de profesores, por numeroso que sea, es ca
paz de mantener retenido en su camioneta al presidente de
la República durante dos horas, ¿imagina usted lo que pue
den hacer los grupos del crimen organizado con armas de
calibres casi similares a los del Ejército, que en Chiapas sólo
vio como, digamos, retenían a su jefe supremo? Es pregunta,
nada más.

Los hechos mués
tran que el actual
titular del Poder Eje
cutivo federal es pro
clive al martirologio,
que le urge ser héroe
nacional
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¿Dónde quedó el
derecho al cuidado
y a cuidar?
Desde hace varios años una demanda incluida en la agenda
de las mujeres, también compartida por los defensores de los dere
chos de los niños, niñas y adolescentes, de las personas con disca
pacidad y de las personas mayores, es la incorporación del derecho
al cuidado en la legislación mexicana y el desarrollo de un sistema
integral de cuidados. Nosotrxs ha asumido la promoción de ese de
recho como una de sus prioridades.
En la Constitución Política de

la Ciudad de México promul
gada en febrero de 2017 el de
recho al cuidado fue incorpo
rado, en los siguientes térmi
nos "Toda persona tiene de

recho al cuidado que sustente su vida y le
otorgue los elementos materiales y sim
bólicos para vivir en sociedad a lo largo de
toda su vida" (Inciso B del Artículo 9). Pa
ra hacerlo efectivo se determinó que las
autoridades de la CDMX establecerían un

sistema de cuidados que preste servicios
púbicos universales, accesibles, pertinen
tes, suficientes y de calidad.

Antes de la irrupción de la pandemia
de Covid19 en la vida de las familias, la
expectativa era que el Estado Mexicano
aprobara la estructuración de un Sistema
en el cual se previera ir avanzando en al
menos tres aspectos: a) la ampliación de
servicios públicos para la atención de la
primera infancia, b) la ampliación de ser
vicios para la atención de las personas
mayores y c) el reconocimiento, mediante

alguna retribución, a las personas que ge
neralmente son mujeres, que se dedican a
la atención de algún familiar en condición
de vulnerabilidad.

No fue sino hasta el 18 de noviembre de

2020 que el pleno de la Cámara de Dipu
tados aprobó un dictamen que reforma y
adiciona los artículos 4° y 73" de la Consti
tución Política de los Estados Unidos Me

xicanos. En el artículo 4° para definir el
derecho al cuidado se propone una redac
ción semejante a contenida en la Consti
tución de la Ciudad de México y se agrega
el derecho a cuidar. De manera interesan

te, se aclara que el Estado garantizará la
libertad que tienen las personas para de
cidir si adquiere o no la obligación el cui
dar a quien lo requiera y el derecho para
decidir la distribución del tiempo propio
acorde a sus necesidades e intereses.

La garantía del derecho por el Estado
se hará bajo el principio de corresponsa
bilidad entre mujeres y hombres, familias,
comunidad, el mercado y el propio Estado.

También se prevé la implementación

de un sistema nacional de cuidados en el

que se garantizará la concurrencia de los
tres órdenes de gobierno. De acuerdo a
una reserva promovida por la diputada
Aleida Alavez Ruiz (Morena), no deberá
generar estructura orgánica nueva alguna,
ni compromisos económicos adicionales.

Ante la pandemia de Covid19 y las po
líticas para enfrentarla, se observa una
destrucción de capacidades públicas y
privadas para proporcionar servicios de
cuidado, como escuelas privadas, estan
cias infantiles, casas de retiro para perso
nas mayores, disminución de las capaci
dades de los servicios de salud para aten
der a enfermos con padecimientos distin
tos a la Covid19 e incluso la atención de

pacientes con este padecimiento que no
son recibidos por los hospitales. Han sido
las familias y de nuevo las mujeres, las
que han tenido que asumir las tareas de
cuidado incrementando sus cargas de tra
bajo, generándoles tensión, agotamiento y
la pérdida de sus trabajos remunerados.

El dictamen aprobado por los diputa
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dos sobre el derecho al cuidado y el desa
rrollo de un sistema nacional de cuidados

que, se turnó al Senado de la República
para efectos constitucionales.

Ahí ha quedado detenido. Se vuelve a

la estrategia retardataria de organizar fo
ros sobre el tema, pero no parece existir la
voluntad de esa Cámara para aprobarlo.
Esperemos que con la llegada al Senado
de Olga Sánchez Cordero, quien fuera

diputada constituyente en la CDMX, se
promueva su discusión y aprobación.
Integrante del Conse¡o Asesor de Nosotrxs
y presidenta honoraria de INCIDE Social A.C.
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El Tercer Informe
Todo está listo en el Museo Recinto dedicado a Benito

Juárez, al interior de Palacio Nacional, para el Tercer
Informe de gobierno del presidente Andrés Manuel
López Obrador y, si no hay cambio de planes, los
únicos invitados serán los integrantes de su gabinete, a
las 10 de la mañana de este miércoles.

Caminito de la escuela
Con el regreso a clases presenciales, también volvió
a las "benditas" redes sociales la hoy titular de la SEP,
Delfina Gómez, quien no aparecía desde hace un año
con ocho meses. Incluso respondió preguntas sobre
la forma de trabajo con alumnos que optaron por
estudiar a distancia, aunque dijo que son los Consejos
Técnicos Escolares los que definen las alternativas.

Va de nuevo
Tremendo reto se le presenta al jefe de Morena en el
Senado, Ricardo Monreal quien no sólo tendrá que
negociar con la oposición para que aprueben la Ley
reglamentaria de la Revocación de Mandato, sino
ahora también con la propia bancada morenista, ya
que hay una mayoría que se niega a ceder en cambiar
la pregunta para que el tema sea destrabado.
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Esos tiempos ya pasaron
Día complicado vivieron las autoridades de la CDMX,
pero también los alcaldes de oposición que llegaron
a protestar al Congreso de la capital. El secretario de
Gobierno, Martí Batres, anunció que analizarán las
agresiones. No adelantarán juicios, aunque sí aclaró
que no mandaron, ni mandarán a golpear a nadie, por
más opositores que sean. Eso es cosa del pasado.

Por las víctimas
Importante llamado hizo el presidente de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación, Arturo Zaldívar, quien
urgió a tomar medidas eficaces para apoyar a las
familias en la búsqueda de personas desaparecidas,
pues dijo que no se avanzará mientras México no
se cimbre de dolor ante esta situación que afecta a
muchos ciudadanos de este país.
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COMANDOY IÑIGO
GUEVARA
MOYANO*COIMTROL

GEOPOLÍTICA EN
EL CEMENTERIO
DE IMPERIOS

?DIRECTOR DE LA COMPAÑÍA DE
INTELIGENCIA JANE'S

ORBE@ELHERALDODEMÉXICO.COM

La reíimda no sólo comprende a Fuerzas
Miliíares ilc I I : a principios de 2021, había
12 mil IrojHis exiranjeras en Afganistán

Este 31 de agosto, se cumple la fecha para la total retirada
militar occidental de Afganistán, el territorio que Alejandro
Magno en el ano 330 AC supuestamente designó "El
cementerio de imperios". Es una fecha significativa pues
busca finalizar la ocupación militar antes del 20 aniversa
rio de los ataques del 11 de septiembre a Estados Unidos.
Recordemos que el Talibán brindó refugio y asistencia
a AlQaeda, tras los ataques del 11/S, lo que propició la
invasión y posterior ocupación del país asiático.

La retirada no sólo comprende a las Fuerzas Militares
estadounidenses; para principios ele 2021, había 12 mil
tropas extranjeras en Afganistán, pero sólo la tercera parte
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eran de Estados Unidos, el resto pertenecían a otros 38
países. Alemania, Italia, Georgia, Reino Unido, Rumania
y Turquía desplazaban un batallón de entre 600 y 1,000
soldados cada uno junto con vehículos, helicópteros
y drones. Otros como Australia, Bulgaria, Dinamarca,
Finlandia, Holanda, Hungría, Mongolia, Portugal y Polonia
desplazaban grupos militares más pequeños, ya fuera
c!e fuerzas especiales, sanidad o logística; otros 23 paí
ses mantenían fuerzas simbólicas de

docenas de tropas.
Durante estos 20 años, Occidente

invirtió recursos considerables para
organizar y entrenar a las fuerzas cíe
seguridad afganas.

Estados Unidos invirtió cerca c!e 90

mil millones de dólares (MMDD) desde
2002. El resultadofueron unasfuerzas

de seguridad compuestas por lo me
nosen papel porcasi 280 mil efectivos,
comprendiendo 171 mil del Ejército Na
cional, siete mil de la Fuerza Aérea y 100
mil de la Policía Nacional que apoyarían
al gobierno una vez que los extranjeros
se retiraran.

Pero ante la ofensiva de lostalibanes

y plagadas por deserción y corrupción,
las fuerzas afganas colapsaron en agosto, dejando atrás
un arsenal.

Ante la salida de occidente, las condiciones geopolíticas
cambian dramáticamente. India había forjado relaciones
extensas con el gobierno anterior, pero la llegada del Ta
libán, que es aliado cercano de Pakistán archienemigo
de india concluye su presencia de facto.

Rusia, por su parte, no tiene apetito por intervenir nue
vamente. El interés ruso será en aplacarcualquier intento

del Talibán por exportar fundamentalismo a sus dominios.
China tiene otras intenciones. En julio pasado, el gi

gante asiático recibió a una delegación del Talibán para
coordinarsu futuro. Beijing buscará construiruna relación
preponderante sobre el Talibán y para ello cuenta con
bastos instrumentos económicos.

A China le conviene tener un vecino inestable, pero
controlado, desorganizado, libre de influencia occidental

y altamente dependiente del gigante
asiático

Tras dos décadas ele llevar a cabo

una campaña en contra c!e Occidente,
el Talibán ahora deberá convertirse en

gobierno. Con la retirada occidental tam
bién se van las becas y los programas
ele ayuda, por lo que su frágil econo
mía ahora buscará nuevas fuentes de

subsistencia.

Afganistán cuenta con recursos na
turales que se estiman significativos:
cobre, hierro, gas naturaly tierras raras
valuados en billones de dólares. ¿Será
el turno de China en el Cementerio de

Imperios?
En asuntos locales, para México la

situación ha servido para reafirmarse
como protectorde perseguidos políticos,otorgancloasilo
temporal a más de un centenar ele periodistas afganos y
sus familias, que fueron transportados a suelo mexicano
por un avión de transporte de la Fuerza Aérea de Qatar,
gestionado por las embajadas de México en Irán y Qatar.

México no tiene embajada en Afganistán, los asuntos
e intereses mexicanos los lleva el embajador mexicano
en irán, por cierto, un diplomático c!e carrera, profesional,
congruente y efectivo.

• CHINA TIENE OTRAS

INTENCIONES. EN JULIO

PASADO, RECIBIÓ A
UNA DELEGACIÓN
DEL TALIBÁN PARA

COORDINAR SU FUTURO.

BUSCARÁ CONSTRUIR
UNA RELACIÓN SOBRE EL
TALIBÁN Y CUENTA CON
BASTOS INSTRUMENTOS

ECONÓMICOS
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DESDE
AFUERA.

«OPINIÓN

LA
OBLIGACIÓN
DE JOE BIDEN

La decisión de salir de Afganistán era algo que
pedía la sociedad estadounidense. Una guerra de
casi 20 años que se convirtió en la constante...

acetres meses parecía que el gobierno del
presidente Joe Biden era incapaz de hacer
algo malo o de cometer errores. Hoy parece
difícil que haga algo que le salga bien.

Cierto que parte de los problemas que
enfrenta y busca resolver son herencia.
Del patético manejo de la pandemia de

COVID19 a la desastrosa situación en la frontera con México

y por supuesto la intervención militar de Afganistán.
La decisión de salir de Afganistán era algo que pedía la

sociedad estadounidense. Una guerra de casi 20 años que
se convirtió en la constante para una generación.

La determinación de terminar la aventura tomó fuerza por
años, y el gobierno de Donalcl Trump concluyó en febrero de
2020 un acuerdo para la salida de tropas estadounidenses
y la liberación de cinco mil miembros del Talibán presos en
Afganistán.

Pero según la queja ele quienes ahora están en el gobierno,
no dejó planes ele salida, o para ayudar a decenas de miles de
afganos que colaboraron ele una manera u otra con las tropas
de la coalición
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encabezada por los estadounidenses. Los
principales obstáculos hace un año
fueron presentados, según recuentos
de la época, por Stephen Miller, el
consejero antimigrante de Trumó

En abril pasado, Biclen anunció
que todas las fuerzas estadouniden
ses se retirarían del país, junto con los
17 mil contratistas que fueron parte
indispensable de la logística para
mantener el esfuerzo bélico afgano

contra la guerrilla del movimiento Talibán.
Trump y Biclen, recuerda el historiador Max Booth en The

Washington Post, tuvieron respaldo político de los dos partidos.
Los estadounidenses buscan ahora responsables de la

clebacle y no tienen mayor problema para hallarlo. Se llama
Joe Biclen, simplemente porque es el jefe del gobierno, o como
señala el columnista político David Von Drehle, porque es "tanto
el gallo que presume del bello amanecer que ha creado y el
chivo expiatorio que lleva los pecados de su rebaño".

Esa es la naturaleza del sistema político.
El hecho es que por lo pronto, los republicanos creen haber

encontrado un argumento que manchará permanentemente
a Biclen y a su partido, con consecuencias electorales tanto
en los comicios legislativos de noviembre de 2022 como en
las presidenciales de 2024. Y los demócratas se debilitan

Los índices de aprobación de Biclen se encuentran por
debajo de 50 por ciento. La pandemia de COVID19 fue uno de
los argumentos "fuertes" ele la campaña electoral ele Biclen,
pero el repunte en casos y contagios desatado por la variante
Deíto5 ha cambiado la percepción.

La economía fue otro de sus puntos importantes, la con
tinuidad de los problemas migratorios en la frontera con Mé
xico, la renovación del acuerdo nuclear con Irán y la aparente
ieniencia con China suman a las tribulaciones políticas del
mandatario.

Y sea justo o no, el responsable es Biclen. Él buscó la Pre
sidencia y lo que venía con ella

El responsable
de ¡a debacle

se llama Joe
Bidert
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• Mónica Rodríguez se
convirtió en campeona
Paralímpica en los 1,500
metros en la categoría

, con su guía Kevin
Aguilar; es la presea
número 100 en Juegos
Paralímpicos para México.

• Martín Horacio Escobar

Behr fue detenido en

Argentina por abusar
sexualmente de sus hijas
durante siete años. Una

de ellas, de 14 años,
quedó embarazada y fue
madre en 2011.

• Dos funcionarios de

Migración fueron gra
bados golpeando a un
haitiano, durante un ope
rativo en Chiapas. Uno de
ellos, Aldo Juan Robledo
Páez, incluso pisa la
cabeza del inmigrante
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Uno ciudad más caminable es más segura en
términos de vialidad, pero también es más
equitativa y con personas más saludables

ecientemente Roberto Remes publicó, en
versión para Kincile, Lo República Peatonal:
Cómo hacer que los peatones caminen enR la agenda pública. Primero, debo decir que
es muy sano para el debate de la ciudad
que personas que han participado en la
toma decisiones, en el caso de Roberto

como funcionario, activista y consultor, publiquen sobre los
temas que conocen c!e manera práctica.

El libro es muy útil para quienes hacemos política pública
urbana. Tiene sus fallas. La principal, me parece.es tratar de
ligar la literatura c!e política pública con las experiencias de
espacio público sin un diálogo entre la teoría y la evidencia
encontrada. De hecho, las ideas teóricas de política pública
se usan muy poco en el libro para ayudar al entendimiento
ele las acciones que benefician o perjudican al peatón. Uno
encuentra lo que esperaría de un texto de Remes, un enci
clopédico compendio ele experiencias, recomendaciones de
política y formas de activismo en favor del peatón. De manera
acertada considera que lasy los ciclistas son una variante del
peatón y, en general, a las políticas propeatón, equivalentes

a las de mejora del espacio público.
La idea central es que, a medida

que se concreten acciones que incre
menten la autoestima del peatón y
faciliten su actividad, paralelamente
disminuya la del automovilista.

Una ciudad más peatonal es más
segura en términos de vialidad, pero
también es más equitativa, con mejor

calidad de aire, con personas más
saludables, con vivienda más accesible e incluso más próspera.
La experiencia de la peatonalización ele Madero, en el Centro,
muestra cómo los peatones también generan bonanza. Se
reconoce que existe la necesidad de modificar la planeación
ele las calles en favor de los automovilistas e impulsar la
transformación en pro de peatones y ciclistas.

Esto no puede esperar a que únicamente se eduque a
peatones y ciclistas, debe ser un sistema integral en donde
al mismo tiempo que se sensibiliza e informa a la ciudadanía,
se concientice a automovilistas de que sus comporta mientas
irresponsables acarrean enormes riesgos. Lo anterior no can
cela que puedan ciarse algunas inversiones en infraestructura
para autos, siempre y cuando también genere más espacio
peatonal y la fuente de los recursos fuera presupuesta!. Diría
que debería provenir de los propios automovilistas e iniciar
la conversación sobre los impuestos a la congestión.

Se aborda también el tema de los centros c!e barrio, que se
deben multiplicar por la ciudad y deben ser los lugares en los
que se concreten las mejoras en favor del peatón.

En el texto se propone una lista de compromisos que de
ben asumirlas autoridades, especialmente en el contexto de
América Latina, para garantizar los derechos ele los peatones.
La idea de construir una urbe que favorezca más a peatones y
ciclistas, sobre los autos, no está a discusión. La pregunta es
cómo hacerlo de la mejor manera, con mecanismos efectivos
de participación ciudadana, pero con claridad técnica y basada
en ¡as mejores prácticasy una adecuada planeación urbana.

Debe ser
un sistema

integral que
concientice a la
ciudadanía
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En México, la cifra de personas no localizadas asciende
a más de 91 mil, por lo que es un problema grave que
ajecta a víctimas, a sus familiares t/ a comunidades

El 30 cíe agosto se conme
moró el Día Internacional de

las Víctimas de Desaparición
Forzada, instituido por la Or
ganización de las Naciones
Unidas, con el fin de visibi
lizar el número de víctimas

de este delito e impulsar
los procesos de búsqueda
e impartición de justicia. En
México, la cifra de personas
no localizadas, c!e acuerdo
con la Comisión Nacional ele

Búsqueda (CNB), asciende a
91 mil 327, por lo que repre
senta un problema grave que
afecta no sólo a las víctimas

y a sus familiares, sino a las
comunidades ele las cuales

son parte, así como a la so
ciedad en su conjunto

Cabe destacar que existe una distinción característica de la
desaparición forzada, que es ser perpetrada por agentes del Estado
o por personas o grupos de personas que actúan con la autoriza
ción, el apoyo o la aquiescencia del Estado, lo que lo convierte en
Mi delito diverso al secuestro o a cualquier otra forma de privación
de la libertad, cometida sin la intervención de personas servidoras
públicas. En este sentido, la desaparición forzada ha estado ligada
a dictaduras militares, a actos terroristas, a guerras y a disputas al
interior ele las fronteras de los países.

El nuevo gobierno creó un pacto con la sociedad, para no utilizar
a las fuerzas del Estado contra la población, como se hiciera en
México durante la guerra sucia, entre los años sesenta y ochenta.
Entre algunos cambios importantes en la materia, se destaca la

expedición de la Ley Nacional sobre el Uso cíe la Fuerza y de la Ley
Nacional ciel Registro ele Detenciones; también el reconocimiento,
por parte ele México, ele la competencia ciel Comité contra la Desa
parición Forzada ele la Organización ele las Naciones Unidas, para
recibiry examinar las comunicaciones presentadas por personas
que se encuentren bajo su jurisdicción, o en nombre ele ellas; y la
creación ele la Comisión para la Verdad y el Acceso a la Justicia en
el Caso Ayotzinapa.

En 2019, en Zacatecas se creó la Fiscalía Especializada en De
saparición ele Personas, para investigar e impartir justicia en estos
casos, así como para administrar el protocolo Alba y la Alerta Amber.
Sin embargo, durante aquel año fueron reportadas 389 personas
desaparecidas en la entidad,y para 2020 el número aumentó a 581,
por loque los esfuerzos por prevenir este ilícito deben redoblarse,
sobretodo si se toma en cuenta su vínculo con el crimen organizado,
con la trata ele personas y con el secuestro.

Casos como el ele José Nicanor Araiza Dávila, quien fue privado
ele la vida el pasaclojulio en Villa ele Cos, luego ele años ele buscar
a su hijo, también desaparecido en 2018, nos deben alertar ele la
importancia ele proteger a activistas y a familiares ele personas
desaparecidas, así como atender sus reclamos, para realizar inves
tigaciones más profesionalesy abatirla casi absoluta impunidad
que priva en ¡os más ele dos mil casos que existen en la entidad,
ele los cuales 32 por ciento corresponde a víctimas mujeres y 68
por ciento a hombres.
• EXISTE UNA DISTINCION

CARACTERÍSTICA DE
LA DESAPARICIÓN
FORZADA, QUE ES SER
PERPETRADA POR

AGENTES DEL ESTADO

O POR PERSONASO

GRUPO DE PERSONAS

QUE ACTÚAN CON LA
AUTORIZACIÓN, APOYO
O LA AQUIESCENCIA

DEL ESTADO,
LO QUE LO CONVIERTE
EN UN DELITO DIVERSO

ALSECUESTRO

Fecha: 31/08/2021

Página: 12

Area cm2: 284

1 / 1

Columnas Políticas

David Monreal

Costo: 15,429

Página 9 de 17



MISION
ESPECIAL

El término Latín X se utilizo cada vez más en EU

para referirse a ¡a ¡¡amada comunidad hispana. Y
término y comunidad vienen pisando fuerte

os resultados del censo 2G20 en Estados

Unidos nosconfirman que los mexicanos
y la comunidad LatinX en general somosL el pasado, el presente y el futuro de EU.

El 12 de agosto, la Oficina del Censo cíe
Estados Unidos dio a conocer los resulta

dos del censo de 2020. Los datos marcan

una tendencia de largo plazo: la creciente importancia de la
comunidad LatinX en EU, término cada vez más usado para
sustituir al de comunidad hispana. Los Latinx son 62.1 millo
nes ele un total de 331 millones 449 mil 281 habitantes de EU,

es decir, son ya la primera minoría. Constituyen 18.7% de la
población y rebasan a la comunidad afroamericana.

El 51.1% por ciento del crecimiento de la población en los
últimos diez años se debió a la minoría LatinX, en tanto que la
mayoría blanca se redujo 8.1%y representa hoy en día 57.84%
cié la población. Fue la primera reducción de esta mayoría
desde 1790. La minoría asiática creció también y es equivalente
a 6% cié la población. De los resultados del censo dependen
dos asuntos fundamentales: la asignación de cundes en la
Cámara de Representantes, cié acuerdo con la población,y la
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distribución cié recursos de la fede

ración para programas económicos
y sociales. En México, los resultados
del censo permiten evaluar si nues
tros consulados están donde más

los necesita la comunidad.

Por ello, durante mi gestión como
embajadora de México ante EU y a
petición de organizaciones como
NALEO, que agrupa a los funcionarios

latinos electos, MALDEF, el fondo de defensa de mexicoame
ricanoy UniciosUS, así como con la propia Oficina del Censo,
embajada y consulados, alentamos a la comunidad LatinX y
a nuestra comunidad a responder el censo.

El análisis de los resultados es muy interesante. El estado
que más incrementó su población fue Texas, donde la pobla
ción LatinX constituye ya 39.3% en comparación con 39.8% de
la aún mayoría blanca. Están empatados. Florida, Arizona, las
Carolinas, Washington y la capital incrementaron también su
población en porcentajes de dos dígitos. California y Nueva
York lo hicieron en menor medida. Illinois disminuyó en po
blación. Algunos estados perderán una curul en la Cámara de
Representantes, en tanto, Texas ganará dos.

Las primeras reacciones al censo han sido también sig
nificativas. El Centro Pew concluyó, cié acuerdo con una en
cuesta, que entre 57y 61% de la población considera que no
es ni buena ni mala la disminución de la población blanca. Un
porcentaje importante de los republicanos, conservadores,
personas mayores a 65 añosy con menor educación opinaron
que esta disminución si traerá consecuencias negativas.

La mayoría de demócratas, liberales, jóvenes, con estu
dios universitarios y posgraciuacios estiman que el cambio
es más bueno que malo. Habrá que analizar con detalle los
resultados del censo por estado, por ciudad, para entender
y relacionarnos cada vez mejor con la comunidad LatinX y
con nuestra propia comunidad, mucho más sofisticada, más
compleja cié lo que a veces pensamos en México.

Los Latinx son

62.1 millones en

EU; constituyen
18.7% de la

población
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— EL DEDO —
EN LALL4GA

Las exportaciones automotrices mexicanas
tuvieron un valor de 122 mil 932 millones de

dólares en 2020, con todo y pandemia

as consecuencias pueden ser grandes y
desatar un efecto dominó si México y Ca
nadá no logran un acuerdocon EU sobre la
interpretación del TMEC, en cuanto a cómo
calcular que un vehículo tenga el valor cíe
contenido regional de 75 por ciento para
exportarse sin aranceles. El problema es

inmediato porque esa meta debe alcanzarse para el tercer
año del tratado comercial, y ya se cumplió el primero.

De imponerse la exégesis estadounidense, los fabricantes
automotrices en sus vecinos del norte y el sur, es decir nuestro
país, verían aumentada la exigencia de inversiones para ampliar
sus cadenas de suministro locales, sustitución de importa
ciones y más mano de obra. El costo sería tan alto que les
sería más práctico exportar pagando 2.5 por ciento de arancel
para vehículos ligerosy hasta 25 por ciento para pick ups, ele
acuerdocon las reglas de la Organización Mundial de Comercia
¿Quiénes terminarían siendo los más afectados? Consu

midores y negocios tendrían que pagar más, situación que
haría perder mucha competitividad. No es poco el dinero ni lo
que está enjuego. Las exportaciones automotrices mexica
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nas tuvieron un valor ele 122 mil 932

millones de dólares en 2020, con todo
y pandemia. La balanza comercial del
sectoressuperavitaria para nuestro
país, en 77 mil 862 millones de billetes
verdes. La industria automotriz es

la joya de la corona del TMEC. Sus
ventas al exterior son 36 por ciento
c!e todas las manufactureras, genera
960 mil empleos directos y atrae 21

de cada 100 dólares en inversión extranjera directa.
El asunto es complejo porque no se trata sólo de inversiones

del sector automotriz, sino ele la capacidad que tengan sus
proveedores para elaborar los componentes que dejarían de
importarse. Aún con la interpretación actual del TMEC, sólo
30 por ciento de los fabricantes se declara en capacidad cíe
lograrla meta de valor ele contenido regional en el plazo fijado.
El resto ya solicitó la ampliación del periodo a cinco años.

¿Cuál es básicamente el problema? El TMEC dispone 75
por ciento, mientras que el anteriorTLCAN pedía 62.5 por ciento
del valórele contenido regional. México y Canadá arguyen que
el Apéndice al Anexo 4B permite una flexibilidad en las piezas
consideradas supercore o esenciales (motor, transmisión,
chasis, ejes, suspensión, dirección y, en el caso ele los coches
eléctricos, baterías avanzadas). Si cumplen con el porcentaje,
pueden considerarse regionales en su totalidad. EU dice que
debe contabilizarse sólo el porcentaje real a la suma total.

México solicitó una mesa ele consulta el 20 ele agosto, a la
que se sumó Canadá. De no resolverse en 75 días, el asunto
pasará a un panel, que tomará la decisión definitiva. A esto se
suma al reto ele que al menos 40 por ciento ele los vehículos
deben estarfabricáelos en plantas que paguen como mínimo
16 dólares (unos 320 pesos) la hora a los trabajadores.

¿Por qué el negociador mexicano del TMEC y su equipo
aceptaron esa vara tan alta con esos plazos tan cortos? Una
pregunta para hacerles. Hoy enfrentamos un escenario muy
riesgoso para un sector de la economía tan estratégico

La balanza

comercial
del sector es

superauitaria
en 77 mmdd
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ALHAJERO

Lo cierto es que miraban a la exsecretaría de
Gobernación como a una intrusa, como a una
"empleada" del Presidente de la República

or el rabillo del ojo, los senadores enviaban
mensajes a Olga Sánchez Cordero.

La exministra aún no era electa preP sidenta de la Mesa Directiva cíel Senado,
pero aguardaba en su escaño el momen
to. Atestiguaba en el salón de sesiones la
despedida que legisladores de todas las

bancadas otorgaban a su correligionario Eduardo Ramírez
Aguilar.

Y ahí estaba el punto precisamente: en el contraste, en
el mensaje subliminal que enviaban distintos legisladores
a la exsecretaria de Gobernación, a través ele los elogios al
chiapaneco. Razones había para aquellos reconocimientos a
Ramírez: "Reconozco su capacidad de diálogo, su capacidad
de tolerancia y de respeto... Ojalá eso se reproduzca más"; "Eres
un político profesional. Hacen falta voces, principalmente
en el partido en el gobierno, que tengan claridad, que sepan
escuchar y lograr consensos"; "Tienes visión de hombre ele
Estado: incluyente, tolerante, ele diálogo y acuerdo'

Buena parte cíe los senadores morenos incluidos re
sentían las formas del retorno cíe Sánchez Cordero: por
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imposición, abierta y evidente, cíel
Presidente de la Repúblicay pasan
do por encima c!e cuatro senadoras
morenistasque luchaban porla Mesa
Directiva. Atropello que desfiguraba
el discurso feminista de la abogada.

Lo cierto es que mira baña la exse
cretaria de Gobernación como a una

intrusa, como a una "empleada" del
Presidente.

Tan sólo la imagen de la víspera, en la plenaria, había
sido la de doña Olga como funcionaría del gobierno federal
pidiéndoles "defender con firmeza" la pregunta en la Ley ele
Revocación ele Mandato para que ésta fuera ele ratificación clel
mandato clel presidente López Obrador y no ele revocación
:orio dice la Constitución).
Encontronazo pues, para iniciar el periodo, con tocia la

oposición. Y hasta con el propio Ricardo Monreal, coordi
nador de los senadores de Morena y presidente déla Jucopo,
quien ayer volvió a plantear ante los medios la conveniencia
de alcanzar una pregunta más consensuada, para evitar que
sejudicialice la ley (de revocación de mandato).

Si ya había complicaciones, la exministra vino a azuzar el
fuego. Ahora tocará a la senadora Ana Lilia Rivera convencer
a los senadores morenistas de modificar la pregunta para
que la oposición pueda acompañar la aprobación de la ley
reglamentaria en la sesión del próximojueves.

En cuanto a su despedida de Gobernación, tampoco había
mucho que celebrar. Acaso, el haber dejado de sercomo diría
Adán Augusto López la secretaría ele la "tenebra".

GEMAS: Obsequio de López Obrador en su libro A la
mitad del camino: "Me consta que en el terreno político

Carlos Stim, Alberto Bailléres, Germán Larrea o Ricardo
Salinas respetan la investidura presidencial, no se apa

sionan tanto con lo electoral y aunque no estén de acuerdo
con nosotros, actúan con prudencia".

Los halagos
a Eduardo
Ramírez

también eran
indirectas
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No aguantaron que les ganaran bastión pejista
A Martí Batres lecayó el primer asunto de alta gama política como secre

tario de Gobierno de Claudia Sheinbaum, la agresión contratas alcaldes
electos que les ganaron a tas morenos en 9 de las 16demarcaciones.

No es una cosa ligera cuando se ven en las imágenes laagresión de la policía
que resguardaba el Congreso de CDMX contra la alcaldesaelecta de Alvaro
Obregón, lia limón.

El escudo golpeando en su rostro y en su nariz le provocóuna herida que
puede llegar a la fractura. No soportaron en el gobierno que les haya ganado
Alvaro Obregón, bastión pejista.

Esa agresión dejó muy mal parado al gobierno capitalino y desde luego re
probable.

Cual fue el pecado de manifestarse en el Congreso, simplemente ir en busca
de dialogar con los diputados a punto de salir de esta legislatura para evitar
que aprobaran leyes en periodo extraordinario enafectación a su alcaldías que
Morena perdió. Vaya un revanchismo abierto.

Marti Batres sehizo el desentendido que no sabía que iban o que estaban
afuera del recinto de Donceles. Que si hubieran avisado les habría dado las faci
lidades para ingresar.

Desde luego que es totalmente increíble su declaración, es un buen político
y por lo tanto sabe cuándo dejar correr la pólvora y cuando apagarla, por eso
está ahí porque se necesitara de su mano y su experiencia que vivió como
opositor.

No pierda de vista tampoco que Batres va echar toda la carneal asador so
bre todo porque quiere competir en el 2024 para la sucesión de su actual jefa.

Dan la impresión que el mensaje para tas alcaldes, obvio de la alianza PAN,
PRI y PRD es que si seasoman a reclamar o querer presionar cualquier decisión
de la jefa de Gobierno, recibirán otra dosis de macanazos.

Naturalmente que estas agresiones solo contribuyen echarle más leña al
fuego que de por si el Congreso de la unión está que arde porque la alianza Va
por México del PAN de Marko Cortés, PRI de Alejandro Moreno y del PRD de
Jesús Zambrano no cederán sus votospara sacar la revocación de mandato.

El problema será sin duda para los coordinadores de San Lázaro, Ignacio
Mier que a partir de mañana dejará de tener mayoría calificada con sus dos
tercios, y en el Senado su líder Ricardo Monreal también lecostara el doble de
trabajo lograr convencer a sus pares Julen Rementeria, Miguel Angel Osorio
Chong y Miguel Angel Mancera, y de pilón el peso de DanteOágado de Movimiento
Ciudadano.

SI la tarea estaba complicada, ahora para cumplirle al Presidente Andrés
Manuel López Obrador con esta agresión a Lia Limón simplementese agrava
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RECONOCEN A COORDIANDOR PANISTA EN SAN LAZARO
Uno de tas hombres con mayores muestras de agradecimiento fue el panista
Juan Carlos Romero Hicks que fungió como coordinador de tas diputados en San
Lázaro en esta legislatura queeste martes termina. Su relevo es Jorge Romero.

Desde luego que no falto tas parabienes sobre su decisión de querer parti
cipar para la candidatura presidencial del 2024, pues basta recordar sus pala
bras de que un político profesional siempre buscará otros cargos de elección,
por ejemplo degobernador pero como ya fue, entonces el que sigue.

También hubo aplausos para el priista René Juárez Cisneros que lamentable
mente hace escasas semanas le tocó adelantarse. Una legislatura que apesar
de la gran mayoría de Morena, con su final coordinador Ignacio Mier tejieron
buenas vibras contodos aunque no estuvieran de acuerdo.

IRIARTE, AGUILAR Y SAMANO, LA INSIDIA DE LOS DIPUTADOS
En la bancada mexiquense, en San Lázaro se ha hecho evidente el rechazo de
unos y otros, cuentan que la discordia de Carlos Iriarte y Ricardo Aguilar en
contra de Miguel Sámara dicen que en cada mirada se avisora una puñalada ya
cusan que no es para menos porque la llegada del ex secretario de Don Arturo
Montiel tiene una lectura negra porque, señalan que si para algo es bueno pues
que es para la insidia. A ver que dicen a partir del miércoles que toda la bancada
estarán todos juntos.

TREN MAYA COMO EUROPAPARA CONOCER
ATRACTIVOS DE CINCO ESTADOS
El secretario de Turismo, Miguel Torruco describió la ruta de atractivos que ofre
cerá el Tren Maya en su recorrido por las 19 estaciones y cinco estados
del sureste.

La buena noticia es para tas gobiernos de esas entidades Tabasco, del sa
liente Adán Augusto López, Chiapas, de Rutilio Escandón, Campeche, de Carlos
Miguel Ayza, Yucatán de MauricioVila y con mayor fuerza Quintana Roo de Carlos
Joaquín donde empezará en el aeropuerto de Cancün ese circuito.

Si bien será una ruta con atractivos para el turista, no pierda de vista que la
estrategia va en la línea del uso de tas trenes en Europa, es decir la tarifa para la
compra del boleto dependiendo de cuantos días para que puedan los turistas
pernoctar una, dos o más noches en tas lugares de las cinco entidades y cono
cer a fondo sus atractivos. Es un circuito que los regresa de nuevo a Cancün o
cualquier destino que elijan.

Esa estrategia en Europa les ha permitido una derrama regional a tas turis
tas que hacen esos recorridos pues les da la oportunidad de consumir hotel,
alimentos y souvenir en cada población, obvio comprar por varios días sus
boletos del tren y poder quedarse a conocer incluso varios países por donde va
la ruta ferroviaria.
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Granaderos que desaparecieron,
golpean a alcaldes de oposición

Quién provocó a quién es lo de menos.
Los granaderos que Claudia Sheinbaum Pardo dijo desaparecer

el 5 de diciembre de 2018 cuando tomó posesión del gobierno de la
de México, ahí estaban.

Con uniforme distinto pero equipo igual o mejor, los golpeadores
profesionales  para eso los entrenan  y grupos de contención de
manifestantes y de todo aquel que pretenda romper el orden ese cuento
es el que utilizan siempre soltaron escudazos a quienes se atravesaban
en su camino.

Y todo, en las afueras del Congreso CDMX, donde hace unos años
cobraban los diputados federales y los asambleístas.

Hoy son flamantes diputados.
Lía Limón, la más golpeada, y Mauricio Tabe, quien dice haber recibido

un golpe, encabezaban al grupo de alcaldes que ganaron el 6 de junio.

Provocadores

Martí Batres Guadarrama, el senador con licencia que hizo el ridículo al
llevar su comida en Tupperware, como cualquier oficinista para ahorrar
por la austeridad republicana, negó que el gobierno capitalino haya
enviado a los uniformados a golpearles y calificó el zipizape como una
provocación de la derecha.

Bastaba con una llamada a mí o a los coordinadores de los grupos
parlamentarios, dijo el hoy secretario de Gobierno impuesto por Andrés
Manuel López Obrador, tras la paliza del 6 de junio en las urnas, cuando
Movimiento Regeneración Nacional (Morena) perdió 9 de 16 alcaldías.

Perder nueve de dieciséis alcaldías es un golpe que ni Andrés Manuel ni
Claudia han podido asimilar.

Es más del cincuenta por ciento en manos de la oposición, en el
corazón del movimiento, en la ciudad que les vio nacer y en la que
la presunta izquierda ha gobernado desde 1997, cuando Cuauhtémoc
Cárdenas Solórzano se impuso en las primeras elecciones para jefe de
gobierno en el entonces Distrito Federal, con los colores del PRD.

Nadamás 24 años.

Apapachan a los priístas
La emoción que provocaron a los adversarios de Andrés Manuel con el
triunfo en las elecciones del 6 de junio y el resultado para la Cámara de
Diputados ya se desvaneció.

Se les olvidó.

Los diputados del PRI que comanda Rubén Moreira Valdez 
exgobernador de Coahuila y hermano de Humberto Moreira Valdés, quien
lo puso en el cargo cuando era líder del tricolor andan felicianos, porque
tienen la Junta de Coordinación Política (Jucopo) y eso significa que
Morena los consentirá a cambio de sus votos... para construir la mayoría
calificada, que tenía en la actual legislatura y que perdió el mismo 6 de
junio.

¡Cuánta razón tenía Andrés Manuel, cuando en una mañanera recién se
conocieron los resultados oficiales, dijo que la opción era buscar los votos
del tricolor!

Desde entonces han pasado casi tres meses.
Y los morenistas ya los tienen en sus manos.
Sólo es cuestión de consentirlos, de mimarlos.
De apapacharlos.

Vamonos:

¿Envió a sus hijos a la escuela?
El momento no está como para hacerlo.
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La vuelta

La población del país sí respondió
al llamado oficial para la vuelta a
clases presenciales Los colegios
estaban urgidos de que regresaran
los alumnos, y las personas de las
papelerías y las tienditas. felices

¡Quién no quisiera volver a la
normalidad! Pero, ahora, el camino

a seguir es la prevención y, lamen
tablemente, también se registran
quejas de padres de familia y

maestros, pues hay quienes no
toman tan en serio las indicacio

nes de seguridad e higiene.
La pandemia dejará más

marcada la responsabilidad de los
padres de familia en el cuidado
y la limpieza de sus hijos, ya que
es bien sabido que hay madres
y padres más dedicados o con
mejores condiciones para atender
a sus hijos.

Hasta en eso incide en la aten

ción de la pandemia y esta vuelta
a clases lo dejará muy acentuado.

Cambios en el catastro

Una de las reformas en las que

tiene interés el grupo de Morena
es en la expedición de una Ley
General para Armonizar y Ho
mologar los Registros Públicos
Inmobiliarios y de Personas
Morales y los Catastros

Sabemos que los registros
públicos de la propiedad que tie
nen cada uno de los estados son

un verdadero desorden, aunque
unos más que otros. Incluso algu
nos son más caros que otros. La
idea que tienen algunos legislado
res es que llegue a ser, guardada la
distancia, como el Registro Públi
co de Chicago o el de Miami

Es obvio que se toparán con la
mera realidad. Detrás de esos trámi

tes hay mucha gente que cobra por
realizarlos, una gestoría para estos
asuntos que son todo un mercado.
Basta con ir a un Registro y ver que
siempre hay caras conocidas.

Otro punto es la digitalización
de los expedientes: hay inmuebles
que han tenido hasta 100 dueños ó
más, y cada uno tiene un expe
diente en el registro.

Ya ha habido intentos por

hacer algo así, pero "por algo" esas
cosas no avanzan.

¿Quién se aventará ese tiro?
Morena dice que ellos van. A ver
si es cierto.

El certificado
La idea del certificado de vacu

nación sigue dando pie a la discri
minación. La autoridad ha sido

muy insistente en que no debe ser
requisito para tener un trabajo ni
nada por el estilo.

Dentro de lo malo que tuvo el
regreso a clases es que en algunos
planteles los padres de familia
pusieron sobre la mesa que los
profesores deberían tener el papel.

La respuesta no se hizo espe
rar, si a esas vamos, los padres
de familia también tendrían que
presentarlo. Esto se va a poner
color de hormiga, así que lo mejor
es esperar para ver cómo se desa
rrollan las cosas, y tomar la sana
distancia y las medidas sanitarias.

Llama la atención que en los
restaurantes y bares nadie solicita la
misma medida. ¡Lo que hay que ver!
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EL SUPERDELEGADO TRAIDOR'
Las pugnas entre los morenistas
de Jalisco están que arden.
Ahora, un grupo de ellos anunció
que le solicitarán al presidente
de México, Andrés Manuel
López Obrador, que cese al
superdelegado federal en Jalisco,
Armando Zazueta Hernández,
a quien acusan de traición e
inclusive de corrupción, según
informó Luis Saracho.

El descontento de los

morenistas jaliscienses, sin
embargo, no se dirige solo al
superdelegado federal, sino

también a Alejandro Peña Villa,
"enviado nacional para la defensa
del voto".

La acusación hacia ambos es

seria, según fue comunicado, ya
que lo responsabilizan del fracaso
electoral.

"Militantes y simpatizantes
de Morena en Jalisco

responsabilizan a Alejandro
Peña Villa y Armando Zazueta
Hernández del fracaso electoral,
así como la traición y del
abandono que sufrieron las y
los candidatos en el Estado ya
que ambos personajes operaron
a favor de otros partidos
entregando su estructura en el
pasado proceso electoral".

Inclusive, en la misiva que
dirigirán al presidente López
Obrador, los morenistas de
Jalisco se van con todo en contra

del superdelegado.
"Le solicitamos muy

respetuosamente la renuncia y/o
remoción de Armando Zazueta

Hernández como titular de esta

dependencia en Jalisco. Sobre
todo, porque el desempeño de
éste ha reproducido la opacidad,
la simulación, la coacción y acoso
laboral, el clientelismo electoral
y a la larga la corrupción. Hemos
recogido numerosos comentarios
y expresiones de que los
programas federales para el
desarrollo estuvieron al servicio

de Movimiento Ciudadano en

la entidad, particularmente en el
reciente proceso electoral, lo que
se tradujo en los resultados que
usted conoce".

¿Habrá una reacción de la

capital del país o simplemente
serán ignorados los inconformes?

AUSTERIDAD' EN PENSIONES

Emulando la austeridad

republicana del Gobierno federal,
el gobernador Enrique Alfaro
y su partido en el Congreso
local perfilan esta semana una
reforma para establecer un tope
al Instituto de Pensiones del

Estado de Jalisco (IPEJAL) para
que exservidores públicos dejen
de recibir pensiones que llegan a
más de 200 mil pesos mensuales.

Actualmente, las reglas del

IPEJAL establecen que los
exfuncionarios deberán de recibir

el 100 por ciento de su sueldo que
percibieron durante su último
año de servicio por lo que hay 70
personas que reciben entre 107
mil y 207 mil pesos al mes.

Con la reforma, la cual se
promoverá esta semana ante el
Pleno, se pretende fijar el monto
máximo de las pensiones en 39
UMAs o 104 mil 832 pesos al mes.

La iniciativa además busca

frenar los incrementos de

pensiones durante los últimos
tres años a los beneficiarios que
cobran más de 50 mil pesos al
mes, lo que podría representar
un ahorro de 104.8 millones

de pesos. La austeridad llegó a
Jalisco.

Fecha: 31/08/2021

Página: 7

Area cm2: 277

1 / 1

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 52,488

Página 3 de 4



RED
COMPARTIDA
LA LLAMADA A MARTÍ BATRES

La historia es buena. La posición
oficia] del secretario de Go

bierno de la CDMX, Martí Ba

tres, es que el enfrenamiento
entre la policía y los alcaldes de

la CDMX se pudo haber evitado si tan solo
le hubieran llamado. Lo que sabemos es
que el funcionario capitalino estaba debi
damente informado de que los alcaldes de
la UNA CDMX buscarían entablar un diá

logo con el Congreso de la Ciudad de Méxi
co para evitar que se vote en contra de la
capacidad de acción de los alcaldes en ge
neraL Nos dicen que se habló con él y con
su gente sobre las acciones a tomar este
lunes, sabia que estarían ahí y que darían
una conferencia de prensa. Lo que nos di
cen es que, si a pesar de toda la informa
ción que hubo al respecto, pública y cono
cida, Batres no se enteró, y luego, en vivo,
no tuvo Información de lo que estaba pa
sando, entonces, ¿cuál es el control que
tiene sobre la capital del país?
Lo que está en pleito real entre

los alcaldes y la jefatura de
Gobierno son la Ley de Pla
neación y la Ley del Sistema
de Seguridad Ciudadana que, a

decir de los alcaldes, favorecerá a un solo

partido, reducirá el presupuesto que se le
va a entregar a cada alcaldía y no van a
tomar en cuenta a la población flotante
que se tiene en cada una. Sandra Cuevas,
de la Cuauhtémoc, dice que por estos

cambios van a perder otro 8% frente al
que les tocó este ano que ya venía redu
cido, y alcaldías que compraron su equi
po lo van a perder, como es el caso de
Cuajimalpa y Benito Juárez.
En la alcaldia Azcapotzalco se

hará la primera prueba de có
mo se utilizarían los recursos

destinados a los proyectos
vecinales, pero la Comisión de

Participación Comunitaria (Copaco) está
en desacuerdo con la intención que tie
nen luán Carlos Chávez Becerrll, director
de Participación Ciudadana, y Cristina
Aliñe Galicia Chavarría, subdlrectora de
Enlace y Seguimiento, de aplicar dicho
presupuesto a un programa de lumina
rias de la demarcación, porque en el al
macén central ya tienen luminarias en
exceso y los funcionarlos, con la ayuda
de Jesús Alcalá Aguilar, director de Abas
tecimientos y Servicios, pretenden re
facturarlas con empresas a modo.
Del PAN, Jesús Nader Nasra

llah dice que transformó al
puerto de Tampico en un po
lo de desarrollo que significa
una mejora en la calidad de

vida local, a pesar de la pandemia, y cuyo
modelo de gobierno se ha convertido en
ejemplo nacional y, sin duda, será replica
do por otros municipios y en una de esas
hasta podría ser el próximo gobierno esta
tal de Tamaulipas. ¿Usted qué cree?
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DOBLE EFECTO
DISPUTA POR LOS HARD ROCK
PATRICIA CARRASCO

Hay una disputa por los contra
tos colectivos de los hoteles

Hard Rock en Cancún y la Ri
viera Maya, Quintana Roo; asi
como el Hard Rock y Nobu, en

Los Cabos, Baja California Sur entre la
CTM y la CROC. Esas centrales obreras se
acusan de hostigamiento y amenazas a los
trabajadores para decidir libremente qué
sindicato quieren que los represente.

Ambas, con sus respectivos sindicatos,
piden que se lleve a cabo el recuento, con
una votación libre, secreta, abierta y uni
versal, pues llevan casi dos años y no hay
avances. Uno y otro quieren esos contratos
colectivos de trabajo.

La CTM denuncia acciones violentas,
bloqueos y terrorismo de parte de inte
grantes de la CROC. Que han realizado
manifestaciones afuera del hotel en la Ri

viera Maya, donde arremetieron a golpes y
piedras contra sus trabajadores y lesiona
ron al delegado Luis Toribio Clavel quien
sufrió fracturas y lesiones.

Así como la quema del vehículo parti
cular de Francisco Reyes Romero, delega
do del hotel Hard Rock en Los Cabos y
atentaron contra su domicilio, platicó el
Secretario General Sustituto de la CTM

Femando Salgado.
En tanto, Leshe Baeza, del juridico de la

CROC dice que este conflicto inició en no

viembre del 2019 cuando un grupo de tra
bajadores acudió a esa central a pedir que
los representaran. Se hizo un recuento de
manera rápida, la cual ganaron ellos. Se
firmó un convenio junto con los represen
tantes de la empresa, que dijeron iban a
esperar la validez de la autoridad laboral.

Luego iniciaron los despidos, por lo que
se realizó una mesa de trabajo, con el en
tonces subsecretario del trabajo, Alfredo
Domínguez Marrufo, donde estuvo la CTM
nacional, la CROC y dueños de la cadena
hotelera, y se acordó que se iba a dar un
recuento de acuerdo a la Ley.

Por lo que se firmó un documento, don
de no hizo un compromiso de no agresión.
El cual no se ha cumplido y ahora se la
pasan amedrentando a los trabajadores
para ganar afiliados, citó Salgado.

CTM pide en el caso de Los Cabos que
se haga el recuento, sobre todo ahora con
las nuevas disposiciones de FLT. Donde
participen los trabajadores que tienen de
recho a votar. La colaboración del INE y la
OTT y que la JLCA termine el padrón for
mal de los trabajadores que tengan dere
cho al voto.

CROC exige que se respete el recuento
de los trabajadores de los Hoteles Hard Ro
ck, en Los Cabos y Cancún, quienes piden
que esa Confederación los represente y se
acabe con la violación a sus derechos de
libertad sindical.
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A TU SALUD
CAUTELOSO REGRESO
GENOVEVA ORTIZ

A pesar que los voceros oficiales
no tardaron en calificar "co
mo un éxito" el inicio del ciclo
escolar 20212022 en la mo

dalidad presencial, la mayo
ría de los padres de familia decidieron
mantener una actitud cautelosa.

El arranque de las actividades educati
vas fue un tanto desangelado en una ma
ñana lluviosa y fría que quedará sin lugar
a dudas en la memoria de los niños, niñas
y adolescentes, a quienes les ha tocado vi
vir situaciones que ninguna otra genera
don hubiera ni siquiera podido imaginar.

Pese al desastre provocado por los sis
mos de 1985, las escuelas de la Ciudad de
México siguieron funcionando. Los niños
que no pudieron regresar a sus planteles
fueron reubicados, incluso, aquellas es
cuelas en proceso de reconstrucción o re
forzamiento siguieron funcionando con
aulas temporales habilitadas en el patio
(como ocurrió en mi querida Secundaria
135).

A17 meses de haber decretado el cierre

de las escuelas y mandar a los niños a abu
rrirse con el ridiculo programa Aprende en
Casa, la reanudación de actividades esco
lares este 30 de agosto evidenció la falta de
planeación y liderazgo de las autoridades
educativas para preparar un regreso pre
sencial seguro.

Las situaciones que se registraron este
lunes fueron diversas. Desde escuelas ce

rradas y padres de familia denunciando
que los planteles no estaban en condicio
nes para recibir a los alumnos por falta luz
y agua; hasta escuelas con escasa asisten
cia, pero que pudieron reanudar sus activi
dades, gracias al esfuerzo de maestros y
padres de familia que hicieron labores de
pintura, rehabilitación, mantenimiento y
limpieza con los recursos a su alcance.

La autoridad educativa en este año y
medio quedó paralizada, desdibujada y sin
liderazgo para encabezar una estrategia
educativa integral que atendiera la emer
gencia educativa provocada por la pande
mia, que rompió el vínculo escolar de más
de 5.2 millones de alumnos, según datos
del INEGI.

Con la reanudación de clases presen
ciales viene una nueva etapa de retos para
las autoridades de Educación que, ahora,
deberán trabajar a marchas forzadas para
regularizar y atender el rezago; mientras
que la autoridad de Salud deberá demos
trar que efectivamente está preparada pa
ra detectar oportunamente y atender los
casos positivos de Covid19 que se presen
ten en las escuelas; establecer los protoco
los y cercos sanitarios, y contener la cade
na de contagio. Por lo pronto, muchos pa
dres de familia mantienen una postura
cautelosa y prefieren no asumir riesgos.
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Pudimos constatar ayer la mano dura del senador morenis
ta con licencia, Marti Batres Guadarrama, en la madrina
que le propinaron a los alcaldes de oposición que preten

dieron ingresar al Congreso de la Ciudad de México para ex
poner sus desacuerdos en contra de medidas "con dedicatoria"
que ponen en riego las demarcaciones que representan.
Las imágenes son más que elocuentes: Lía Limón, alcaldesa

electa de Alvaro Obregón, recibió un toletazo por paite de los
"granaderos" ("que ya no son granaderos") y la fotografía de la
panista sangrando le dio la vuelta a todo México, y más allá.
Dicen que no son represores, dicen que dialogan con todos, ¿y

entonces? ¿Por qué no los han recibido ni Claudia Sheinbaum ni
Martí Batres? Pues no que muy demócratas.
No lo decimos solo nosotros, pues la panista Lía Limón res

ponsabilizó directamente al secretario de Gobierno, Martí
Batres, de la agresión que sufrieron los alcaldes de oposición
cuando intentaban llegar al Congreso de la Ciudad de México y
donde ella recibió un golpe en la nariz provocándole una herida
sangrante.

"Esto es una agresión directa de i secretario de Gobierno que es
el que arma los operativas y que nos agredió en vez de iniciar el diá
logo. En una ciudad donde se supone que ya no hay granaderos, que
se supone que es de libertades y democrática... a lo que nos recibe
el secretario de Gobierna es a golpes como ¡o hizo el día de hoy".
Fueron agredidos, además, Santiago Tabeada, alcalde de

Benito Juárez; Mauricio Tabe. alcalde electo de Miguel Hidalgo;
Sandra Cuevas, alcaldesa electa de Cuauhtémoc, y Alfa Gon
zález, alcaldesa electa de Tlalpan.
La mano dura de Martí Batres se ha dejado sentir en el

Senado, en donde grupos de manifestantes protestan por asun
tos que no corresponden a esa instancia.
Son grupitos que se identifican inmediatamente como parte de

las tribus que comanda el senador con licencia y de la señora
Dolores Padíerna y su marido, El señor de las ligas", quien
incluso se han atrevido a señalar ai senador Ricardo Monreal

como culpable de la sonora derrota en la alcaldía Cuauhtémoc y
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en otras demarcaciones.

Nada menos ayer le quisieron "colgar otro sambenito" al sena
dor Ricardo Monreal. de que tiene algo que ver en Chiapas, con
los maestros disidentes que "acorralaron" al Presidente.

Pero no la dejó pasar, y en conferencia de prensa dijo cate
górico:
"Que no hay de mi parte, ninguna intervención, que hoy leí en La

/ornada y me extrañó mucho una información que no es exacta. No
he hablado con ningún dirigente magisterial de Chiapas, no he
hablada con ningún funcionario en Chiapas, no he hablado con nin
guna persona en Chiapas que sea maestro o que sea parte de una
organización señalo Monreal.

"Es decir, lo que aparece en La Jornada es totalmente falso, no he
tenido ninguna relación con ningún maestro y, obviamente tengan
cuidado porgue usan mi voz, imitan mi voz, fingen mi voz para hacer
tropelías y para generar confusiones o incluso pedir dinero a mi
nombre.

"Asi es que tengan mucho cuidado. No tengo nada que ver con el
magisterio, no es mi función y solo ocurrió el pronunciamiento que
ustedes conocieron, en la Píen aria; pero tengo respeto por el magis
terio y no tengo ninguna intromisión ni injerencia con ninguna de las
organizaciones; ni el SNTE ni la CNTE. A todos los respeto".
Alguien quiere a wiwi subir a Ricardo Monreal al ring. Ahí

están las claras señales.
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Señales y prospectivas
del sexenio de AMLO

P ían a s y planas se han escrito en estos primeros tres años
del sexenio del presidente Andrés Manuel López Obrador,
de su gobierno y forma de ver la administración pública y

la política interna y externa; miles de comunica dores, analistas
y escritores de México y del extranjero se han ocupado del escru
tinio de todos los temas y de olfatear las acciones emprendidas
en estos primeros tres gobierno.
Los análisis que nos obsequian estas personas y los medios de

comunicación cuando son objetivos resultan ser invaluables oro
puro para construir o deshacer expectativas mediante las cuales se
conducen los empresarios, inversionistas, líderes sociales, gremios,
consumidores, partidos políticos, religiosos y actores extranjeros.
ADMINISTRACIÓN PÚBLICA: todo gobierno y quienes lo con

forman deben tener dos cosas muy claras, sobre lo que es y lo que
no es la administración publica (AP): primero, la AP no es una bolsa
de trabajo donde cualquiera puede entrar sin cumplir un perfil
adecuado, pues tiene la función primordial de "ser" y tejer las rela
ciones más estrechas del poder político del gobierno con el pue
blo es el rostro visible y de primer contacto con la sociedad;
segundo, la AP tiene reglas y conductas que se manifiestan en la
calidad de sus servidores públicos, las instituciones y sus funcio
nario s como el IMSS, 1SSSTE, Marina, Hacienda, Banco de
México, etc., constituyen finalmente el corazón y sustancia
del gobierno mexicano.
Por desgracia, ambas concepciones de la AP en la vida real

difícilmente se cumplen, pues, el grupo y partido político que
obtiene el poder político, sienten que ganaron el derecho a dispo
ner de una inmensa bolsa de trabajo con recursos económicos infi
nitos, donde pueden colocar y retirar a quien les venga en gana 
sin medir las posibles imbricaciones de ineficiencia y corrupción
que tales decisiones pueden acarrear; el arrepentimiento, llega

Fecha: 31/08/2021

Página: 15

Area cm2: 655

1 / 3

Columnas Políticas

Carmelo Galindo

Costo: 37,990

Página 3 de 10



cuando ''la gran evaluación" la de la ciudadanía ajusta cuen
tas y cobra facturas en las urnas; así le pasó al gobierno de
Enrique Peña Nieto, lo mismo que a Vicente Fox y Felipe
Calderón.

RUPTURA DE ANTIGUAS REDES DE CORRUPCIÓN: un
aspecto interesante de la AP, consiste en que existen instituciones
que vigilan el actuar, independientemente del grado de autonomía
que puede existir entre ellas; por ejemplo, en su momento, la
Auditoría Superior de La Federación, destapó lo que posterior
mente se conoció como la "Estafa Maestra" que operó Luis
Videgaray que venía del gobierno anterior; en este enredo, se
detectó la participación al menos de ocho universidades, li
secretarias, 120 empresas fantasma, 50 funcionarios públicos,
organizaciones de la sociedad civil y partidos políticos, sin
embargo, a la fecha solamente Rosario Robles está detenida,
mientras que la gran red operativa continúa impune y los 400
millones de dólares desviados siguen en manos de sus capto
res; con similares conductas se concretó la reforma energética,
cuya investigación y posible reversión va muy lenta, quizá por
implicar a los más altos niveles del poder político y empresarial.
Por ello, en este gobierno resulta estratégico el papel que está

jugando la Unidad de Inteligencia Financiera, cuya mayor res
ponsabilidad es combatir la corrupción y el lavado de dinero, entre
otros; apenas en junio pasado, la cabeza de la AP sustituyó a la titu
lar de la Secretaria de la Función Pública buscando fomentar

una eficiente coordinación entre los entes vigilantes del sano ejer
cicio del poder económico y administrativo del gobierno; aunque
dicha sustitución, generó polémica por coincidir con los tiempos
electorales en Guerrero.

Otro de los organismos estratégicos en esta función es la Fiscalía
General de la República, que ante los cambios recientes deberá
entregar resultados, de lo contrario, posiblemente sufra exigencias
de renovación; pues,ciertamente goza de autonomía de gestión, téc
nica y presupuestal, pero no la exime de mantener una digna coor
dinación, colaboración y participación en las tareas que resultan
estratégicas no para el gobierno, sino para el país; por ese mismo
camino, transita la Auditoria Superior de la Federación, cuyo titu
lar, David Colmenares Páramo, seguramente tratará de sorpren
der con sus informes a los nuevos integrantes de la 65 Legislatura,
en este caso, también el legislador debiera revisar hasta dónde es
útil un organismo que realiza "autopsias" y no acciones preventivas
de los malos manejos de los recursos públicos.
PROSPECTIVA: se instaló la 65 Legislatura con gran serenidad

política de la oposición, previamente el titular del Ejecutivo movió
su interlocutor entre el poder Legislativo y Ejecutivo que recae en
la Secretaría de Gobernación, buscando refrescar las formas
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operativas entre ambos poderes; al mismo tiempo, regresó al
Senado una interlocutora experimentada y conocedora del baga
je parlamentario.
La agenda legislativa, se antoja complicada, en la Cámara de

Diputados solo habrá dos voces: la de la alianza Va por México
y la de Juntos Haremos Historia; la primera, buscará atorar
cualquier iniciativa de beneficio para el país preferente o no y,
la segunda, evidenciará cualquier falta de compromiso con la
ciudadanía de sus opositores; en temas presupuéstalos habrá
acuerdos y quizá negociaciones, pero la Revocación de
Mandato seguirá siendo un punto de fricción; la reforma
electoral sobre el número de plurinominales será la manza
na de la discordia con el PRD, PVEM, MC y PT, mientras
que el INE y sus intereses creados tratarán de evitar cual
quier reestructuración.

El titular del Ejecutivo, seguirá moviendo funcionarios cuantos
considere convenientes para construir un gobierno eficaz, tal y
como lo hizo en Hacienda, Bienestar, Función Publica, Semarnat,
Seguridad Pública y Participación Ciudadana, Economía y
Gobernación, dichos cambios no se detendrán y quizás alcancen a
Agricultura y Desarrollo Rural e incluso a la Marina. ¿Por qué no?
La Conago, por sus intereses creados, está condenada a des

aparecer o ser sustituida por otro organismo que cumpla
mejor con las expectativas del actual gobierno y con el de los
gobernadores electos.
En política exterior, también avanza fuerte la directriz de

México, al buscar modificar el papel de la Organización de los
Estados Americanos y demandar mayor responsabilidad del
gobierno de los Estados Unidos en materia de tráfico de armas y
delincuencia organizada. Hasta pronto.
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Violencia, intolerancia
y represión en contra de

alcaldes electos de la CdMx

En un contexto de autoritarismo, represión y violencia, Marti
Batres Guadarrama, secretario de Gobierno de la CdMx, pre
tende deslindarse de los terribles actos de violencia y abuso

de autoridad por parte de golpeadores, disfrazados de elementos
de la Secretaria de Seguridad Ciudadana de Ja Ciudad de México.
No cabe duda que la falta de capacidad personal y la prepotencia

institucional, son rasgos característicos del gobierno de Morena en la
CdMx, un gobierno que la mañana de ayer lunes, mostró su primitiva
e intolerante actitud para atender a representantes populares del PRI,
PAN y PRD, que forman parte de la Unión de Alcaldes de la Ciudad
de México; en un ejercicio de prepotencia institucional y abuso poli
cial, elementas de la Secretaria de Seguridad Ciudadana de la CdMx,
institución creada para garantizar seguridad y brindar protección a
los ciudadanos, mostró su verdadero rostro, el rostro represor y vio
lento de servidores públicos que abusando de la autoridad que les
otorga un uniforme y del poder que les da un escudo antimotín, equi
po de trabajo destinado para la contención de manifestaciones vio
lentas, pretendan vulnerar la paz y seguridad de los ciudadanos; sin
embargo, los policías de Ornar García Harfuch. cumplieron una
maquiavélica orden, que consistía en ejercer un uso excesivo de la
fuerza, con absoluta conciencia agredir físicamente a ¡os nueve
alcaldes electos, integrantes de la Unión de Alcaldes de la CdMx,
circunstancia que se detonó cuando los aicaides electos solicitaron
el acceso al recinto del Congreso de la CdMx, con la finalidad de
dialogar con los legisladores locales que se encontraban en una

sesión extraordinaria convocada para discutir diversas reformas que
vulneran las facultades y atribuciones en materia de seguridad pú
blica y ejercicio de recursos públicos para garantizar diversos servi
cios y proyectos en beneficio de los casi 4.S millones de ciudadanos
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que serán gobernados por los nueve alcaldes electos de oposición al
gobierno morenista de Claudia Sheinhaum.
Es fundamental considerar que los diversos de actos de violencia,

represión e intimidación que nefastos servidores públicos, aparente
mente capacitados para brindar condiciones de seguridad y protec
ción a la ciudadanía, solo obedecen órdenes de sus superiores jerár
quicos, donde presuntamente la instrucción fue violentar los protoco
los de actuación policial, previstos en la Ley de Seguridad Pública de
la CdMx, vulnerando los derechos humanos de hombres y mujeres
indefensos, ciudadanos que fueron elegidos democráticamente por
el pueblo para representar a los habitantes de la CdMx, lamentable
mente, cuando el responsable de la política interior del Gobierno de
la CdMx, es un cobarde, ignorante, prepotente, represor e intoleran

te con poder, su mecanismo de defensa, es deslindarse de los
hechos, ofreciendo justificaciones sin fundamento y pretendiendo
engañar a la opinión pública con argumentos y señalamientos que
solo ponen en evidencia la arrogancia, prepotencia e indiferencia

con la que se pretende atender a aquellos que no se someten a los
caprichos de poder o a las ocurrencias institucionales de pésimos
gobernantes que prefieren andar de viaje por Chiapás, en lugar de
resolver los temas de urgente y obvia resolución de la Ciudad de
México, como la alarmante crisis económica, la emergencia sanitaria
por Covid19, el preocupante desempleo, la creciente inseguridad,
violencia, corrupción e impunidad; mientras tanto, la opinión pública
nacional e internacional, dieron cuenta en redes sociales de los

inaceptables acontecimientos que pusieron en riesgo la seguridad e
integridad ñsica de Lía Limón, alcaldesa electa de Alvaro Obregón;
Sandra Cuevas, alcaldesa electa en Cuauhtémoc; Mauricio Tabe,
alcalde electo en Miguel Hidalgo; Santiago Taboada, alcalde electo
en Benito Juárez; Margarita Saldaña, alcaldesa electa en Azca
potzalco. entre otros, como la diputada electa del PRI, Tania Larios
Pérez, que presuntamente fue golpeada y privada de su celular por
parte de elementos de la SSC capitalina.

En conclusión,los ciudadanos que vivimos en la Ciudad de México
seguiremos siendo víctimas del ejercicio irresponsable de un medio
cre operador político, que pretende someter bajo mecanismos de vio
lencia y represión a hombres y mujeres indefensos, ante la brutalidad
de los cuerpos de seguridad que actúan más como una pandilla de
golpeadores y delincuentes que vulneran los derechos humanos, la
Libertad de manifestación y expresión, violentando el estado de
Derecho con absoluta impunidad bajo las órdenes de un gobierno
intolerante y autoritario.
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Política
de altura

Enrique Vargas del Villar coordi
nador de la fracción parlamentaria
d.eL Partido Acción Nacional en la

LXI Legislatura Enrique Vargas del
Villar aseguró que desde eL estado
de México, van a dar eL ejemplo de
cómo se debe hacer poLítica de aL
tura. con un congreso cercano a Los
ciudadanos, donde se trabajará en
unidad por un mejor estado que Lo
Lleve a ser eL número uno en eL país.
Esto Lo dijo en La reunión realizada
en HuixquiLucan. en la que partici
paron Los diputados locales deL PRI
PANPRD, que a partir deL sábado 4
de septiembre, ocuparán las curuLes
deL Congreso mexiquense. Vargas
del Villar y eL perredista Ornar
Ortega coincidieron en que se tiene
que frenar eL gobierno autoritario
de Morena, en tanto que el priis
ta Elias Rescala Jiménez, señaLó

que los resultados en Las pasadas
elecciones fueron gracias a que Los
tres principales partidos políticos
de La entidad Lograron acuerdos
en función de Las necesidades de

La ciudadanía, por Lo que durante
La LXI Legislatura se deberá hacer
trabajo conjunto. Juntos y felices en

el arranque, veremos cómo se dan
Las cosas conforme se acerque el
año 2023. Por lo pronto, más alLá de
sus planes políticos. Lo importante
es que estén conscientes de que Lo
primero es atender Los reclamos de
la sociedad mexiquense.
ElparLamento abierto se reaLizará
de manera regional, anunciaron
Los integrantes del Secretariado
Técnico creado en La prácticamente
desmantelada LXI Legislatura del
Estado de México, el morenista
Mauriíio Hernández clausuró Los

trabajos deL SECTEC, creado con eL
avaL de todos Los grupos parlamen
tarios. a propuesta deL morenista
Higinio Martínez En posterior con
ferencia. Mauricio Valdés Montse
rrat Ruiz Paez Rubén Islas Carlos

Pérez Cuevas y otros integrantes
deL Secretariado Técnico para refor
mar La Constitución mexiquense,
ofrecieron una conferencia de pren
sa. en La que aseguraron que se dará
continuidad a este gran proyecto,
que está más aLLá de tintes partidis
tas. porque se Le ha dado voz a toda
la ciudadanía mexiquense.
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¿SERÁ? ]
Silencio y defensa férrea
Apesar de ser la presidenta del Senado, a Olga Sánchez
Cordero no se le escuchó ni una palabra en torno a la
agresión de los policías de la Ciudad de México contra al
caldes electos de oposición, algunos dicen que porque ya
no es su asunto. Quién no negó, como dicen por allí, la cruz
de su parroquia, fue el suplente de Martí Batres, el senador
César Cravioto, al opinar sobre la agresión a los alcaldes
electos y específicamente de las lesiones a Lía Limón, ya
que defendió aguerridamente ¡ a los policías!, hay una
frase en los movimiento estudiantiles, en donde por cierto
se formó elmorenista.... "se convirtieron en todo aquello
contralo que luchaban". ¿Será?

Intelectuales defienden UDLAP
Más de 200 intelectuales y artistas, entre los que se en
cuentran personajes como Elena Poniatowska, Horacio
Franco y Arturo Márquez, hicieron un pronunciamiento
este inicio de semana para que termine la crisis en la Uni
versidad de las Américas Puebla (UDLAP) y se retomen
con normalidad las actividades de la casa de estudios. En

la misiva, los firmantes piden que prevalezca la legalidad...
habría que apelar al respaldo imparcial por el bien de la uni
versidad y considerar que ese llamado se da a las dos partes
en conflicto y a la autoridad. ¿Será?

Carrera hidrocálida
A quien se leve constante en las encuestas sobre preferen

cias electorales en Aguascalientes es al senador Toño
Martín del Campo, por Acción Nacionaly por otros
colores, como Movimiento Ciudadano Por ejemplo, en
una encuesta realizada por la firma de estudios de opinión
Poligrama, entre los panistas es el mejor posicionado y sería
el mejor candidato de la Alianza PANPRI y PRD... un dato
curioso, si la candidata fuera Tere Jiménez y a alguien se le
ocurriera que Antonio Martín del Campo fuera con el mo
vimiento naranja, les daría un susto... y nos dicen que hasta
podría ganar. ¿Será?
Otro candidateable... a rector
Anote el nombre de Lauro Sánchez, juez y auditor... es un
candidato a rector de la Universidad Politécnica de Haxcala

que ve con buenos ojos Lorena Cuéllar, gobernadora de esa
entidad a partir de hoy. ¿Será?

Su código de ética
La bancada de Movimiento Ciudadano en San Lázaro

presentó su código de ética, en el que destaca su rechazo
a reuniones secretas y de espaldas a los ciudadanos, entre
otras yjusto al terminar la toma de protesta e instalación
déla LXV legislatura se concentraron en el frontispicio
para firmarlo, aunque algunos dudan que puedan cumplir
un par... el de las reunione s de tr abaj o sin alcohol y el de
los horarios que respeten la vida familiar; ¿o ya no habrá
sesiones que terminen en la madrugada, por ejemplo en la
aprobación del presupuesto? ¿Será?
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HECHOS
YSUSURROS

DOLORES
COLÍN

LXV legislatura,
el trabajo que viene
Mañana 1 de septiem

bre será la apertura
del Congreso Gene
ral para el inicio del

primer periodo del primer año de
la LXV legislatura que por prime
ra vez en la historia la conforman

250 diputados y 250 diputadas,
por primera vez en la historia la
paridad se ha hecho realidad. Y
también por primera vez hay legis
ladores reelectos.

En junio de 2019, entró en vigor
la Reforma de Paridad de Género

en México para todos los cargos de
decisiones públicas. Cabe recordar
que la LJV legislatura no presentó
la Ley Reglamentaria, por lo que
el INE elaboró y aprobó los linea
mientos que obligaron a los par
tidos políticos en la elección del 6
de junio a postular con equidad.
En la Cámara de Diputados hay
paridad, pero no posiciones para
las mujeres
Esta legislatura tiene una confor

mación que obligará a las bancadas
a medirse en cada votación. Yya ve
remos quiénes conforman las fuer
zaspolíticasycómo serásu quehacer
legislativo. Sin duda, el presidente
López Obrador le lanzó un dardo
envenenado a la bancada del PRI.
En este momento la conforma

ción de Comisiones está enproceso,
pero ya suena enlospasillosdeSan
Lázaro que es muy probable que
antes del 8 de septiembre, fecha
en que el secretario de Hacienda,
Rogelio Ramírez de la O, entregue
al Congreso el paquete Económi

co para 2022, los legisladores de
Morena se aplicarán para saldar
la deuda que tienen con el jefe del
Ejecutivo y aprobar la revocación
de mandato.

Pero la agenda legislativa que
encargó el propio presidente Ló
pez Obrador a la mitad de su
gestión a los legisladores de su
partidoy aliados, obligará a verlos
movimientos de la alianza que se
comprometieron a ser una verda
dera oposición. ¡Yaveremos!

SUSURROS

1. Elmegaproyecto"AguaSaludable
para La Laguna", diseñado para
abastecer a nueve municipios de
La Región Lagunera, no es el úni
co esfuerzo que está desarrollan
do el Gobierno federal por llevar
agua a los mexicanos. Prueba de
ello es que existen otros como el
recién inaugurado humedal de
Cihuatlán, en el estado de Jalis
co, proyecto de 170 mdp enca
bezado por la firma Arca Conti
nentalylalndustriaMexicanade
CocaCola (IMCC) para tratar 3
millones de litros de aguas urba
nas al día. Esta planta, además
de abastecer diversas actividades

productivas de la comunidad, así
como un vivero de producción
agroforestal de 780 m2, servirá
como detonante económico, ya
que será operada por habitantes
del propio municipio, que gobiei
naFernando Martínez Guerreroy
supervisada por personal de Arca
Continental. ¡Enhorabuena!

2. No avanzó en el Congreso Mexi
quense la iniciativa de las frac
ciones de Morenay delPRDpara
que el Gobernador Alfredo del
Mazo se presente a rendir su in
forme de labores ante el pleno
de la legislatura de la entidad,
que actualmente solo lo envía
por escrito por falta de quorum
en la Comisión de Gobernación

y Puntos Constitucionales del
Edomex, por la inasistencia de
diputados morenistas y perre
distas no hubo dictamen y en el
pleno se desechó la iniciativa. Ni
los diputados interesados estu
vieron presentes.

3. Lorenzo Córdova Vianello, Con
sejero Presidente del Instituto
Nacional Electoral dio por con
cluido el mega proceso electoral
20202021. Reconocemos que
realizaron una elección impeca
ble, pero en agradecimiento, el
presidente López Obrador anun
ció que él enviará la iniciativa de
Reforma Electoral. El INE en la

vida democrática de nuestro país
ha sido muy eficiente aunque
siempre el trabaj oes perfectible.

Las o p i n i OF®s«pi®gadás

ynp repujan necesaria mente
elMTBBevtstWfe 24 HORAS.
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México: refugio de perseguidos

Quien le está regresando su rostro
humanitario a nuestro país es el
canciller Marcelo Ebrard, luego de
que el Gobierno de México haótor
jio a cientos de ciudadanos afganos

que han tenido que abandonar su patria ante
el regreso del régimen talibán, después de 20
años de ocupación estadounidense.
Apenas el fin de semana llegaron a nuestro

país 86 personas procedentes de Qatary del
Reino Unido, cifra que se suma a las 130 que
arribaron desde la semana pasada y entre

quienes se encuentran mujeres pertenecien
tes al equipo Afghan Dreamers Team, cono
cido internacionalmente por haber creado
ventiladores para la atención de pacientes
contagiados de Covid19, a partir de partes
usadas de automóviles.
Los ciudadanos afganos que llegaron el do

mingo a territorio nacional son, en su mayo
ría, trabajadores de medios de comunicación
y sus familias, quienes huyeron de su país al
considerar que sus vidas estaban en peligro.
A través de la historia, nuestro país se ha

caracterizado por acoger y brindar protec
ción a miles de extranjeros, como en el caso
de la guerra civil española, o la persecución
a los opositores de la dictadura de Augusto
Pinochet en Chile, solo por citar dos ejemplos
emblemáticos.
Con estas acciones de la Secretaría de Re

laciones Exteriores, México se coloca una vez
más, como un refugio para las personas que,
por razones políticas, ideológicas o de segu
ridad, se han visto obligadas a abandonar su

patria, en busca de que se mantengan intactos
sus derechos humanos.

Bien por el canciller Marcelo Ebrard
GUANAJUATO INSEGURO

Vaya raspón que le dio el presidente Andrés
Manuel López Obrador al Gobierno de Gua
najuato, que encabeza el panista Diego Siii
hue, al asegurar que el incremento de los ho
micidios y acciones violentas en la entidad
obedece alaalianzapolítica que los gobiernos
de Acción Nacional establecieron con la de

lincuencia organizada para ganar siempre las
elecciones.
Durante La mañanera, el jefe del Ejecuti

vo criticó que a pesar de que el fiscal estatal,
Carlos Zamarripa, lleva 12 años en el cargo,
no ha podido disminuir el nivel de violencia,
aun cuando ha recibido todo el apoyo de la
Federación.
Y es que, razón no le falta al presidente Ló

pez Obrador, pues tan solo el último fin de
semana, a nivel nacional se registraron 216
homicidios, de los cuales 32 ocurrieron en
Guanajuato.
Hace unos día la encuestadora Massive Ca

11er, hizo un levantamiento de opinión entre
pobladores de varias ciudades de la República
mexicana para saber su percepción entorno a
la inseguridad, y el resultado arrojó que León,
Irapuato y Celaya son los tres municipios en
los que sus habitantes consideran que viven
en un creciente clima de violencia.
En otro estudio, se determinó que en las

escuelas ubicadas enlas alcaldías de Apaseo el
Altoy Apaseo el Grande, no reiniciaron clases
presenciales este 30 de agosto, debido a que
no hay alumnos, por que sus familias tuvieron
que emigrar a otras localidades, ante la alta
incidencia de homicidios provocados por la
delincuencia organizada.
Asilas cosas en la entidad, donde la vida no

vale nada, como decía el oriundo de Dolores
Hidalgo, José Alfredo Jiménez.

L9&op ín
indepéndientesyno'reflejan neeeSfiamenté el punteáis

viSS dé 24 HORAS.
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LA DIVISA DEL PODER ,
ADRIÁN
TREJO

Divide a Morena en el Senado imposición de Sánchez Cordero

La mejor prueba de que nada bien
cayó en la bancada de Morena la
imposición de Olga Sánchez Cor
dero como presidenta de la Mesa

Directiva del Senado, es que 18 legisladores
del partido en el Gobierno no se presentaron
a votar por ella.
Cierto que en la reunión plenaria de la frac

ción todos avalaron la imposición, perdón, la
sugerencia presidencial a favor de la ex secre
taria de Gobernación, pero a la hora buena,
18 senadores tuvieron cosas más importantes
que hacer.
En la bancada quedaron las heridas de un

proceso que fue intervenido por decisión pre
sidencial y que se encaminaba a una elección
pactada entre los grupos internos.
¿Se disciplinarán los inconformes?
Tal vez, si hay unabuena operación cicatriz.
Pero ello dependerá de las habilidades de

conciliación de la propia ex secretaria porque
el trabajo de Ricardo Monreal concluyó con
lanegociaciónque la llevó a presidir el Senado.
Sánchez Cordero dijo que su labor es tejer

acuerdos pero primero tendrá que hacerlo al
interior de la fracción de Morena y luego con
la oposición sin cuyos votos, por cierto, no
habría alcanzado el número suficiente para

ocupar el cargo que hoy ostenta.
A ver qué tanto aprendió en Gobernación a

la hora de construir consensos.

Lo que ocurrió ayer con los alcaldes electos de
la oposición que trataron de entrar a la sesión
extraordinaria del Congreso de la CDMX, es
la primera mancha en la gestión de Martí
Batres como secretario general de Gobierno.

Luego del zafarrancho en el que resultó
herida la alcaldesa de Alvaro Obregón, Lía
Limón, Batres dijo que "si los alcaldes le hu
bieran avisado", les habría facilitado el acceso.
Hay en tales palabras un dejo de cinismo

pues claramente Batres sabía que los alcaldes
de oposición iban al Congreso citadino para
tratar de frenar una iniciativa que los obligaba
a pintar de guinda patrullas e inmuebles de
las corporaciones de seguridad.
Es decir, a "morenizar" las alcaldías unifi

cándolas en color guinda.
Además de otras modificaciones a ley que

atentaban contra la libre determinación de

las alcaldías y eran contrarias a la propia cons
titución local.

Ahora está por verse si los alcaldes de
oposición se presentan a las citas que tienen
agendadas con lajefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, paralosdías2y3de septiembre.

Mal, muy mal inicia la que debería ser una
relación ejemplar por los ciudadanos entre el
Gobierno de la capitaly sus alcaldes.

Aunque no se trata de números consolidados,
sino de estimaciones con base a la informa

ción que se había recibido hasta las seis de
la tarde de ayer, la Secretaría de Educación
Pública (SEP) calcula que entre 12 y 13 millo
nes de alumnos de educación básica habrían

regresado a las aulas.
Poco más de 50% enlaestimaciónmás alta

de los 25 millones de alumnos de ese nivel.

En las zonas metropolitanas de los estados
de Jalisco, Puebla, Guanajuato, entre otros,
se alcanzaron promedios superiores a 70%,
contrario a otras entidades como Nuevo León

oHidalgo, con porcentajes menores a 15%.
Lo que se puede resumir es que quizáno fue

el éxito que se esperaba pero no fue el fracaso
que se pronosticaba.
Si las clases presenciales continúan sin no

vedad esta semana, seguramente la próxima
se sumarán más alumnos cuyos padres man
tienen dudas sobre la seguridad sanitaria en
las aulas.

Las opí níon MüpSsa EsífiWwstas s3S
¡ ndepend ierfes yno reflejan necesar ¡ ámente

el purUpig vista de 24HORAS.
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Exilio: paralelismo de Ebrard y Anaya
Marcelo Ebrard pagó por cul

pas ajenas.
Eso dicen colaboradores su

yos porque parten de un hecho:
Fue perseguido tras difundirse, en noviem

bre de 2014, la lujosa mansión donde vivía la
primera dama Angélica Rivera.
El descubrimiento lo hizo la periodista Car

men Aristegui, quien siempre rechazó haber
sido utilizada por enemigos de Enrique Peña.
El dato no se lo filtró Ebrard, ha aclarado,

pues la investigación partió de una publica
ción en una de las revistas rosas donde apare
cía la Casa BZanca.
Sin embargo, algunos colaboradores atri

buyen el manejo de la información a René
Cervera, quien fuerajefe de 1a. Oficina del Go
bierno del Distrito Federal (GDF) conEbrard.
Como haya sido, desde entonces el sexenio

de Peña se precipitó a un abismo del cual no
salen ni él ni sus colaboradores.

En cambio, Ebrard regresó exultante del
exilio tras mostrar lealtad a López Obra
dor cuando, en 2016, lo contactó con el equi
po de Hillary Clinton e hizo campaña con
tra Donald Trump.
LÓPEZ NO ES PEÑA
Hoy su caso se parece al de Ricardo Anaya.
El panista denuncia persecución política

bajo cargos penales a partir de señalamientos
de Emilio Lozoya, el peñista más encumbra
do al servicio del régimen.
Se le persigue, asegura, porque López

Obrador no lo quiere en la boleta presiden
cial en las elecciones de junio de 2024.
Hay un paralelismo entre ambos perso

najes.
El equipo compacto de Enrique Peña veía

a Marcelo Ebrard como prospecto para 2018
y la Casa Blanca fue el pretexto para perse
guirlo.
De soporte tenían las denuncias por fallas,

sobreprecios y corrupción en la construcción
de la Línea 12 del Metro.

Ebrard anduvo por el gran mundo con su

potencial económicoy pudo regresar cuando
el gobierno de Peña estaba desgastado.
Pero no para ser candidato presidencial,

sino para ayudar a su amigo y poner su haber
político en la Ciudad de México a disposición
de Claudia Sheinbaum.

Anaya, perseguido de dos gobiernos, no
tiene tan buena suerte López Obrador no
es Peña y carece de un apoyo superior para
regresar.
No estará enlaboleta electoraly quién sabe

si aparezca en ella Ebrard, a quien todavía lo
persigue el fantasma de la Línea 12.
LABERINTO PRIISTA

1. Poco a poco van al alza los movimientos
internos para recuperar al Partido Revolucio
nario Institucional (PRI).
Sibien el de mayor espectacularidad y polé

mico es el del ex gobernador oaxaqueño Uli
ses Ruiz, hay otros en ciernes.
La inquietud se agita entre ex dirigentes

nacionales, ex mandatarios estatales, dipu
tados, senadores, exlegisladoresydirigentes
sectoriales.

El más reciente, el fin de semana pasado, es
el grupo de al menos un centenar de lideraz
gosjóvenes recién egresados de la Escuela de
Cuadros del partido.
Al frente estuvieron Enrique de la Madrid

Cordero, hijo del ex presidente Miguel de
la Madrid; Eduardo Achach, Beatriz Pa
gés y Eduardo Massé.
Ellos se integran a los grupos de presión

para reestructurar al PRI, ahora dominado
por Alejandro Moreno, Alito; Rubén Mo
reiray sus grupos.
Y 2. Los apoyos a los damnificados se su

man por fortuna la solidaridad privada.
Por ejemplo, las fundaciones Televisa y

BBVA se unieron a la Secretaría de la Defensa

Nacional (Sedeña) para donar nueve tonela
das de víveres a afectados por el huracán Gra
ce en Veracruz.

LlIMWnflPWISMÉpa" teCOfLffttrtstas s;£jft
independi'entes.yno reflejan necesariamente

1BUHBM v¡ iSSSfi 24 HORAS.
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Clases: educación y salud complementarios

Derrotada la interpretación que
contraponía el derecho a la educa
ción con el der echo a la salud y, por
tanto se declaraba en contra del re

greso a clases, queda reabierta la oportunidad
para qite niñas, niños y adolescentes recupe
ren la educación presencialy nos acerquemos
a la mayoría délos países desarrollados que ya
estaban en ese proceso.
Hasta este lunes, México era uno de los po

cos países con un sistema educativo cerrado
ante la pandemia, en un contexto en el que
resulta difícil de entender la resistencia a la

apertura de un espacio que es y puede ser se
guro en la misma medida que otros donde
desde hace tiempo conviven menores de edad
y adultos, como cines, resta urantes o parques.
La polaridad de la discusión extiende la del

resto de los temas. Si la propuesta proviene

del adversario político, debe ser boicoteada.
Esa es la lógica frecuente de actores que omi
ten la existencia de valores más universales

que los meramente partidarios.
El centro de la discusión debe incluir el re

conocimiento a la necesidad de los estudian

tes por regresar no sólo a un centro educativo,
sino a la socialización y a la interrupción de
procesos de confinamiento con violencia y
depresión, con ansiedad y profundiza ción
de la brecha entre géneros donde las mujeres
deben hacerse cargo del cuidado de los más
pequeños y los mayores.
Según datos del Consejo Ciudadano parala

Seguridad y Justicia de la Ciudad de México,
la violencia familiar y contra las mujeres, ni
ñas o mayores fue multiplicada hasta por 10
de un año a otro. Las afectaciones a la salud

mental, disparidad en el acceso a la conectivi
dad necesaria para las clases en líneay de due
lo las habrían afectado más que a los varones.
Este lunes platiqué con Astrid Hollander,

jefa de Educación en UnicefMéxico, con
quien coincidimos en los beneficios de reacti
varla vida en todos los sentidos, y en valorar el
regreso a las escuelas como oportunidad, más
que como una amenaza.
No hay duda de que el vir us llegó para que

darse y vamos a tener que convivir con esta

circunstancia por un tiempo indefinido, por
lo que no podemos detener actividades, como
la escolar, en espera de un escenario de cero
contagios. Voluntad y precaución.
En todas las regiones han abierto los

centros escolares. Sí es posible regresar y
no son en automático "peligrosos centros
de contagio". Eventualmente se presenta
rán casos, lo importante es identificarlos
oportunamente y actuar.
El interés superior por la infancia con

derecho a la salud y a la educación, com
plementaria y simultáneamente, como lo
comenta Hollander y coincide el Consejo
Ciudadano, debe estar por encima. Debe
mos entender que el der echo a la salud in
cluye a la mental, que contiene a su vez el
derecho a la educación.

En la CDMX, 95% de los planteles reabrie
ron. Lajefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum,
calificó la jomada como un éxito. Niñas, niños
y adolescentes demostrar on resiliencia, saber
adaptarse a las nuevas circunstancias sin te
mory con pleno entendimiento.
Es momento de confiar en ellasy ellos.

Las opiniones expresadas por los
Eoliam¡3ÍHS son indqpBTdients»
y no reflejan necesariamente

HORAS.
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Saíiolaje
Luego del zafarrancho
protagonizado por los alcaldes
electos, quienes se rasgaron
las vestiduras al acusar al
(iíübie mo déla CDMX de

evi tarles el paso hacia el
Congreso de la Ciudad de
México, varios legisladores
capitalinos fueron mal
pensados al advertir una
posible provocación o sabotaje.
Mientras los partidos de

oposición gritaron a los 4
vientos que había represión, el
viceeoortiínador de Morena,
José Luis Rodríguez Díaz
de León, fue el primero en
evidenciar que la Presidencia
de la Mesa Directiva, en uso de
sus atribuciones y facultades,
fue quien solicitó el pasado
27 de agosto de 2021, a través
del oficio CCDMXIL/MD

APG/OO 83/2021, dirigido
a Ornar Ciare ía Harfuch, un
operativo de seguridad por el
periodo exl raordinario.
"No se equivoquen,

personas titulares de las
alcaldías, este es un órgano
de Gobierno, este recinto
es el mayor símbolo de
pluralidad que existe en una.
Ciudad como la n uestra y,
por supuesto, el diálogo es la
base", dijo.
Incluso, la coordinadora

de Morena, Martha Ávila
Ventura, aseveró que los
alcaldes electos no son

ciudadanos de primera a
q uienes se les deba dar un trato
especial y deben de apegarse
a sus linearnientos, por lo que
exigió que se investigara este
intento de sabotaje de la sesión
del Congreso Capitalino.
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EL GURU DE
LA BARRANCA

I:DI ARDO
GXMACHO
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Morcira, un insulto
para San Lázaro
MAESTRO, MORE!RA SERÁ EL NUEVO PRESI
DENTE DE LA JUCOPQ DEL CONGRESO
Es un insulto para San Lázaro, una incon
gruencia: Rubén y su hermano Humberto han
sido señalados como delincuentes y saqueado
res del erario coahuilense, y la EGR debe rea
brirlas investigaciones al respecto.
Ya circula el libro A la mitad del camino,

de AMLO.

Que recordando a Edmundo de Amicís, podría
subtitularse Corazón, Diario de un choco. Viene

ahora el tiempo de cosechar, tras mi buen trecho de
ir sembrando, y las expectativas populares son altas.
Obrador revela que Peña se sintió traicio

nado por empresarios favorecidos.
Pero Enriquecido se desquitó traicionando a ios
incautos que votaron por él, y sobre todo al pueblo,
Martí Batres negó que el GCDMX haya

ordenado la agresión contra alcaldes opo
sitores electos.

Es inverosímil suponer que lo hiciera, pero si es
obligación del gobierno capitalino investigar y casti
gar a los culpables. Podría tratarse de un intento de
zancadillear a Claudia.

Córdova dijo que México dio una lección
al mundo y demostró que las elecciones ya
no son problema.
Que el país dé otra lección cambiando consejeros
reaccionarios y enemigos del cambio democrático, y
que se han vuelto mi problema para su avance.
Se incendió el café escocés donde Joanne K.

Rowling escribió gran parte de llarry Potter.
Tal vez fue un conjuro postumo, una maldi
ción extemporánea de Voldemort.
Gurú, ¿la frase del dia?

Parafraseando a Confucio: "Adonde quiera que va
yas, ve con todo s tus cubrebocas".
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MAFIAN TV

FABIÁN
PASOS
l^ubionjinMM
,K'i. ,, dü

Con mil
contradicciones

POBLACIÓN SIGUE SUFRIENDO
COSTOS DE LA CUARENTENA"

Los reclamos de algunos mexicanos en
contra del Gobierno Federal debido al re

greso a clases y el ''supuesto" mal mane
jo de la pandemia, se han convertido en el
pande todos ios días; donde la mayor par
te de estos "detractores", no ven más allá
de sus comentarios llenos de frustración
debido a su mala toma de decisiones.

Los mexicanos dejamos de tener me
moria en un país engañado, saqueado,
pisoteado y humillado por varios gober
nantes que prefirieron darle más impor
tancia a sus intereses personales y sector
privado en vez de hacer crecer dependen
cias gubernamentales tan necesarias co
ma el sector educativo y el sector salud.
Trabajadoras del Instituto Nacional

de Enfermedades Respiratorias (INER),
me compartieron infinidad de datas que

revelan la falta de insumos para darle
atención a diversos pacientes con Covid
en espacios "paupérrimos" sin contar
con insumos médicos necesarios.

El viernes por la noche entrevisté al
dueño de una empresa de seguro de gas
tos médicos mayores (una de las más
grandes de México) quien me confirmó
el colapso de Grupo Angeles donde nin
guno de sus hospitales en la capital cuen
ta can un espacia para tratar a pacientes
con Covid reiterando el colapso del sec
tor salud privado.
Entiendo que ei "chauvinismo" de

AMLO en ocasiones lo bloquea de ma
nera mental y prefiere decirle a todo Mé
xico que vamos avanzando, que no pasa
nada grave en materia económica o sa
nitaria donde cierto porcentaje de la po
blación aún sigue sufriendo los castos de
esta "cuarentena".

En materia económica, México no se
encuentra muy bien parado y me parece
irresponsable de parte de nuestras auto
ridades que se esperen a que explote un
problema más grave para '"apagar incen
dios" en vez de preven irlos.

1 lace unas cuantas horas colgué el te
léfono con el Dr. Rubén Shturman, uno
de los aiergólagos más prestigiados de
este país; quien me confirmó que esos
errares en Gobierno Federal se verán re

flejados en un posible rebrote nacional
donde muchos mexicanos pagarán esas
consecuencias.
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VALOR CIVIL

KDIAKDO
LOPEZ
iíi;tam:oiiít

Los paraísos fiscales

LAS BENEFICIADAS: EMPRESAS

ESTADOUNIDENSES

Son paraísos fiscales aquellos países cu
yo control en materia hacendaría es de
grandes beneficios para los usuarias. Las
tasas impositivas suelen ser benignas y
en ocasiones inexistente; cotidianamen
te se les utiliza para ocultar grandes ca
pitales y lavado de dinero. Existe una
tendencia para acabar can tales lugares
que se benefician en forma importante
a! sustentarse en su soberanía y guardar
montos impresionantes de todo tipo de
monedas. Es cotidiano crear empresas
bajo ios lincamientos de los paraísos fis

cales, ya que ello les permitirá ventajas
frente a los cada vez más estrictos siste
mas financieros.

Uno de esos paraísos a que hacemos
referencia es Irlanda, quien reciente
mente decidió dejar de ser un paraíso
fiscal y frenar tácticas evasivas de im
portantes corporaciones como Google,
Facebook y Twitter, además de Apple y
Pfizer, nótese, grandes empresas esta
dounidenses tuvieron un impacto eco
nómica que benefició a Irlanda, pero que
de alguna manera causaba molestias a
los países desarrollados, al evitar que tu
vieran ingresos fiscales justos.
Esta regularización tendrá una

afectación importante en Irlanda; se
calcula dejará de percibir anualmente
una impresionante suma de miles de
millones de euros.

A pesar de estas modificaciones, los
analistas prevén que muchas compañías
globales no se marcharán, porque alfinal
les es favorable mantenerse en Irlanda.

Lo cierto de todo es que ese país será
menos atractivo para la inversión multi
nacional en los próximas años.
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¿llahrú ¡levado clases de
derecho jwnal el senador
Osorio Chong?
Aseguran las confidentes de este tundemáquinas
que, en más de un automóvil, se escucha la tonada de
Francisco Gabilondo, conocido como "Cricri, el
Cirillí Lo Cantor", titulada "caminito de la escuela", ante
el regreso a clases que viven miles de niños.
Tonada que seguramente no escuchó Ricardito

Anaya en su crimino a la Universidad de Querétaro
oalaUVM, (las cuales no brillan por su calidad
académica), ya que de haber tenido profesores, como
mi com pañero de páginas, el ínclito catedrático de la
Facultad de Derech<. Eduardo López Bet anco urt
hubiese sabido que para su condición política, es mucho
mejor hacer frente a los problemas que huir corriendo
por la puerta trasera de un jet privado, pues con la
experiencia del ¡arista en increpara Vicente Fox.
algo habría aprendido. Por su parte, quien tampoco
debió de haber llevado una sola clase de Derecho

Penal, ha de ver sido Miguel Angel Osorio Chong
exsecretario de Gobernación d<. Peña Nieto, | mes de
haberlo hecho, sabría que contratar un software para
espiar alos opositores es ilegal. Ü qué tendrá que decir
el senadorcito del PRI, al enterarse de que múltiples

exfuncionarios como Guillermo Raúl Ruiz de Teresa
excoordinador General de Puertos, o José Antonio
Rodarte, excoordinador general de Centros 5CT, ya
se ampararon para evitar estar relacionados con dicho
tema. ¡Vaya cantidad de trabajo, que le espera a Gertz
Mañero y a Santiago Meto con estos temas!
POSTIT. Vnte el reciente anuncio del estreno de la

nueva sátira política en Netflix "¡VivaMéxico!" de Luis
Estrada \ Damián Alcázar surge la incógnita si dicha
obra se filmará en el Edén del país, Tabasco.
Por agüe lio que se ha vuel to semillero de políticos,

ionio el presidente Andrés Manuel López Obrador:
el originario de Paraíso,. \dán Augusto el oriundo
de Jalapa, Octavio Romero muchos más. O será
acaso que la filmación de Estrada Rodríguez, versará
sobre las historias no contadas entre el espectáculo y la
política, como es el caso de Alfredo Díaz Orda. quien
le obsequió el anillo de compromiso de su madre, a la
actriz Thalía.

Im ía tu opinión dicgoccf@111e.con1
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¿ENREDOS PRIISTAS?
•Como es sabido
i1iexiquenses.de .SanLáMroson
coordinados por Miguel Sámano
Peralta, siin...embargo,..para I legar
al veredicto el diputado Gustavo
Cárdenas "fue removido de ia
ÍV> Víigi"? íi o. ¿í ^
arrancara lai nueya jegisiati^
^ >11 Ay.í J ' i^)(> iqu c i ! < > c sea pe > a I t !l_ ^
miradas queja ..decisión se tonró
jUí^CÍe •3.C(.)ílX^)<^fí1^)rÍa Urg^tC
emitida por.M^jandra del Moral,
j^es que jalíder..del.Revolucionario
iMtí^cionai j^sc^a refo^ar
afianzas ahora..que tiexie entre
y. ceja ja candidtóura de de
estaLífianera ..e¡.j.azo.habna.s
tendido con el se
de.Gobierno en Ernesto'
Nemer. Con este panorama ante
sÍi.no.resujta"extraño.gue.en
Mas de la iucr/a..políiíca no. sea
bien vista 1 a rnan iobra tic. Neiiicr
Áívarez, sobre todo si se consideran
íos señalamientos por su supuesta
pariicipación.en jos millón^
desvíos de.Sedesgj,.CMI^o se
desempeñaba ..como.subseCT

tiempos de Rosario Robíes

TUMBAN A PANISTA
DIPUTACIÓN INDÍGENA
•Se le hizo fácil al panista Oscar
Daníel Martínez Terrazas,.usurpar,
¡ci identidad indígena que:..requ:iere
sii parl)ilo paraociipar un curuj
como iegislador plurinom
que ..Martínez y su .supleMeA.mson..
inciígenasnitienenunv^
con la comunidad, es más ni ios
pobladores de San Juan Tetéícingo,,
G.yerreroá.que .as^urabanjos.
Peñistas[.representar ¡os
Frente a este dije™
je] ¡ ribcu iafijectoral del Poder
Judicial de .ja .Federación
determinóreti^
y otorgárseía a Ana Laura
\?alenzwela.c¡uíeripelealiiacorsu
fórmulaja .representación
candidatura contra Martínez. Cabe
destacar ..que en ja jegisjatura que
está por..ternñnar O
había ocupado un escaño como
PÍMlinQOincii, jgero .representando
a Moreíos.
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VISOS DE UNA NUEVA ÉPOCA
•La convocatoria a una conferencia a las
¿jueras dei.Congreso de;ja.Ciudad gue
termino en trifulca entre simpatizantes
5.1 k '.I Á(_ kG rSj. ! 5.1 c)s \ i^t >1 i cías,
kí 9Í9.A'9 !11.9. M9 P.91^99.cl9 íl•?.>.99 !A9
elias_la.alcaldesa de:.AÍvaro_Obregón,_
Lia Limón. Ante este hecho, el que ja
Presidenta de la Mesa Directiva enviara
un oficio solicitando la intervención
c.í _í ?_ I V'V! Í1. í > í _LA^_ AA' ?_ 1?:^
5?.í íá kUl(_ ^5? D.1_(A 5?.! gí ?_ A7.11^15zí Ll _1?A\ _r el. A .'AAAA
simplemente un botón de muestra de lo
que será ia Segunda Legislatura Pero más
allá de las posiciones no se había visto un
Congreso sitiado.

DOS BLOQUEOS
A tenci ón de la Unión de a lea Id e s era
ciara y desde el" domingo convocaban a
una conferencia de prensa a las afueras del
Congreso local. En su mensaje se oponían
a la reaiización del periodo extraordinario
r!!'/A.U3:.u:LAk(r'!lkaJAlA'A0A1lA..sl.Ll!.LLLU"AlJl(.'l!LlcAK..
Por ello convocaron a una movilización
¿i.Legi^lÁYOr.M.diEyA.3do Carlos_
Hernández dio a conocer al inicio de la

sesión que entre los moviíizadores de ese
fecundo bioqueo se encontraba Jonatfian
"Ósnaya, quien aspira a ser .Director

General de Servicios Urbanos en TÍalpan y
.9Í?J^!.w!ÁA.ÍAs.A/."!9AArAhaÍA^9!A\s..^.A.sis.kÍ.r:

DEJAN PENDIENTES
«Con 45 votos a favor y 9 en contra, el

dejar a "la siguiente Legislatura aplicar los
mandatos constitucionales que el primer
Congreso de ia Ciudad incumplió. De
esta forma las adecuaciones en materia
de derechos y relaciones laborales entre
las instituciones públicas capitalinas
y sus trabajadores; la expedición de
modificaciones a los ordenamientos que
rigen a los organismos autónomos; la Ley
del" Centro de Conciliación Laboral" y ia
ÍS..lu.9.Begulai las..Relaciones L^
podrán esperar 3 años más.

SORPRESAS VERDES
«Pues la sorpresa en la bancada de Morena
es la saiida del" diputado Martin Padilla,
fluien.de .último .AÍAQAAA^^P.P..decidió_
sumarse a ia bancada dei Partido Verde
Ecologista en ei Congreso de la Ciudad

se dio después de que el fin de semana el"
diputado .asistiera a la ..reunión pienaria
del Grupo Parlamentario de Morena en
el que se aprobó su reglamento interno.
Y aunque no se conocen las razones, se
dice queyabuscaba. estaj en una fr
distinta.
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Enemigos
políticos
Perseguir desdé el poder a enemigos

polílicos es un lema de moda. Si es
real o no, esta persecución es cues
tión fie los jueces, pero es obligación
de los medios mostrarla. Acusación,
con o sin base,s jurídicasreales, cuan
do en realidad se persigue a los Con

trincantes políticos se .esconde mucho temor en la
acción. Sfefig es el caso del gobierno de Joe Biden,
quien ve tambalear su legitimidad.
Resulla que nueve abogados aliados de Donald

Trump enfrentan pena.lizaciones? financieras y de
aira lipo luego de que la jueza federal Linda Parker,
afirmara que habían abusado del sistema judicial
con una demanda que impugnaba los resultados
electorales de Michigan que daban a Joe Birlen co
mo ganador, la jueza calificó de farsa este supuesto
dirigida a engañar a la corte y al público.
Los republicanos siguen afirmando que hubo

fraude electoral y los aliados poderosos de Trump
no escatiman gastos en que haya recuentos y recti
ficaciones precisas del número real de votos, en lo
que llaman un fraude electoral masivo.
Ln unos días se dará a conocer el segundo romeo

fie más de 2 millones 100 mil votos, en Maricopa,
Arizona. Vuelven a contabilizarse a petición de los
republicanos, debido a que el primer recuento se
hizo por certificadores no calificados y de dudosa
seriedad. L1 nuevo comeo inició el 26 de abril deesle
año y está a punto de darse a conocer lo que para re
publicanos y buena parte de la opinión pública será

una sorpresa para los estadounidenses y el mundo.
La legitimidad de Biden sigue en duda mientras

ese con leo no se conozca, mientras esto sucede los
republicanos no desaprovechan los pocos espacios
que Ies dejan libres sus contrincantes en los me
dios, para asegurar que Biden está en el poder por
un fraude electoral que no tarda en descubrirse.
Los demócratas hablan fie la víspera de un gran
especi aculo.
Ln realidad, los cargos de los abogados no son

graves, pero mediáticamente el campo de batalla
favorito de los demócratas difunde su castigo que
radica en 12 horas de educación jurídica, incluidas
seis fie derecho electoral, para cada abogado. Es
to aplica en todos los estados donde los abogados
tienen licencia para enfrentar una posible acción
disciplinaria adicional allí.
La sanción es por indisciplina más que por un

delito establecido, lo que hay detrás es la defensa de
la posibilidad de la existencia de un fraude electoral
cometido por los republicanos para colocar a Biden
en la Casa Blanca.

Los republicanos están optimistas y los demócra
tas acusan miedo fuera y dentro de los reflectores de
los medios. No dejaría el poder Biden, pero perdería
la, economía de:Estados Uñidos el poco estat us que
le quedacomo el país más poderoso del mundo en
este y todos los sentidos,
•Analista político

@Josangasa
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Paridad en
gubernaturas
va (de nuevo)

Inexplicablemente, la paridad es nna amenaza
para ciertos sectores de la política. Para ellos, es
un agravio contra decenios, quizá siglos, de pri
vilegios obtenidos con atropellos y arrebatos. Les
produce indignación nacida de una cosmovisión
decimonónica que no reconoce a la mujer como
parte fundamental del género humano. Al mismo

tiempo, tampoco se hace cargo fie la deuda histórica
con ellas, que se tiene que pagar.

En México, desde 201í>,eS también un principio vin
culante de fuente y rango constitucional.Es un mandilo
de optimización flexible que hay que maximizar caso
por caso, defender a toda costa y promover hasta que se
convierta en normalidad. La jurisprudencia nacional y
la internacional así lo ordenan. Es, además, una norma
que obliga de manera inmediata, sin excepcionesy sin
necesidad fie disposiciones reglamentarias. Abarca,
igualmente, todos los puestos de elección popular. Y
todos, significa todos.

Lograr la paridad ha sido una cruenta guerra que se
lia ganado batalla por batalla. Es un derecho humano
que siempre enfrenta y derrota las más oscuras pulsio
nes y resistencias.

La escaramuza más recientes® dio el viernes pasado
en el salón fie sesiones del INE, Se discutía un proyecto
de acuerdo para obligar a los partirlos a post ular, el año
que entra, al mismo número de candidalas que candi
datos a las gubernaturas en disputa. Así se propuso y
aprobó en 2020 para las con tiendas fie junio pasado.
Aquel acuerdo se impugnó y fue revocado por la jus

ticia electoral, pero en su fallo, ordenó exactamente
lo propuesto por el 1NE. Y los partidos lo cumplieron.

A pesar de ser cosa juzgada, el debate de 2020 no
solo se repitió el viernes, sino que. se tensó por varias
horas. Hubo quien prefería devolver el proyecto a co
misiones "para una nueva reflexión'. Paradójicamente,
esta propuesta no provenía de los partidos, que anun
ciaron fie manera unánime su reconocimiento y soli
daridad con la propuesta.

Las Consejeras proponen tes. guerreras consumadas
de la igualdad sustantivarse plantaron y blandieron ar
gumentos juríflicos de la más sofisticada manufactura
conceptual, constitucional y convencional. Dworkin,
Alexy,Eerrajoli y Zagrebelsky estarían orgullosos; tam
bién Mary Wollstonecraft, Benazir Bhutto, Flora Teraii
y Ruth Badef Ginsburg

Se volaron las dos cosas. Primero la devolución, que
lite derrotada en una cardiaca y apretada votación fie
6 a 5 Luego vino la otra, la del proyecto en su versión
original, que obtuvo 7 votos a favor y 4 en contra.

Con nuevos blasones y estandartes, las proponen tes
esperan el procesamiento fie la cadena impugnativa.
Serenas,como el viernes, también deesos fragores sal
drán airosas y sonrientes. Que quede claro, la paridad
en gubernaturas va de nuevo. Quien lo dude, iio conoce
bien a estas Consejeras y rio entiende que no entiende
el nuevo paradigma igualitario.
•gsergioj@gmail.com

@EIConsultor2

Contra RéplicaFecha: 31/08/2021
Página: 5

Area cm2: 246

1 / 1

Columnas Políticas

Sergio Gonzalez

Costo: 46,587

Página 4 de 11



! ineamientos del
INE: Oportunidad
para legislar
Construir la organización ciudada

na necesaria para cumplir con los
requisitos establecidos, para que
el INE convoque a la consulta dé
la revocación de mandato, es una
misión que a unos meses fie dis
tancia parece imposible.

El INE ya demostró que no está dispuesto a
esperar y el pasado 27 de agosto aprobó los li
ncamientos para la organización deeste ejercicio
fie democracia participa.! iva:. Con o sin ley, tenía
que aprobarlos. Ahora falta que los haga com
patibles con la legislación que aprobarán las y
los legisladores.
Así, en la construcción de esta nueva ley, el

Congreso fie la "Unión tiene una valiosa oportu
nidad que no puede desperdiciar, debe ser muy
cuidadoso. No podrá salir a decir después que
el INE hizo y deshizo a su antojo, cuando tiene
en sus manos los candados necesarios para ga

rantizar el correcto desarrollo fie este proceso
democrático.

Por ejemplo, establecer un mínimo de casi
llas instaladas, regular la publicidad pagada en
redes sociales, establecer fecha para publicar la
ubicación de casillas, 'a posibilidad de que el
presidente Andrés Manuel López Obrador pue
da argumentar para defender el proyecto que
representa; pero, sobre todo, incluir de una vez
la pregunta que aparecerá, en la boleta.
De los lineamientos aprobados por el INE,

destaca su intento por definir la pregunta y la
figura de promoventes, es decir, personas en lo
individual o grupo de personas qué soliciten al
INE que emita la convocatoria y promuevan la
recopilación de firmas fie apoyo para solicitar la
revocación de mandato. Entendiendo grupo de
personas como organizaciones y asociaciones
Civiles, legalmente constituidas

No hay límite fie promoventes y cada uno pue
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de contar con un número ilimitado de auxiliares
para la recolección de las firmas de apoyo. Y al
final, la suma de todas las firmas, fie iodos los
promoventes, es lo que se toma en cuenta para ver
si alcanzan el mínimo establecido que es de 3%
fiel listado nominal. Sería bueno que, toda vez que
sé permite él regist ro masivo dé auxiliareis, sé co
tejen contra el padrón de afiliados ele los partirlos
políticos, para verificar que no exista simulación.

Se dice fácil, pero como referencia, Eelipe Cal
derón y Margarita Zavala no pudieron conseguir
su partido político, siendo que representaba un
reto diez veces menor a esta titánica tarea que se
aproxima f más considerando que ningún par
tido político o asociación política, pueden invo
lucrarseen la etapa de la solicit ud y recolección
de firmas, que serán recabadas mediante una
aplicación y en formatos impresos en los muni
cipios con alto índice de marginación.

Una vez emitida la convocatoria, los partidos,
agrupaciones y actores políticos podrán realizar
propaganda a favor o en contra, para lo cual ten
drán que comprobar los recursos invertidos. Nadie
podrá contratar propaganda en radio o televisión,
pero ojo, no dicen nada sobre las reí les sociales.
Prácticamente, tenemos una campaña presi

dencial en puerta, con un solo candidato.

ENTRE GITANOS
1) Alcaldes(as) electos fie oposición no que
rían llegar al Congreso de la CDMX. eso era
fácil, lo dijo Martí Bailes, con una llamada
se resolvía. Lo que querían era meter ruido
en el período extraordinario y lo lograron.
No iban solos, era un grupo numeroso que
quiso romper el Céreo policial y las cosas
se salieron de control. Es desproporciona
do hablar de. un gobierno represor. Que sé
investigue a fondo y se sancione a los cul
pables, alcaldes o policías.
2) El presidente Andrés Manuel López Obra
dor y la jefa dé Gobierno, Claudia Sheinbaum,
han dicho que los recursos deben llegar tlirec
tamenle al pueblo, sin inlermediarios. Pero
quienes operan el programa de Mejoramiento
Barrial no autorizan proyectos en autoarlmi
n¡siración. La SIBISO, a cargo de Almudena
Oeejo, debe revisar quién pone liabas a la par
ticipación vecinal, la Coordinación fie Parti
cipación Ciudadana, de Ernesto Armendáriz
o la Dirección Ejecutiva de Tequio Barrio, dé
Manuel Luis Labra. No caería mal una revisada

al padrón de las empresas beneficiadas.

•Especialista en Ciencia Política y Gobierno
avilezraul@hotmail.com
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Olga Sánchez Cordero se sacó la Rifa del Tigre

Quién es Olga Sánchez
Cordero? Ene la primera

d mujer Notaria en el en
tonces Distrito Eederal, se
desempeñó como magis
trado del Tribunal Supe
rior fie Justicia, Ministra

fie la Suprema Corte de Justicia, de la
Nación, defensora de los derechos de
la mujer, y la primer mujer en ocupar la
Secretaría de Gobernación, el segundo
puesto más importante en el país,

El jueves pasado Olga se enteró sor
presivamente durante un acto público
que sería sustituida por el entonces
gobernador de I abasco. Adán Augus
to López, paisano y amigo cercano del
presidente. Se le informó que regresa
ría a ocupar el escaño senatorial que
flejó en 2018 para integrarse al gabi
nete presidencial.

¿Porqué la llegada de Augusto Eópez?
¿Será que la caballada estaba flaca?
Sánchez Cordero, llegó a la Secreta

ría sin experiencia política y tuvo que
lidiar con dos subsecretarios impues
tos por AMLO que no le hacían caso,

por lo que ño la dejaron hacer su trabajo,
además de que le reportaban directo al
el presidente,

El fin fie semana Sánchez Cordero regre
so al Senado v fue nombrada presidenta fie
la Mesa Directiva, donde tendrá un papel
muy relevante, ya que buscará construir los
consensos con la oposición para concretar
en los próximos tres años las reformas fiel
presidente,

Los nuevos retos de Olga Sánchez Cor
dero, además de liderar con su propia ban
, " , , ucada y en particular con Ricardo Monreal,

serán: primero, la Ley Reglamentaria fie la
Revocación de Mandato, que determinará
el proceso para llevar a Cabo la consulta
que determinará la permanencia del jefe
del ejecutivo Eederal en marzo del 2022.

Segundo, la Reforma Eléctrica que
enviará AMLO al Congreso este mismo
año para fortalecer a la Comisión Eede
ral de Electricidad.

Tercero la Reforma Electoral., que
someterá, en 2022, para qué, el INE sea

dicho del presidente. ¿Esperamos que
no sea un INE a modo? No se debe per
mitir un retroceso en la.democracia, que
ha costado mucho para tener un órgano
autónomo,garante de la voluntad fie los
ci udadanos.
El ejército es una institución funda,

mental para el gobierno, ha sido uno
de los brazos operativos del la 4'T, in

cluso, su fideicomisos es el único que
actualmente recibe recursos públicos
por parte del gobierno federal. Desgra
ciadamente seguimos viendo el avance
en la militarización del país, una de las
promesas de campaña incumplidas por
el gobierno.
Sánchez Cordero en el senado, ten

drá que conseguir por lo menos 8 votos
de la oposición, ya que la alianza ofi
cialista solo cuenta con 78 legisladores,
lo qué no es suficiente para obtener la
mayoría calificada; es decir, 2 terceras
partes dé los individuos presentes (art.
I35const), para poder sacar afielante las
reformas const it ucionales de AMLO; de
no ocurrir esto, las reformas estarán
Condenadas al fracaso.

¿Con estos cambios que busca el
presidente? ¿Debilitar a Monreal? ¿Será
que se lé están complicando a AMLO las
cosas, y necesita a alguien de su ente
ra confianza capaz fie lograr acuerdos,
dentro y fuera de Morena?
•Especialista en Derecho
Constitucional y Penal
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Las entrelineas del informe

Hoy manes 31, estamos a
escasas lloras fie que ini
cie el día del presidente,
donde como mexicanos y
ciudadanos responsables,
estaremos átenlos a lo que
nos tiene que informar so

bre. los logros y avances del país, así como
cuáles serán las políticas públicas para
impulsar para enfrentar la realidad que
vivimos, que van desde la pobreza hasta
la corrupción del gobierno, pasando por
la inflación y la suhrealidad que vivimos.

Para este 3er Informe se anuncian las
acciones de gobierno con la frase "Hechos
no palabras",cursiión que es incongruen
te ya que durante los últimos tres años
fié gobierno hemos estado escuchando
el discurso diario de la actual adminis
tración con sus mañaneras; que como
es parte de su agenda diaria se produce
con fondos públicos; que han permitido
al ejecutivo federal imponer su realidad
con su célebre frase "Y® tengo otros fla
tos" desde un pulpito fie moralidad auto
proclamada como inmaculada por la de
celicia, con paleros y voceros dispuestos
a sacrificar el arte de la comunicación

por una palmadiia en el hombro,ejem
plo fie ello es Lord Molécula o la célebre
conductora y especialista en antropología
social Elizabeth García Vilchis, quien con
un gran talento establece que una noticia
"no es falsa, pero le exageran".

>o me pregunto, si eso no es represión,
¿Qué es?¿Será solo hostigamiento político
hacia los medios y líderes de opinión o un
simple intento de reescribir los hechos fiel
diario acontecer para imponer su realidad
desde palacio nacional?

En lo personal realmente f leseo que en
este" tercer Informe" si nos informe y no sé
siga inventando una falsa realidad alterna;
ya que después de casi tresañosde gobier
no y 682 mañaneras, solo hemos visto un
gobierno que no asume sus obligaciones
de crear el ambiente propicio para el desa
rrollo, con mega obras que no responden
alas necesidades del país y reconvirtién
dose en el estado paternalista de la década
de los 70s, con programas sociales como
el Gas bienestar entre otros que se han
generado durante está administración,
sin incidir en el desarrollo humano de la

población beneficiada.
Seamos realistas, tenemos un gobier

no que sigue en campaña, opaco y con
datos sin sustento, con un espacio de
comunicación que solo sirve como un
medio de difusión para mantenerse vi
gentes, haciendo polémica,dividiendo a
la sociedad y manteniendo su imagen co
mo el gran liberador fie las malas políticas
del pasado, utilizando a los medios na
cionales y a los líderes ele opinión como
sparring fie su lucha contra. los conserva
dores, donde ellos fie forma muy puní ual
se .Suben al ring de su mercadotecnia, po
lítica,, favoreciendo que se cumpla la frase
de Salvador Dalí que rezaba "Que hablen
bien o mal; lo importante es que hablen
de mí", y que le permite llegar con un nivel
de popularidad del 5!) % conforme, a la
encuesta publicada el pasado domingo
por consulta Mitofsky.

Debido a toflo lo anterior los invito a

que leamos el tercer informe de gobierno
con la mente abierta para reconocer el
verdadero mensaje escrito entre líneas y
avizorar la intención velada de los cam

bios que plantean desde palacio nacional;
ya el primero se dio con el regreso a la
Cámara de Senadores fie: Olga Sánchez
Cordero; quien es la nueva presidenta
de la mesa del Senado y cuya, misión es
sacar adelante las leyes secundarias que
permitirán la "Consulta para la Revoca
ción de Mandato" así como controlar a
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los actores políticos que ya se ven como
presidenciables para este 2024.

•Colaborador de Integridad Ciudadana
A.C., Contador Público, Maestro en
Administración Pública. Twitter: @

JavierAgustinCo @integridad_AC
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